
Гендиректор КЗ «Зарядье» 
Ольга Жукова рассказала 
о предстоящей инаугура-
ции самого большого 
орг на в Москве

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Почему судебная лингвистика стала самым 
рискованным видом экспертиз

Язык доведет до...

Юлия Кривошапко

У 
россиян осталось чуть 
больше двух недель, что-
бы заплатить имущест-

венные налоги. Последний день 
для этого — 2 декабря. Однако в 
этом году у некоторых граждан 
появились федеральные налого-
вые льготы. Об этом в «Россий-
ской газете» рассказал началь-
ник управления налогообложе-
ния имущества Федеральной 
налоговой службы (ФНС) Рос-
сии Алексей Лащёнов. 

Имущественные налоги пла-
тят владельцы квартир, домов, 
земельных участков и тран-
спортных средств. Считать эти 
налоги самим не нужно, это де-
лает налоговая инспекция. Она 
учитывает все эти объекты, на-
числяет налоги и присылает на-
логовые уведомления, по кото-
рым их можно заплатить даже со 

смартфона, с помощью QR-кода, 
то есть буквально в один клик.

Для владельцев квартир, 
комнат, домов законом предус-
мотрен налоговый вычет. По 
всем жилым домам, независи-
мо от их количества, налогом 
не облагаются 50 квадратных 
метров общей площади. При-
менительно к квартире и части 
жилого дома налог уменьшает-
ся на величину кадастровой 
стоимости 20 квадратных ме-

тров, в отношении комнаты 
или части квартиры — 10 ква-
дратных метров. Эти налого-
вые вычеты учитываются авто-
матически при расчете налога 
для всех объектов. Собственни-
ку недвижимости не нужно об-
ращаться в налоговую с каким-
либо заявлением, включая за-
явление о предоставлении на-
логовой льготы.

По словам Алексея Лащёно-
ва, с 2018 года многодетные ро-

дители, имеющие трех и более 
несовершеннолетних детей, 
впервые получили право на до-
полнительные налоговые выче-
ты по налогу на имущество. Они 
уменьшают размер налога на 
кадастровую стоимость 5 ква-
дратных метров общей площади 
квартиры, комнаты и 7 квадрат-
ных метров общей площади жи-
лого дома в расчете на каждого 
несовершеннолетнего ребенка. 

Что это значит? Если в семье 
трое детей и у одного из родите-
лей в собственности жилой дом, 
то 21 квадратный метр площади 
дома дополнительно не будет 
облагаться налогом. Если речь 
идет о квартире, то к необлагае-
мой налогом площади приба-
вится 15 квадратных метров.

Эта льгота распространяет-
ся на один объект не-
движимости каждого 
вида.

Юрий Снегирев 

М
ой друг —  фут-
больный фанат — 
совершил пре-
ступление. Нет, 
он не ломал ста-
дион и не кусал 
лошадь полицей-
ского. В соцсети, 
мимоходом, он 

назвал футболиста противника 
млекопитающим, которое ла-
зает по лианам и до ужаса лю-
бит бананы. Все дело в том, что 
означенный футболист имеет 
оттенок кожи, схожий с вак-
сой. Приговор — 20 тысяч ру-
блей. И это он еще легко отде-
лался!

Вы почувствовали мою со-
циальную ответственность в 
изложении информации? А все 
потому, что я взял интервью с 
самым главным специалистом 
по судебной лингвистике, до-

ктором филологических наук, 
проректором по науке Государ-
ственного института русского 
языка им. А. С. Пушкина, авто-
ром книг «Правовой самокон-
троль оратора», «Русский язык 
на грани права» и «Русский 
язык в судебном процессе» 
Михаилом Осадчим.

Михаил Андреевич, неужели 
такая мелочь, такое эмоцио-
нальное слово, да еще в фанат-
ском «Твиттере», могут 

иметь такие серьезные по-
следствия? Это ведь по сути 
«болталка», «курилка». Мало 
ли что там еще взбредет в го-
лову? Вот если в лицо, да еще и 
при свидетелях… Футболист  
просто двинул бы ему в морду 
со всей черной дури. И до суда 
дело бы не дошло.

М И Х А И Л  О С А Д Ч И Й :  Осторожнее, 
Юрий! Вы только что упомянули 
расу. Смысл может быть истол-
кован как негативный. А это уже 
признак преступления.

На то вы и судебный лин-
гвист… А впрочем, у нас ин-
тервью о самых злободневных 
толкованиях нашей речи и в 
интернете, и в быту. Поэто-
му считаю цель нашей сов-
местной работы научной. 
Посему освобождаю нас от 
глупой условности. 

МИХАИЛ ОСАДЧИЙ: Я тоже хочу вас 
упредить. Виртуальная реаль-
ность, которой мы все «болели» 
в начале века, перестала быть 
виртуальной. Мы покупаем би-
леты на самолет, платим за 
услуги, кто-то даже находит 
свою любовь онлайн. Чем не ре-
альная реальность? А за реаль-
ную реальность и отвечать при-
ходится по реальному УК РФ.

Мой знакомый походя назвал 
футболиста команды про-
тивника обезьяной. Неужели 
за это судят? Вот у меня сосед 
ведет себя как обезьяна. Хо-

дит голый по коридору, 
 чешется…

МИХАИЛ ОСАДЧИЙ: Пример с соседом 
не совсем про то. Все же все мы 
п о н и м а е м ,  ч то  за  с л о в о м 
«обезьяна» в русской речи за-
крепилось не просто обидное 
слово, обозначающее, например, 
не очень красивого человека. 
Помните, Пушкин говорил, что 
мужчина должен быть немного 
красивее обезьяны? У этого сло-
ва есть и совершенно четко осоз-
наваемый расистский смысл. 
Ведь ваш знакомый явно не имел 
в виду эстетическую сторону 
внешности того игрока. Именно 
намек на расу и стал фатальным, 
привел к приговору. Вот назови 
он его в пылу эмоций, 
например, «козлом», 
приговора бы не было. 

ФИНАНСЫ У россиян остается чуть больше двух недель на расчеты 
с налоговой службой

Налоги и льготы

02
Госдума 
 вводит «гоно-
рары успеха» 
для адвокатов

02
Верховный суд  
расширил 
гарантии в рам-
ках амнистии 
капиталов

02
Росстат зафик-
сировал 
ускорение 
экономики

04
КС запретил 
выплачивать 
выходное посо-
бие меньше 
зарплаты

05
В России вчет-
веро выросли 
кражи с бан-
ковских карт

06
Водителей 
станут 
проверять 
на регуляр-
ность 
употребления 
алкоголя

ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК

Изливая свои чувства и мысли 
перед публикой, следует иметь 
в виду , что от некоторых слов люди 
защищены законом.

А К Ц Е Н Т

С 2020 года льготы по транспортному 
налогу ФНС предоставит автоматически. 
Такой же порядок уже применяется 
по налогам на землю и имущество

А К Ц Е Н Т

Виртуальная реальность, 
которой мы все «болели» 
в начале века, перестала быть 
виртуальной

Австралийский доллар 43,9198
Азербайджанский манат 37,8431
Армянский драм** 13,4312
Белорусский рубль 31,2337
Болгарский лев 36,1085
Бразильский реал 15,3985

Венгерский форинт** 21,0979
Вон Республики Корея*** 54,9703
Гонконгский доллар* 81,9966
Датская крона* 94,5229
Доллар США 64,2009
Евро 70,6724

Индийская рупия** 89,4724
Казахстанский тенге** 16,4882
Канадский доллар 48,4243
Киргизский сом** 91,7253
Китайский юань* 91,5038
Молдавский лей* 36,5817

Новый туркменский манат 18,3694
Норвежская крона* 69,8170
Польский злотый 16,4880
Румынский лей 14,8249
СДР   88,1478
Сингапурский доллар 47,1199

Таджикский сомони* 66,2206
Турецкая лира 11,1354
Узбекский сум**** 67,6155
Украинская гривна* 26,4127
Фунт стерлингов   82,4019
Чешская крона* 27,6299

Шведская крона* 65,8484
Швейцарский франк 64,7317
Южноафриканский рэнд* 42,9624
Японская иена** 58,8244

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 14.11.19

Владимир Григорьев: 
Сборная России 
по литературе 
готова 
к игре

В России с помощью 
эскроу-счетов стала 
строиться каждая пятая 
квартира

Facebook запустил 
свою платежную 
систему, 
которая работает 
внутри соцсети 

В Волгограде 
возмущенные 
жильцы закрыли 
шумное кафе 
на чердаке их дома
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Что можно взять
напрокат 
в Москве 
и Минске? / 
стр. 1,3

В НОМЕРЕ

ПРАВО Поправки 
в Административный 
кодекс увеличивают 
штрафы в разы

Хулиганство 
станет дороже

Наталья Козлова

Неприятный сюрприз может ожидать некоторые кате-
гории граждан, которые равнодушно относятся к «не-
серьезным», на их взгляд, нарушениям — администра-
тивным. Например, к запрету выгуливать в людных 
местах серьезного пса без намордника.

Очень дорого может в ближайшее время обойтись 
гражданину и желание устроить туалет там, где ему 
удобно. Говорить об этом вроде бы и стыдно, но такая 
проблема есть.

Вчера СМИ сообщили о новой редакции двух глав из 
Кодекса об административных правонарушениях. 
Правительство считает, что отдельные нормы КоАП 
надо доработать. Или дописать. Наше законодательст-
во часто не успевает за быстро меняющейся жизнью. 
Поэтому в КоАП и будут внесены изменения.

Судя по новой редакции, за нарушения, «посягаю-
щие на права и свободы граждан и на правопорядок в 
общественных местах», штрафы вырастут в разы. По-
добные изменения обсуждались на заседании про-
фильной подгруппы, ответственной за подго-
товку новой редакции КоАП в Аналитическом 
центре при правительстве РФ. 

ОБЩЕСТВО Анна 
Кузнецова: Хочется  
никого не дать в обиду

Школа Анны

Татьяна Владыкина

В этом году институту Уполномоченного по правам ре-
бенка исполнилось 10 лет. О проблемах, заботах, побе-
дах и мечтах корреспонденту «РГ» рассказала детский 
омбудсмен Анна Кузнецова. 

Анна Юрьевна, последнее время школьные новости 
больше похожи на криминальную сводку. Одно из са-
мых трагических событий — гибель девочки по дороге в 
школу в Саратове. 

АННА КУЗНЕЦОВА: Я очень соболезную родителям Лизы, 
эту историю переживала вся страна. Но на детских 
трагедиях очень видна фальшь. На могилах детей со 
скупой слезой на камеру начинают стенать, мол, как 
же мы допустили такое, Но как только камеры отвора-
чиваются, все инициаторы куда-то деваются. А когда 
меня спрашивают: «Кто не принял те нормы, о кото-
рых вы говорили два года назад»? «Так вы и не приня-
ли», — говорю я.  Два года назад, в 2016 году, от рук пре-
ступников погибло 2443 ребенка, мы пытались внести 
свои предложения: пожизненный административный 
надзор за лицами, совершившими преступления про-
тив половой неприкосновенности несовершеннолет-
них, и вышедшими из мест заключения, введение бра-
слетов специального слежения с запретом приближе-
ния к местам пребывания несовершеннолет-
них. При электронном мониторинге можно 
отслеживать, куда движутся преступники. 

ДЕНЬГИ Должники узнают 
о статусе невыездных 
через портал госуслуг

Пристав 
предупреждает

Владислав Куликов

Глава государства подписал закон, разрешающий при-
ставам информировать должников в электронной фор-
ме. Извещения о долге направят по SMS. А на портал го-
суслуг придет постановление, что человек включен в 
списки невыездных. Соответствующие поправки вне-
сены в Закон «Об исполнительном производстве».

Новые правила вступают в силу с 1 января будуще-
го года. Только в Москве судебные приставы каждый 
месяц выносят более 30 тысяч постановлений об огра-
ничении выезда за рубеж какого-то должника. Об этом 
сообщили в управлении Федеральной службы судеб-
ных приставов по Москве.

Всего же в прошлом году по всей стране судебными 
приставами было вынесено 5,7 миллиона постановле-
ний о включении должников в списки невыездных. В 
этом же году только за девять месяцев вынесено уже 
5,9 миллиона таких постановлений. По данным на 1 ок-
тября, в стоп-листах на границе значилось 2,6 миллио-
на человека.

Проблема в том, что многие граждане, числящиеся 
в этих списках, не знают о своей проблеме. Надежных 
каналов связи между человеком и службой судебных 
приставов до сих пор не было, потому что бу-
мажные схемы уже не работают, надо выстра-
ивать электронные линии.
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ИНИЦИАТИВА 

Проект 
о признании 
физлиц СМИ-
иноагентами 
рекомендован 
ко второму 
чтению

ЗЕРКАЛЬНЫЕ 
МЕРЫ 
Галина Мисливская

Изменения в законы о СМИ и о 
защите информации, позволя-
ющие приравнивать физиче-
ских лиц к СМИ, выполняющим 
функцию иностранного агента, 
могут быть рассмотрены Госду-
мой уже на следующей неделе. 
Вчера Комитет по информаци-
онной политике, информаци-
онным технологиям и связи 
поддержал 10 поправок, пред-
ложенных депутатами и сена-
торами, и рекомендовал при-
нять документ во втором чте-
нии.

Иностранными СМИ, вы-
полняющими функции ино-
странного агента, могут быть 
признаны граждане, которые 
распространяют информацию 
для неопределенного круга лиц 
и при этом получают зарубеж-
ное финансирование. Что каса-
ется СМИ, уже признанных в 
России иностранными агента-
ми, то они должны будут в тече-
ние 30 дней после вступления 
закона в силу образовать в РФ 
юрлицо в статусе иноагента. 
Обладатели этого статуса обя-
заны указывать его в своих ма-
териалах, а также регулярно от-
читываться о своей деятельнос-
ти и расходовании средств. 

Минюст будет вести реестр 
СМИ-иноагентов, ранее ведом-
ство делало это в соответствии 
с указом президента, теперь 
норма будет прописана в зако-
не. Решение о включении или 
исключении из реестра ино-

странных СМИ, выполняющих 
функцию иноагента, будет при-
ниматься минюстом по согла-
сованию с МИД России.

Во время обсуждения попра-
вок глава Комитета ГД по ин-
формационной политике Лео-
нид Левин отметил, что они 
призваны уточнить механизм 
ответных мер, связанных с 
«участившимся в последнее 
время давлением на журнали-
стов, работающих в западных 
странах и сотрудничающих с 
российскими СМИ». «Мы счи-
таем важным предоставить го-
сударственным органам ин-
струменты для зеркальных дей-
ствий», — сказал он. Глава коми-
тета подчеркнул, что закон не 
направлен против блогеров или 
публицистов, что бы они ни пи-
сали и ни репостили, поскольку 
сам факт публикации не явля-
ется достаточным основанием 
для внесения в реестр СМИ-
иноагентов. Для этого нужен 
второй квалифицирующий 
признак — иностранное финан-
сирование. И связь между 
ними.

Члены комитета рекомендо-
вали палате рассмотреть зако-
нопроект во втором, основном 
чтении. По мнению Левина, за-
тягивать с его принятием нет 
никаких оснований. Документ 
может быть внесен в повестку 
одного из пленарных заседаний 
Госдумы на следующей неделе. 

Параллельно Комитет по 
госстроительству и законода-
тельству поддержал корре-
спондирующие поправки в ад-
министративный кодекс, каса-
ющиеся ответственности за на-
рушение законодательства о 
СМИ-иноагентах. Грубое нару-
шение порядка регистрации и 
деятельности обладателей это-
го статуса повлечет наложение 
административного штрафа на 
граждан в размере 100 тысяч 
рублей или административный 
арест на срок до 15 суток, на 
должностных лиц — админи-
стративного штрафа в размере 
200 тысяч рублей, на юридиче-
ских лиц — пяти миллионов ру-
блей. Под грубым нарушением 
порядка деятельности подразу-
мевается неоднократное (более 
двух раз в течение года) нару-
шение Закона «О средствах 
массовой информации», гово-
рится в сопроводительных до-
кументах.

Предполагается, что оба за-
кона вступят в силу с 1 января 
2020 года. В этом случае норма 
о штрафах заработает с 1 фев-
раля 2020 года. 

Закон не направ-
лен против блоге-
ров или публици-
стов, что бы они 
ни писали 
и ни репостили

ПАРЛАМЕНТ Госдума вводит «гонорары успеха» для адвокатов

Защита в выигрыше
Татьяна Замахина

З
аконопроект о реформе 
адвокатской деятельнос-
ти принят Госдумой во 

втором чтении. Депутаты уточ-
нили нормы документа с уче-
том рекомендаций правитель-
ства. Одно из главных нов-
шеств — «гонорары успеха» — 
позволит получать помощь 
квалифицированного адвоката 
гражданам, которые ограниче-
ны в средствах.

Поправки, принятые во вто-
ром, основном, чтении уточня-
ют, что такое «гонорары успе-
ха». Речь идет о соглашении, 
согласно которому вознаграж-
дение защитника ставится в за-
висимость от результата оказа-
ния юридической помощи. 
Иными словами, адвокаты 
смогут получать долю от выиг-
ранной их клиентами суммы. 
Устанавливается, что «гонора-
ры успеха» не могут приме-
няться по делам об админи-
стративных правонарушениях 
и уголовным делам.

— Мы четко согласуем дан-
ную норму с постановлением 
Конституционного суда, кото-

рый определил право законо-
дателя установить возмож-
ность такого гонорара, точнее, 
включения этого гонорара в 
договор, — пояснила депутатам 
один из авторов, первый за-
мпред Комитета Совфеда по 
конституционному законода-
тельству и госстроительству 
Людмила Бокова. Она добави-
ла, что это будет именно пра-
вом, а не обязательством.

Такое право гражданам при-
годится, считает глава думско-
го Комитета по госстроитель-
ству и законодательству Павел 
Крашенинников. «Гонорары 
успеха», по его словам, позво-
лят получить квалифициро-
ванную юридическую помощь 
тем, кто на момент заключения 
соглашения с адвокатом был 
ограничен в денежных средст-
вах. А в случае выигрыша такие 
граждане смогут выплатить 
причитающееся адвокату воз-
награждение.

Кроме того, законодатель-
ное закрепление «гонораров 
успеха», считает он, позволит 
обеспечить прозрачность дея-
тельности в данной сфере и по-
полнить бюджет как самих ад-

вокатов, так и государства. 
Кстати, подобный механизм 
работает во многих государст-
вах и применялся в России в 
дореволюционный период, на-
помнил глава комитета.

В законопроекте есть и дру-
гие важные новшества, кото-
рые депутаты уточнили в ответ 
на замечания правительства. 
Госдума, в частности, решила 
отказаться от введения так на-
зываемого «крепостного пра-
ва» адвокатов. Речь об ограни-
чении для них возможности 
менять членство в адвокатских 

палатах регионов. Если бы та-
кую норму приняли, был бы 
риск существенно ограничить 
конституционные права гра-
ждан на свободу передвиже-
ния, выбора места пребывания 
и жительства, объяснил Павел 
Крашенинников.

Вместе с тем вводится рас-
пределение дел для назначае-
мых адвокатов при помощи ав-
томатизированной информа-

ционной системы. Эта норма 
призвана исключить влияние 
на защитников любых заинте-
ресованных лиц. Речь о борьбе с 
так называемыми «карманны-
ми адвокатами», то есть о сни-
жении коррупционных рисков. 
Это к тому же позволит более 
равномерно распределить на-
грузки между адвокатами. 

Среди других новшеств — в 
качестве первого этапа квали-
фикационного экзамена на 
статус адвоката вводится еди-
ное тестирование. Оно будет 
проводиться с использованием 
автоматизированной системы, 
что придаст проверке резуль-
татов анонимный характер. 
Коснутся изменения и адвока-
тов-нарушителей — тех, кто 
уличен в ненадлежащем испол-
нении своих обязанностей. Та-
кие адвокаты, лишенные свое-
го статуса, не смогут быть 
представителями в суде. Закон 
вступит в силу предположи-
тельно с 1 марта 2020 года, за 
исключением отдельных поло-
жений, реализация которых 
требует времени для создания 
автоматизированных инфор-
мационных систем. 

«Гонорары успеха» позволят полу-
чить квалифицированную юридиче-
скую помощь тем, кто ограничен в 
денежных средствах.

СОТРУДНИЧЕСТВО В Бразилии открылся саммит БРИКС

Пятерка по экономике

Айсель Герейханова, 
Бразилиа

В
ладимир Путин вчера 
прибыл в Бразилию, 
чтобы принять учас-
тие в одиннадцатом 
саммите БРИКС. Пле-
нарное заседание с 
участием лидеров 
Бразилии, России, 
Индии, Китая и ЮАР 

пройдет сегодня. Главы стран 
«пятерки» обсудят экономиче-
ское сотрудничество и между-
народные темы, включая контр-
оль над вооружениями и борьбу 
с терроризмом.

Самолет российского лидера 
в среду приземлился в аэропор-
ту Бразилиа. Ранее в бразиль-
ской столице также приземли-
лись борта №1 из Индии, Китая 
и ЮАР. Вместе с Бразилией и 
Россией эти страны образуют 
«пятерку» БРИКС — на них се-
годня приходится почти 30% 
мирового ВВП.

Сразу после прилета Влади-
мир Путин провел переговоры с 

премьер-министром Индии На-
рендрой Моди. В начале встречи 
российский лидер отметил, что 
рад видеть своего коллегу, и зая-
вил, что все договоренности, до-
стигнутые на предыдущих 
встречах, исполняются. «В том 
числе и договоренности, достиг-
нутые в ходе саммита в сентябре 
этого года во Владивостоке. Реа-
лизуются крупные двусторон-
ние проекты в различных отра-
слях», — отметил Путин. 

Он подчеркнул, что расширя-
ются военно-технические связи 
и гуманитарные обмены. По сло-
вам президента РФ, в 2018 году 
более чем на 18% увеличился то-
варооборот между Россией и Ин-
дией. «Отмечу, что и в этом году 

темпы не теряем, динамика со-
храняется», — сказал он. 

Путин заявил, что ждет но-
вой встречи с Моди в мае следу-
ющего года в Москве на торже-
ственных мероприятиях в честь 
75-летия Победы в Великой Оте-
чественной войне. «Я с удоволь-
ствием приеду и встречусь с 
вами», — ответил премьер-ми-
нистр Индии. «Полагаю, что мы 
продвигаемся вперед быстры-
ми темпами в реализации по-
вестки дня», — также заметил он. 

На полях саммита в четверг 
Владимир Путин проведет пере-
говоры с хозяином саммита — 
президентом Бразилии Жаиром 
Болсонару. В Кремле анонсиро-
вали, что на встрече Путина с 

Болсонару будет обсуждаться не 
только двусторонняя повестка, 
но и ситуация в Боливии, другие 
международные вопросы.

Когда борт с российскими 
журналистами начал снижаться 
над Бразилиа, стало видно, что 
город по своим очертаниям на-
поминает самолет. По задумке 
архитектора он проектировался 
как гигантская бабочка, которая 
должна символизировать осво-
бождение страны от колониаль-
ного гнета и грядущее экономи-
ческое развитие. В эти дни основ-
ная площадка саммита организо-
вана там, где могла бы быть каби-
на пилота или голова бабочки: во 
дворце Итамарати, резиденции 
бразильского МИД.

В этом году девиз саммита: 
«Экономический рост в интере-
сах инновационного будущего». 
В центре внимания лидеров «пя-
терки» будут такие темы, как 
экономика, экология, развитие 
цифровых технологий, новые 
вызовы и угрозы региональной 
безопасности. Запланировано 
два пленарных заседания, на ко-

торых выступит российский ли-
дер. Как ранее говорили в Крем-
ле, ожидается, что Путин не 
только расскажет об актуаль-
ных задачах, стоящих перед 
БРИКС, но и даст оценки некото-
рым мировым событиям.

По словам помощника прези-
дента РФ Юрия Ушакова, Путин 
выскажется о действиях США по 
развалу системы контроля над 
вооружениями, а также изложит 
наши подходы к урегулирова-
нию региональных конфликтов, 
в частности, проинформирует о 
действиях России в Сирии и ме-
рах по налаживанию межсирий-
ского политического диалога. 
Ожидается, что глава государст-
ва также выступит за углубление 
сотрудничества стран БРИКС на 
экономическом треке в рамках 
ВТО, Всемирного банка, Между-
народного валютного фонда. Ос-
новные договоренности самми-
та будут зафиксированы в итого-
вой декларации. 

Аэропорт Бразилиа. Момент 
встречи российского президента 
после прилета.

А К Ц Е Н Т

В этом году девиз саммита: 
Экономический рост в интересах 
инновационного будущего
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ПОЗДРАВЛЯЕМ! 

Президент поощрил
Распоряжением Президента Российской Федерации от 12 ноя-

бря 2019 года за заслуги в развитии отечественных средств массо-
вой информации и многолетнюю плодотворную деятельность объ-
явлена благодарность Президента Российской Федерации 

КОЦУ Игорю Александровичу — заместителю главного редак-
тора федерального государственного бюджетного учреждения 
«Редакция «Российской газеты», город Москва. 

За заслуги в укреплении дружественных российско-белорус-
ских отношений Почетной грамотой Президента Российской Феде-
рации награждены:

НЕГОИЦА Павел Афанасьевич — генеральный директор феде-
рального государственного бюджетного учреждения «Редакция 
«Российской газеты», город Москва,

ФРОНИН Владислав Александрович — главный редактор 
федерального государственного бюджетного учреждения «Редак-
ция «Российской газеты», город Москва.

ПРОМЫШЛЕННОСТЬ Росстат 
зафиксировал ускорение 
экономики

Цифры вышли 
ростом 

Петр Орехин

По предварительной оценке Росстата, ВВП России вы-
рос в третьем квартале на 1,7% к аналогичному перио-
ду прошлого года. Это значительно выше показателей 
первого и второго кварталов (0,5 и 0,9% соответствен-
но). Рост за 9 месяцев оценивается в 1,1%. Минэконом-
развития сообщило, что сохранит свой прогноз по ито-
гам года на уровне 1,3%.

Наибольший положительный вклад в динамику 
ВВП внесли промпроизводство (плюс 2,9%), сель-
ское хозяйство (5,1%) и оптовая торговля (3,8%). Ра-
нее «опт» находился в отрицательной области. Его 
рост прежде всего 
обеспечили по-
ставки газа, отме-
тил глава Росстата 
Павел Малков. 

Газовый фактор 
внес положитель-
ный вклад и в про-
мышленную дина-
мику, обеспечив 
впечатляющий ска-
чок показателя 
«предоставление 
услуг в области до-
бычи полезных 
ископаемых», выросшего за 9 месяцев на 13,3%. 

Поскольку собственно добыча нефти и природно-
го газа увеличилась с начала года только на 3%, ве-
роятнее всего, на статистику влияет продолжаю-
щийся рост производства и экспорта сжиженного 
природного газа (СПГ). По данным Федеральной та-
моженной службы, за январь-сентябрь физический 
экспорт СПГ вырос в 1,6 раза по сравнению с анало-
гичным периодом прошлого года. 

Данные Росстата по ВВП за третий квартал оказа-
лись несколько ниже оценки, которую ранее делало 
минэкономразвития (1,9%). Но это не повод для кор-
ректировки прогноза, отмечают в ведомстве. Там 
ожидают сохранения темпов роста экономики в ок-
тябре-декабре приблизительно на уровне третьего 
квартала.

«Поддержку экономическому росту до конца те-
кущего года будет оказывать расширение кредитно-
го предложения, которое будет происходить в пер-
вую очередь за счет операций государственного сек-
тора — догоняющего роста расходов федерального 
бюджета и операций Банка России по покупке акти-
вов на валютном рынке (сверх бюджетного прави-
ла), — говорится в комментариях минэкономразви-
тия к оценке Росстата. — Вместе с тем увеличение 
кредитного предложения по бюджетному каналу но-
сит временный характер и имеет ограниченный по-
тенциал для стимулирования экономической актив-
ности». 

Экономика 
возвращается 
на траекторию 
роста темпом 
полтора-два 
процента

ПРАВО Верховный суд 
расширил гарантии 
в рамках амнистии 
капиталов

Честность 
ненаказуема

Владислав Куликов

Вчера президиум Верховного суда России утвердил но-
вые разъяснения, касающиеся амнистии капитала. Как 
сказано в документе, декларации, поданные в рамках 
амнистии капитала, нельзя использовать для привле-
чения к административной ответственности.

Напомним, ранее Верховный суд запретил исполь-
зовать такие декларации в качестве основания для воз-
буждения уголовных дел. Однако в рамках КоАП на 
компании могут накладываться значительные сан-
кции. Таким обра-
зом, разъяснения 
Верховного суда 
расширяют гаран-
тии бизнесу.

«Сведения, со-
держащиеся в де-
кларации, призна-
ются налоговой 
тайной в соответст-
вии с законодатель-
ством Российской Федерации о налогах и сборах, — го-
ворится в документе. — Режим хранения таких сведе-
ний и документов и доступа к ним обеспечивают ис-
ключительно налоговые органы. Иные государствен-
ные или негосударственные органы и организации не 
вправе получать доступ к таким сведениям и докумен-
там. Исходя из этого, не могут быть получены такие 
сведения и документы и на основании судебного реше-
ния либо по запросу суда. Они могут быть истребова-
ны только по запросу самого декларанта».

Иными словами, ни под каким предлогом силовики 
не могут получить доступ к декларациям. И в любом 
случае, как подчеркивает Верховный суд, сведения из 
деклараций не могут быть использованы в качестве 
основания для возбуждения производства по делу об 
административном правонарушении или налоговом 
правонарушении в отношении декларанта или номи-
нального владельца имущества. Кроме того, деклара-
ции не могут использоваться и в качестве доказатель-
ства в рамках дела об административном или налого-
вом правонарушении. 

Сведения, содер-
жащиеся в декла-
рациях, являются 
налоговой тайной
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ПРОВЕРИТЬ МАШИНУ 
НА ЗАЛОГ МОЖНО БУДЕТ 
НА ПОРТАЛЕ ГОСУСЛУГ
Владислав Куликов

Президент России Владимир Путин подписал закон о 
создании единой системы поиска информации о залоге 
и других обременениях движимого имущества.

Существуют два важных реестра, позволяющих за-
щищать права граждан. Первый: реестр уведомлений о 
залоге движимого имущества, созданный Федераль-
ной нотариальной палатой. В нем, в частности, можно 
проверить, не находится ли машина, которую хочется 
купить, в залоге у банка. Иначе есть риск вместе с ма-
шиной приобрести долги ее прежнего хозяина.

Второй: Единый федеральный реестр сведений о 
фактах деятельности юрлиц, индивидуальных пред-
принимателей и других субъектов экономической дея-
тельности. Принятый закон не отменяет оба этих рее-
стра, но упрощает поиск информации в них. После 
вступления в силу закона (это произойдет через 180 
дней), навести в них справки можно будет через пор-
тал госуслуг.

По словам президента Федеральной нотариальной 
палаты Константина Корсика, такие инновации, как 
публичные реестры и сервисы Единой информацион-
ной системы нотариата стали одним из важных дости-
жений нотариата, они демонстрируют его способность 
создавать новые, крайне востребованные и доступные 
гражданам инструменты защиты прав в цифровых 
форматах.

Сегодня реестр уведомлений о залоге движимого 
имущества содержит почти 8 млн записей об обреме-
нениях. Выписка из реестра, взятая перед покупкой ав-
томобиля, будет служить доказательством, что чело-
век честно пытался проверить, чиста ли машина. Если 
согласно справке машина в реестре не значится, она 
чиста. Как поясняют эксперты, в таком случае он счи-
тается добросовестным покупателем, и автомобиль у 
него уже не заберут. В судебной практике уже были 
дела, когда справка из нотариального реестра высту-
пала защитной броней для покупателя. 

ПРИСТАВ ПРЕДУПРЕЖДАЕТ
Принятый закон разрешает приставу выно-
сить постановление в электронной форме и 
направлять документ гражданину через пор-

тал госуслуг. 
Как подчеркивает член Комиссии по правовому 

обеспечению цифровой экономики Московского отде-
ления Ассоциации юристов России Юрий Брисов, ме-
ханизм SMS-уведомлений используется судебными 
приставами уже несколько лет. 

«Получая от операторов связи сведения о зареги-
стрированных за абонентом номерах, сотрудники 
ФССП уже рассылают сторонам уведомления, не поро-
ждающие пока никаких последствий для сторон», го-
ворит  Юрий Брисов.

Проще говоря, речь о простых уведомлениях, что у 
человека есть долг. Никаких юридически значимых до-
кументов, например, что человеку закрыт выезд за ру-
беж или запрещено садиться за руль, приставы высы-
лать не могли. По сути, по SMS приходили только по-
вестки, содержащие минимум информации.

Пробить себя по спискам должников может любой 
человек. Для этого достаточно зайти на сайт Феде-
ральной службы судебных приставов и набрать свое 
имя в банке данных исполнительных производств. 
Если система ничего не покажет, человек чист. Если же 
в службе судебных приставов есть на него дело, систе-
ма покажет сумму долга и контакты, куда надо обра-
титься. Дополнительной информации — какие меры 
приняты (включен ли красный свет на границе, забло-
кированы ли водительские права, наложен ли на что-
то арест), в открытом доступе нет. За подробностями 
надо идти непосредственно в службу судебных при-
ставов.

Есть надежда, что новый закон намного упростит 
получение должниками нужных знаний. В идеале си-
стема сможет работать на автомате: постановления 
приставов автоматически придут в личный кабинет 
гражданина на портале госуслуг. Примерно так сегод-
ня происходит с автомобильными штрафами: если ви-
деокамеры поймали водителя на нарушении, он полу-
чит постановление о штрафе в личный кабинет, а на 
электронную почту придет уведомление от портала, 
мол, загляните в свой кабинет, у вас проблемы.

Но, как обращает внимание юрист Илья Палиенко, 
учетная запись на портале есть не у всех граждан. 

«Можно предположить, что для активных заинтере-
сованных должников может повиться более удобный 
способ коммуникации с ФССП, — говорит он. — Но мож-
но было бы сделать регистрацию на портале госуслуг 
обязательной. Например, в Эстонии существует элек-
тронное гражданство (электронная личность с точки 
зрения закона), тогда мы сможем исходить из презум-
пции, что все должники надлежащим образом уведом-
лены». 

ДОКУМЕНТЫ

РАБОТАТЬ 
МЕНЬШЕ — ПОЛУЧАТЬ 
СТОЛЬКО ЖЕ
Марина Гусенко

Право женщин, работающих в сельской местности, 
на 36-часовую рабочую неделю с оплатой в том же 
размере, что и при полной (40-часовой) неделе, за-
креплено теперь в Трудовом кодексе. Закон об этом 
подписал президент России Владимир Путин.

Эта норма была введена еще постановлением Вер-
ховного Совета РСФСР, она действует уже почти 30 
лет. Но так как она не была закреплена в современ-
ном законодательстве, некоторые работодатели пы-
тались ее игнорировать. По словам одного из авторов 
закона депутата Госдумы Андрея Исаева, в парла-
мент поступали многочисленные обращения про-
фсоюзов на эту тему. Закон был разработан по ре-
зультатам встреч, широкого обсуждения и при одноз-
начной поддержке всех сторон был внесен, говорил 
он.

По мнению заместителя  председателя профсоюза 
работников АПК России Галины Юровой, закрепле-
ние нормы о 36-часовой рабочей неделе в Трудовом 
кодексе перекроет работодателям пути ее «обхода». 
Во многие села до сих пор не пришла газификация, 
есть проблемы с водой, и женщинам приходится та-
скать ее из колодца. Они часто занимаются огородом, 
ухаживают за скотиной. Да и медицинскую помощь 
даже беременным женщинам часто приходится полу-
чать за десятки километров от дома. Так что норма о 
36-часовой рабочей неделе не избыточна.

Также новый закон предоставляет сельским тру-
женицам один дополнительный выходной день в ме-
сяц без сохранения зарплаты. 

МЕДИЦИНА Современные лекарства против рака стали доступнее

Есть чем лечить
Ирина Невинная

В
озможность лечить боль-
ных современными препа-
ратами — одно из ключе-

вых условий снижения смер-
тности от рака и одна из глав-
ных целей госпрограммы борь-
бы с онкозаболеваниями. На 
приобретение лекарств госу-
дарство выделило беспрецеден-
тно большие средства.

В преддверии очередного 
Российского онкологического 
конгресса, который в эти дни 
проходит в Москве, эксперты 
Российского общества клиниче-
ской онкологии (RUSSCO) про-
вели опрос в регионах, чтобы 
выяснить, как сейчас обстоят 
дела с доступностью противоо-
пухолевых лекарств.

«Мы предложили участво-
вать в опросе всем регионам, но, 
возможно, из-за сжатых сроков 
к началу конгресса ответы при-
слали 19 регионов», — сообщил 
замдиректора по развитию он-
кологической помощи в регио-
нах НМИЦ онкологии им. Н.Н. 
Блохина Александр Петровский.  
В 15 регионах ситуация стала 
однозначно лучше, констатиро-
вал эксперт. В четырех террито-
риях, по мнению онкологов, ле-
карства доступнее не стали.  

При этом Петровский под-
черкнул, что общается с колле-
гами из всех регионов и в подав-
ляющем большинстве случаев 
врачи говорят, что наконец-то у 
них развязаны руки по выбору и 
назначению терапии — таких 
возможностей, которые появи-
лись в 2019 году, когда старто-
вала противораковая програм-
ма, раньше не было.

В Москве к средствам город-
ской программы добавились 
ресурсы, выделяемые в рамках 
ОМС, рассказала замдиректора 
Московского клинического на-
учного центра им. А.С. Логино-
ва Людмила Жукова. «Сейчас 

мы имеем 100-процентное 
обеспечение лекарствами по 
наилучшим схемам  лечения, на 
уровне мировых стандартов, по 
шести основным видам рака. 
Это рак молочной железы, ко-
лоректальный рак, рак почки, 
простаты,  легких, а также ме-
ланома», — сообщила эксперт. 
Это означает, что лекарствен-
ную терапию больные этими 
видами онкозаболеваний полу-
чают в полном объеме бесплат-
но. В ближайшее время этот пе-
речень пополнится еще четырь-
мя позициями — в него будут 
включены рак яичников, онко-
заболевания головы и шеи, же-
лудка и мочевого пузыря. 

Коллегу поддержала и руко-
водитель Специализированно-
го Центра онкологии в Санкт-
Петербурге  Рашида Орлова: «С 
нынешнего года мы имеем про-
рыв в лекарственной терапии. 
Использование клинико-стати-
стических групп (КСГ) позво-
лили учесть в тарифах приме-
нение дорогостоящих совре-
менных противоопухолевых 
препаратов. В Санкт-Петербур-
ге, если учесть региональную 
программу и вливания из тер-
риториального фонда ОМС, 
расходы на лекарства увеличи-
лись более чем в два раза, мы 
даже не ожидали такого внима-
ния к нашим потребностям. У 
нас сейчас есть практически 
все, необходимое для эффек-
тивной помощи больным», — от-
метила эксперт.

При этом вдалеке от столич-
ных городов проблемы остают-
ся. Представители четырех ре-
гионов во время опроса заяви-
ли, что с лекарствами у них в 
этом году ситуация лучше не 
стала. «С финансированием это 
не связано. Деньги на закупку 
лекарств выделены. Но в регио-
нах не всегда их осваивают. Так, 
в частности, произошло в Са-
марской области», — рассказали 
эксперты. 

Региональным службам 
здравоохранения необходимо 
научиться грамотно прогнози-
ровать свои потребности по 
всему спектру лекарств — в фе-
деральном списке жизненно не-
обходимых и важнейших зна-
чится сейчас около 150 проти-
воопухолевых препаратов, так 
что выбор у онкологов полно-

ценный. «Есть клинические ре-
комендации — это «Библия» для 
клинических онкологов. Мы 
идем к стандартизации лечения 
— и финансы, которые подво-
дятся под стандарты, соответст-
вуют самым современным схе-
мам лечения, используемым в 
мире», — отметил Александр Пе-
тровский.

Тем не менее больные из глу-
бинки, получившие рекоменда-
ции по современным методам 
лечения в федеральных цен-
трах, возвращаясь домой, дале-
ко не всегда получают назна-
ченные препараты, а не те, ко-
торые имеются в наличии на 
местах. «Многое зависит от он-
колога-консультанта, — отмети-
ла Людмила Жукова. — Нужно 
руководствоваться правилом: 
пациент должен получить по-
мощь всегда. Есть оптимальная 
схема лечения, есть альтерна-
тивные и возможные варианты 
подбора лекарств. Для пациен-
тов, которые приезжают к нам 
на прием из других городов. 
Мы, как правило, расписываем 
несколько возможных схем, 
чтобы врачу, к которому они 
придут на прием с нашим за-
ключением, было легче назна-
чить лечение». 

ПОСОБИЯ 

Как изменится 
размер 
больничных 
и декретных 
в 2020 году

МАМА ВЫШЛА 
В ПЛЮС
Марина Гусенко

Максимальные размеры дет-
ских пособий, декретных вы-
плат и больничных в следую-
щем году вырастут. Об этом 
«РГ» рассказали в Фонде соци-
ального страхования (ФСС). 

За счет средств ФСС выпла-
чиваются четыре вида пособий, 
связанных с материнством. Два 
из них зависят от среднего зара-
ботка застрахованного лица за 
расчетный период — пособие по 
беременности и родам и ежеме-
сячное пособие по уходу за ре-
бенком до полутора лет. Размер 
двух других пособий фиксиро-
ван и не зависит от размера зар-
платы мамы до рождения ребен-
ка. К ним относятся единовре-
менное пособие при рождении 
ребенка и единовременное по-
собие женщинам, вставшим на 
учет в медицинских организа-
циях в ранние сроки беременно-
сти.

Если женщина станет мамой 
после 1 января 2020 года, то ее 
пособия по беременности и ро-
дам, а также по уходу за ребен-
ком будут рассчитываться исхо-
дя из зарплаты за два предшест-
вующих года — 2018 и 2019 годы. 
Для расчета возьмут предель-
ные базы для начисления стра-
ховых взносов в фонд именно 
для этих годов: 815 и 865 тысяч 
рублей в год, соответственно 
(67,9 и 72 тысячи в месяц). Та-
ким образом, максимальный 
размер первого пособия за 140 
дней отпуска составит 322 191 
рубль 80 копеек, а второго — 27 
984 рубля 66 копеек в месяц. 
Если женщина зарабатывала 
меньше, то и пособия будут в 
меньшем размере.

Размеры единовременных 
пособий при рождении ребенка 
и пособий женщинам, вставшим 
на учет в ранние сроки беремен-
ности, составят 17 479 и 655 ру-
блей соответственно.

Максимальный размер посо-
бия по временной нетрудоспо-
собности в следующем году 
тоже вырастет — с 2150,68 рубля 
в день в этом году до 2301,36 ру-
бля в день. С 1 января 2020 года 
увеличится предельная база для 
исчисления страховых взносов 
на обязательное социальное 
страхование — до 912 тысяч ру-
блей, что повлияет на размер 
взносов работодателей в ФСС и 
на размер максимальных посо-
бий по обязательному социаль-
ному страхованию в 2021 году.

ПРАВИТЕЛЬСТВО Дмитрий Медведев призвал сделать жизнь 
на селе комфортной 

Деревня в кадре 
Владимир Кузьмин, Барнаул

Р
азвитие сельских тер-
риторий,  создание 
комфортной жизни 
для четверти населе-
ния страны может по-
требовать от прави-
тельства выделения 
д о п о л н и т е л ь н ы х 
средств, заявил вчера 

премьер-министр Дмитрий 
Медведев в селе Санниково Ал-
тайского края. Одна из ключе-
вых задач — привлечение кадров 
на село, но призывами эту про-
блему не решить, нужно гото-
вить предложения в привязке к 
регионам. 

Дмитрий Медведев в среду 
поехал в одно из сел под Барнау-
лом, чтобы провести совещание 
по развитию сельских террито-
рий и улучшению качества жиз-
ни жителей села в рамках реали-
зации национальных проектов. 
В конце года тема вместе с разви-
тием сельского хозяйства будет 
обсуждаться на заседании Госсо-
вета под председательством пре-
зидента. «Сегодня российская 
деревня — это 37 миллионов 300 
тысяч человек. Практически 25 
процентов населения страны. И 
наша задача заключается в том, 
чтобы просто создать нормаль-
ные условия жизни», — напом-
нил глава правительства. 

В заметенном снегом Санни-
кове Медведеву показали, ка-
ким может быть современное 
село. С газом, магазинами, ап-
течным пунктом, хоккейной ко-
робкой, детскими площадками. 
Правда, местные граждане еще 
до приезда премьера жалова-
лись правительственным чи-
новникам на высокую стои-
мость газа. У Дворца культуры 
одна из жительниц пожалова-
лась премьеру, что в трех сосед-
них многоэтажных домах уже 
много лет вместе с окончанием 
отопительного сезона стали от-
ключать и горячую воду, а три 
года назад она пропала совсем. 
Люди были вынуждены ставить 
электрические нагреватели. 
Выслушав ее, глава кабмина от-
правил на место лично губерна-
тора Алтайского края Виктора 
Томенко. «Обязательно зайдут, 
посмотрят, и вода будет. Все сде-
лаем, не волнуйтесь», — заверил 
премьер женщину.

Глава региона сразу после со-
вещания сходил к Татьяне Каду-
киной и выслушал накопившие-
ся претензии к местной админи-
страции, начальству котельной. 
Он пообещал в этот же день ве-
чером провести совещание в ад-
министрации края, чтобы най-
ти решение проблемы жителей 
140 квартир. Все это время 

Дмитрий Медведев ожидал гу-
бернатора с отчетом и подвел 
его к собравшимся рядом с 
Дворцом культуры гражданам, 
еще раз заверив, что проблемы 
будут разбирать.

Из этой истории глава пра-
вительства сделал вывод, что 
проблем на селе хватает. Они 
решаются в рамках принятой в 
этом году стратегии устойчиво-
го развития сельских террито-
рий на срок до 2030 года и через 
мероприятия национальных 
проектов. Со следующего года 
будет действовать новая го-
спрограмма по развитию села. 
«На 2020 год на государствен-
ную программу в федеральном 
бюджете мы заложили около 36 
миллиардов рублей», — напом-
нил Медведев. Средства пойдут 
на обеспечение сельских жите-

лей доступным и комфортным 
жильем, на развитие рынка тру-
да, на создание инфраструкту-
ры на селе. «Посмотрим, как бу-
дет идти работа по этой про-
грамме. Если все будет разви-
ваться успешно, тогда в следую-
щем году дополнительные сред-
ства добавим», — заявил пре-
мьер-министр. 

Средства на село также зало-
жены в разные национальные 
проекты, поэтому, указал глава 
кабмина, очень важно грамотно 
выстроить координацию этой 
работы по всем направлениям. 

Многое зависит от регио-
нальных властей. «Из Москвы 
мы до каждого села с очень боль-
шими трудностями можем дотя-
нуться», — сказал Медведев гу-
бернаторам. 

Премьер отдельно акценти-

ровал внимание на ряде пози-
ций. В сфере образования — это 
строительство комфортных для 
обучения школ и детских садов. 
«Очевидно, что на селе это пер-
востепенная задача, но строят-
ся они недостаточно быстро», — 
считает премьер.  Где-то строи-
тельство только началось, хотя 
год уже подходит к концу. Не ве-
зде необходимо возводить но-
вые здания. Для создания ком-
фортных школ совершенно нео-
бязательно, как выразился Мед-
ведев, рубить все под корень и 
строить заново. «Многие губер-
наторы мне говорят, что для 
ряда населенных пунктов, где 
школы еще достаточно прилич-
ные, было бы важно не просто 
построить новую школу, а при-
строить какую-то часть к дейст-
вующей», — рассказал он. Толь-
ко сейчас такая опция не пред-
усмотрена, и Медведев попро-
сил это исправить.

Заодно он счел возможным 
пересмотреть подходы к под-
ключению сельских школ к ин-
тернету. Губернатор Алтайско-
го края пояснил, что сейчас фи-
лиалы сельских школ в про-
грамму не включены. Только в 

его регионе таких 400 объек-
тов. «Какая разница — филиал 
или школа, — рассудил премьер. 
— Филиалы многие по размеру 
как школа».

В здравоохранении необхо-
димо создавать фельдшерско-
акушерские пункты. И опять же 
— не везде это происходит на си-
стемной основе, заявил пре-
мьер-министр, не везде закупа-
ются мобильные медицинские 
комплексы. «Деньги есть, а ре-
шения не принимаются», — за-
метил он. Все решения приняты, 
и глава правительства ожидает 
теперь отчеты. 

Всегда на селе остро стоял 
кадровый вопрос. Государство 
строит на местах многие соци-
альные объекты, но работать 
там зачастую некому. «Поэтому 
системная работа по привлече-
нию кадров на село остается 
ключевой задачей», — заявил 
глава правительства. 

В заметенном снегом Санникове 
главе правительства показали, 
каким может быть современное 
село.

А К Ц Е Н Т

Региональным службам нужно научить-
ся грамотно планировать свои потреб-
ности — в распоряжении онкологов 
сейчас более 150 лекарств против рака

А К Ц Е Н Т

В 2020 году на развитие села 
в федеральном бюджете заложено 
около 36 миллиардов рублей

— Читайте также: Владелец автомобиля расплатится за 
ложные данные в полисе ОСАГО 
rg.ru/art/1770743

1

— Фоторепортаж на сайте 
rg.ru/art/1778648
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ЭКСПЕРТЫ СОВЕТУЮТ

Эксперты назвали пять основных принципов здорового образа жизни. 

«Полный отказ от курения, уменьшение потребления соли и алкоголя, 

употребление овощей и фруктов в достаточных количествах являются 

одними из пяти основных показателей здорового образа жизни», - сооб-

щила главный внештатный специалист Минздрава РФ пo терапии и об-

щей практике, директор НМИЦ профилактической медицины Оксана 

Драпкина на Всероссийской научно-практической конференции «Раз-

витие системы оказания первичной медико-санитарной помощи». Рей-

тинг составили эксперты НМИЦ, используя методы математического мо-

делирования. На первое место по интенсивности отрицательного воз-

действия на организм они поставили курение, рекомендовав полностью 

отказаться от вредной привычки. Второй по важности показатель - пра-

вильное питание. Овощей и фруктов рекомендуют съедать не менее 

400 граммов в день. А вот потребление соли необходимо ограничить - 

не более 5 г  в сутки. Кроме того, для поддержания физической формы 

нужно ходить хотя бы час в день. 

ТРАНСПОРТ Южный участок 
Большого кольца метро 
откроют в 2021 году 

Движемся по кругу 

Сергей Жуков 

Южный участок Большой коль-
цевой линии столичного метро 
планируют достроить в 2021 
году. Тогда же его собираются 
запустить. Об этом журнали-
стам сообщил мэр Москвы 
Сергей Собянин, осмотрев 
стройку в районе Зюзино.

Южный участок Большого 
кольца протяженностью семь ки-
лометров возводится с апреля 
2017 года. По словам строителей, 
он готов на 22%. Пробел между 
«Проспектом Вернадского» и 
«Каховской» заполнят три новые 
станции. «Улица Новаторов» по-
явится на пересечении однои-
менной улицы и Ленинского про-
спекта. В перспективе пассажи-
ры смогут пересесть на Комму-
нарскую линию, а на «Воронцов-
ской» сделают переход на «Ка-
лужскую» оранжевой ветки. Еще 
одна, «Зюзино», строится в райо-
не Каховки и Севастопольского 
проспекта. Будущая станция рас-
положена в центре жилого ми-

крорайона, большая часть кото-
рого включена в программу ре-
новации. Сейчас тут монтируют 
тоннелепроходческий щит 
«Роза», которому предстоит 
пройти до станции «Воронцов-
ская». Старт намечен на 28 ноя-
бря. «Зюзино будет запускаться 
одновременно с огромной ча-
стью Большой кольцевой линии, 
состоящей из десяти станций. А 
это около 20 километров — от 
«Мневников» до «Зюзино», — по-
яснил мэр столицы Сергей Собя-
нин, проинспектировав стройку. 
— Запуск планируется в 2021 
году. Стройка идет полным хо-
дом». У «Зюзино» будет два ве-
стибюля с выходом на обе сторо-
ны Севастопольского проспекта 
и улицы Каховка, к жилой за-
стройке и остановкам наземного 
транспорта. Запуск этого участ-
ка ждут около 550 тысяч москви-
чей. 

Мэр Москвы Сергей Собянин осмотрел стройку Большой кольцевой линии 
в районе Зюзино, где появятся три новые станции.

— Смотрите фоторепортаж 
на сайте 
rg.ru/sujet/1560 
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БИЗНЕС Такси и каршеринг 
помогут рынку лизинга

Машина подана

Евгения Носкова

Рост российского лизингового рынка затормозился. С 
января по сентябрь объем нового бизнеса ста крупней-
ших участников рынка составил 970 миллиардов ру-
блей. Это всего на 0,4% больше, чем за аналогичный 
период прошлого года, говорится в исследовании 
RAEX, представленном на XVIII Ежегодной конферен-
ции «Лизинг в России-2019». За тот же период 2018 
года объем нового бизнеса прибавил 45%. 

Основной причиной торможения эксперты называ-
ют спад в сегментах железнодорожной техники и авиа-
лизинга. Поддержку оказал сегмент автотранспорта 
(рост по легковым автомобилям на 24,4%, по грузови-
кам — на 14,7%). Опережающими темпами рос лизинг 
недвижимости (476%) и судов (148%), но на это повли-
яли крупные сделки всего двух участников рынка 
(«Сбербанк Лизинг» и ГТЛК), и в совокупном лизинго-
вом портфеле эти сегменты занимают небольшие доли.

Наиболее перспективным участники рынка назы-
вают автолизинг (в среднем он растет на 25% в год), где 
сохраняется большая конкуренция по цене, авансу и 
скорости решения по сделке. Здесь главный вопрос, 
кто из участников рынка готов работать с такси и кар-
шерингом, которые увеличивают свои парки в разы, 
но с точки зрения прибыльности пока непонятны ли-
зинговому рынку. Сегменты, еще недостаточно охва-
ченные лизингом, но потенциально интересные — это 
высокотехнологичное оборудование и недвижимости. 
Доля последнего в ЕС занимает до 30% портфеля. Оба 
сегмента могут стать драйверами роста лизингового 
рынка и в России. Еще один растущий сегмент — лизинг 
спецтехники, обратил внимание зампред подкомитета 
ТПП РФ по лизингу, гендиректор ГК ВТБ Лизинг Дмит-
рий Ивантер. Это связано с нацпроектами и ростом ин-
фраструктурного строительства. 

Налоги и льготы
 То есть, если в собст-

венности у многодет-
ных родителей есть, к 

примеру, и квартира, и дом, на-
логовый вычет будет предостав-
лен по каждому из них.

Кроме того, многодетные ро-
дители получили право умень-
шать платежи по земельному 
налогу. Для одного из их земель-
ных участков теперь применя-
ется так называемый «вычет на 
шесть соток». Если многодет-
ные родители владеют участ-
ком площадью 600 квадратных 
метров, налог платить вообще 
не придется. Если же земли у се-
мьи больше, чем шесть соток, 
«включается» вычет.

Важная новация касается 
введения коэффициента, огра-
ничивающего ежегодный пре-
дельный рост земельного нало-
га 10 процентами по сравнению 
с предшествующим годом. По 
аналогии с  ним действует 
10-процентный ограничитель и 
в отношении налога, который 
граждане платят за свои дома и 
квартиры. Он касается регио-
нов, где кадастровая стоимость 
служит базой для расчета нало-
га минимум три года. В этом 
году ФНС применила его для 49 
субъектов.

С 2019 года заработала но-
вая норма, которая касается за-
прета на перерасчет местных 
налогов. Она действует для до-
бросовестных налогоплатель-
щиков, у которых нет долгов по 
налогу на землю и имущество. 
«Если человек получил налого-
вое уведомление для уплаты зе-
мельного налога или налога на 
имущество и оплатил его вовре-
мя, перерасчет этого налога в 
большую сторону в связи с ка-
кими-то новыми обстоятельст-
вами налоговиками проводить-
ся не будет. Эта норма стимули-
рует своевременную уплату на-
лога добросовестными налого-
плательщиками», — подчеркнул 
Лащёнов.

Еще одно нововведение: для 
льготных категорий налогопла-
тельщиков — пенсионеров, ин-
валидов, многодетных, вла-
дельцев хозпостроек не более 
50 метров на садовых, огород-
ных и дачных участках — нало-
говая служба в этом году впер-
вые применила беззаявитель-
ный (автоматический) порядок 
предоставления налоговых 
льгот. Их получили 5,6 миллио-
на граждан, уточнил Алексей 

Лащёнов. «Мы обменялись ин-
формацией с Пенсионным фон-
дом России, с органами соцза-
щиты населения в регионах и с 
органами Росреестра. Эти дан-
ные стали основанием для авто-
матического предоставления 
льготы без дополнительных об-
ращений налогоплательщи-
ков», — пояснил Лащёнов.

Новация, по его словам, по-
зволила заметно сократить ко-
личество перерасчетов нало-
гов. «Раньше льготники в ряде 
случаев обращались за предо-
ставлением льгот, когда вспо-
минали о них. Например, когда 
им уже пришло налоговое уве-
домление, — отметил Лащёнов. — 
Налоговая служба, многофун-
кциональные центры государ-
ственных и муниципальных 

услуг работали с существенной 
нагрузкой, поскольку прини-
мали от граждан массовые еже-
годные заявления о налоговых 
льготах. Теперь применяется 
беззаявительный порядок. Эк-
сперимент в этом году был при-
знан удачным. Такой механизм 
предоставления налоговых 
льгот со следующего года будет 
распространен на владельцев 
транспортных средств. Им так-
же не придется подавать заяв-
ление на льготу, если у налого-
виков уже имеется информация 
о льготнике, полученная в рам-
ках межведомственного взаи-
модействия от иных органов 
(организаций)».

Также вступили в силу изме-
нения, связанные с налогообло-
жением погибших или уничто-

женных объектов. Это особен-
но важно для жителей регио-
нов, пострадавших от стихий-
ных бедствий. Как рассказал 
Алексей Лащёнов, если дом раз-
рушен,  полностью сгорел, 
уничтожен в результате, напри-
мер, наводнения, теперь для 
прекращения налогообложе-
ния не требуется снимать объ-
ект с кадастрового учета, не 
нужно обращаться в органы 
Росреестра для того, чтобы от-
туда передали сведения налого-
викам. «Достаточно написать 
заявление в налоговую инспек-
цию с просьбой прекратить на-
числять налог, приложив к за-
явлению (по желанию) доку-
мент-основание, подтверждаю-
щее факт уничтожения или ги-
бели объекта. Если эта инфор-
мация подтвердится, то налого-
обложение прекратится, неза-
висимо от снятия объекта с ка-
дастрового учета. Это принци-
пиально важно», — резюмиро-
вал начальник управления 
ФНС. 

Алексей Лащёнов: В этом году льго-
ты в беззаявительном порядке уже 
получили 5,6 миллиона граждан.

А К Ц Е Н Т

Чтобы не платить налог за уничтожен-
ный пожаром или наводнением дом, 
теперь не нужно обращаться 
в Росреестр, достаточно заявления 
в налоговую

ВСТРЕЧА В «РГ» Вьетнамские 
издатели хотят налаживать 
связи с российскими СМИ

Сохраняя 
светлый образ

Константин Волков

Редакцию «Российской газеты» 
посетила делегация Государст-
венного политического изда-
тельства (ГПИ) при ЦК Компар-
тии Вьетнама во главе с и.о. ди-
ректора, генеральным редакто-
ром Фамом Тьи Тханем.  Гости 
встретились с руководством 
«РГ». Речь на встрече шла о том, 
как именно стороны могут раз-
вивать контакты.

Как отметил Фам Тьи Тхань, 
«наша цель — расширить отно-
шения с Россией, стратегиче-
ским партнером Вьетнама, в 
том числе укрепить связи меж-
ду СМИ наших стран. К сожале-
нию, у нас был перерыв в со-
трудничестве средств массо-
вой информации на протяже-
нии достаточно долгого време-
ни, хотелось бы это испра-
вить».

Вьетнамскую делегацию 
особенно заинтересовала си-
стема работы «РГ». «Мы восхи-
щаемся тем, как вам удалось 
наладить бесперебойную си-
стему выпуска газеты и ее при-
ложений по всей стране, от Ка-

лининграда до Владивостока», 
— сказал заместитель главного 
редактора ГПИ До Куанг Зунг, 
обращаясь к главному редакто-
ру «РГ» Владиславу Фронину, 
без запинки выговорив слож-
ное для вьетнамской фонетики 
имя-отчество. Это неудиви-
тельно: многие вьетнамцы учи-
лись в России и неплохо знают 
русский. Как рассказал Фам 
Тьи Тхань, «русский язык, рус-
ская культура, русский мента-
литет играют очень важную 
роль для многих граждан Вьет-
нама. Немало вьетнамцев учи-
лись в СССР и в России и сохра-
няют светлый образ вашей 
страны».

По его словам, «молодое по-
коление во Вьетнаме интересу-
ется Россией, и многие хотели 
бы учиться в российских вузах».

После осмотра редакции ге-
неральный редактор ГПИ Фам 
Тьи Тхань еще раз подчеркнул, 
что очень бы хотел развивать 
отношения с российскими 
СМИ, особенно учитывая, что в 
2020 году отмечается 70-летие 
установления дипотношений 
между СССР и Вьетнамом. 

ПРАВО КС РФ запретил 
выплачивать выходное пособие 
меньше зарплаты

Только 
по среднему

Мария Голубкова, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

Конституционный суд запре-
тил работодателям увольнять 
сотрудников по сокращению 
штата с выходным пособием 
меньше среднего заработка. 
Дело о проверке конституцион-
ности Положения об особенно-
стях порядка исчисления сред-
ней заработной платы суд рас-
смотрел без проведения слуша-
ния и обосновал свое решение 
ранее высказанными правовы-
ми позициями.

Необходимость вмешатель-
ства КС возникла после того, 
как жительницу Инты Валенти-
ну Кормуш сократили в связи с 
ликвидацией организации — ра-
ботодателя. Последний день ра-
боты пришелся на 27 декабря, а 
в соответствии с оспоренным 
нормативным актом для расче-
та выплаты берется месяц, сле-
дующий за датой увольнения. И 
поскольку значительная часть 
января — нерабочие празднич-
ные дни, бывший инженер про-
изводственного отдела получи-
ла на руки почти на треть мень-
ше своего среднего заработка и 
меньше коллег, которые были 
уволены раньше или позже. По 
мнению Кормуш, такой подход 
не согласуется с конституцион-
ным принципом равенства пе-
ред законом и судом.

— Размер выходного пособия 
напрямую зависит от количест-
ва рабочих дней в месяце, следу-
ющем за датой увольнения, — 
указала она. — В результате ра-
ботники, уволенные в разные 

месяцы одного периода, имею-
щие абсолютно одинаковые 
трудовые договоры (режим ра-
боты, оклад), получают значи-
тельно отличающиеся суммы 
выходного пособия, — указала 
она в жалобе. — Теоретически в 
случае переноса еще каких-то 
праздничных дней на один ме-
сяц размер выходного пособия 
может достигнуть минимально-
го размера оплаты труда, что от-
меняет значимость статьи 178 
Трудового кодекса РФ.

Судьи КС согласились, что в 
ее деле такое нарушение было 
совершено, однако сама норма 
не противоречит Конституции 
РФ. Нормативные акты РФ, ис-
пользованные при исчислении 
ее выходного пособия, не пред-
полагают «возможности опре-
деления размера выходного по-
собия в размере, отличном от 
его среднего месячного заработ-
ка». Само назначение подобной 
выплаты — обеспечение уволен-
ному работнику на период тру-
доустройства материальной 
поддержки. Сумма, которую он 
получает при увольнении, — не 
оплата какого-то периода, про-
шедшего или будущего, а гаран-
тия обеспечения средств к су-
ществованию в размере не 
меньшем, чем средний месяч-
ный заработок.

— Всем работникам, увольня-
емым в связи с ликвидацией ор-
ганизации либо сокращением 
численности или штата ее ра-
ботников, на равных условиях 
должна обеспечиваться госу-
дарственная защита, целью ко-
торой является минимизация 
негативных последствий, свя-
занных с потерей работы, — ука-
зал КС. — При этом независимо 
от способа подсчета среднего 
месячного заработка выходное 
пособие не должно быть меньше 
заработной платы, которую ра-
ботник получал за месяц в пери-
од трудовой деятельности.

Иной подход, по мнению су-
дей, допускал бы «применение 
разных правил к работникам, 
находящимся в одинаковом по-
ложении, что нарушало бы 
принципы равенства». Дело  
Кормуш  пересмотрят. 

Первый заместитель главного редактора «РГ» Юрий Лепский (слева) 
показал, как работает газета, вьетнамской делегации.

Назначение 
выплаты — обеспе-
чение уволенному 
работнику 
материальной 
поддержки

— Видео и фоторепортаж 
смотрите на сайте 
rg.ru/art/1778672
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Андрей Соколов

А
зиатский студенческий 
форум, уже четвертый 
раз проводимый Ассоци-

ацией азиатских университе-
тов (ААУ), стал одной из глав-
ных международных студенче-
ских дискуссионных площадок 
Центральной Азии, ориенти-
рованной на лучшие традиции 
Всемирного фестиваля молоде-
жи и студентов. 

Форум уже имеет уникаль-
ную историю проведения. Пер-
вый Азиатский студенческий 
форум состоялся в 2012 году в 
Барнауле, второй — в Бишкеке, 
третий — в Горном Алтае. И вот 
четвертый форум принял в сво-
их стенах Таджикский нацио-
нальный университет. Именно 
ТНУ сейчас возглавляет Ассо-
циацию азиатских университе-
тов. В Душанбе съехались более 
300 представителей молодежи 
из 8 стран, из 30 вузов. Свои де-
легации впервые прислали 
вузы Афганистана и Узбекиста-
на. Поддержку форуму оказали 
Министерство науки и высшего 
образования РФ, Министерство 
образования и науки Республи-
ки Таджикистан, представи-
тельство Россотрудничества в 
Таджикистане и Алтайский го-
сударственный университет, 
который выступил на правах 
соорганизатора мероприятия. 

Ключевым событием Азиат-
ского студенческого форума, 
его фишкой, как говорят сами 
студенты, является «Конвейер 
молодежных проектов» — ди-
скуссионный клуб, включаю-
щий площадки «Образование 
без границ», «Научный про-
рыв», «Межкультурный диа-
лог», «Лидер XXI века», «Соци-
альное проектирование в моло-
дежной среде». Студенты из 
стран Азии здесь не только об-
суждают проблемы, но и обме-
ниваются опытом в реализации 
конкретных проектов. Победи-
телем в номинации «Социаль-
ное проектирование в молодеж-
ной среде» стал проект волон-
терского центра АлтГУ «Ли-
гаTeam». Ребята помогают про-

водить мероприятия в вузе и в 
городе, развивают различные 
виды волонтерства: социаль-
ное, спортивное, экологиче-
ское, арт-волонтерство, донор-
ство. «Тема социального проек-
тирования сегодня актуальна 
во всем мире. Такие проекты 
помогают решению проблем 
безработицы в молодежной 
среде, инклюзивного образова-
ния. По итогам нашей дискус-
сии предложено организовать в 
вузах ААУ центры по инклюзив-
ному образованию, работаю-
щие с целью создания ком форт-
ной образовательной среды не 
только со студентами, но и с ро-
дителями», — рассказала сту-
дентка Юридического институ-
та АлтГУ Алина Бушуева.

В секции «Образование без 
границ» победил проект сту-
дентки Ошского государствен-
ного университета Аиды Мух-
тарбековой по организации 
академических обменов. Про-
ект помогает студентам из Кир-
гизии организовать стажиров-
ку в ведущих вузах мира. «Есть 
ли границы у образования? В 
наше время можно сказать, что 
границы есть только у нас в го-
лове, только мы сами можем ог-
раничить себя от получения об-
разования!» — уверена Аида.

Открывая торжественную 
часть мероприятия, президент 
ААУ, ректор Таджикского на-
цио нального университета Му-
хаммадюсуф Саидали Имомзо-
да обратился с приветствием к 
делегатам IV Азиатского сту-
денческого форума: «В 2012 

году по инициативе Алтайского 
государственного университе-
та и его ректора Сергея Землю-
кова была основана Ассоциа-
ция азиатских университетов, 
проведен первый Азиатский 
студенческий форум в Барнау-
ле. С уверенностью могу ска-
зать, что сегодня наш форум 
стал частью карты дружбы сту-
денческой молодежи стран 
Азии. Главный посыл форума — 
это сохранение и развитие луч-
ших традиций дружбы и со-
трудничества молодежи, имею-
щих общие исторические кор-
ни и культурно-языковые цен-
ности». 

Посол России в Таджикиста-
не Игорь Лякин-Фролов в при-
ветственном слове к участни-
кам форума отметил: «Убе-
жден, что сегодняшнее меро-
приятие встанет в один ряд с из-
вестными за пределами России 
Валдайским форумом, «Терри-
торией смыслов», сетевыми 
у н и в е р с и т е т а м и  Ш О С  и 
БРИКС, которые дают возмож-
ность молодежи обменяться 
мнениями по волнующим те-
мам, услышать точку зрения 
признанных лидеров и экспер-
тов, завести дружбу, которую 
вы пронесете через всю свою 
жизнь и которая очень важна 
для того, чтобы строить межго-
сударственные отношения!» 

От имени Россотрудничест-
ва и Элеоноры Митрофановой 
студентов стран Азии приветст-

вовал руководитель Российско-
го центра науки и культуры в 
г. Душанбе Михаил Вождаев, от-
метивший большую роль Россо-
трудничества в укреплении 
образовательных и научных 
связей между странами СНГ.

На заседании был зачитан 
приветственный адрес от рек-
тора АлтГУ Сергея Бочарова. 

Конечно, было дано слово и 
главным участникам форума — 
представителям молодежных 
делегаций вузов ААУ. «Надеюсь, 
что форум укрепит взаимодей-
ствие студентов азиатских 
стран и установит новые связи 
между вузами ассоциации. 
Ждем новые интересные сту-
денческие проекты, рады ви-
деть новых друзей и знако-
мых!» — сказал Семетей Амира-
лиев, молодой преподаватель 
Ошского государственного 
университета из Киргизии.

26 октября состоялась коор-
динационная встреча руково-
дителей делегаций ААУ. Ассоци-
ация была создана в 2013 году 
по инициативе АлтГУ с целью 
образовательного, научного и 
культурного сотрудничества 
между вузами России и Цен-
тральной Азии. Сегодня она 
объединяет 70 вузов из 9 стран: 
России, КНР, Казахстана, Кир-
гизии, Монголии, Таджикиста-
на, Армении, Таиланда и Ма-
лайзии. Интерес к этой дина-
мично развивающейся органи-
зации проявляют ведущие уни-
верситеты Узбекистана, Афга-
нистана, Индии, Пакистана, 
Японии. В русле сложившейся 
сегодня высокой степени вза-
имного политического доверия 
между Россией и странами Цен-
тральной Азии, развития ШОС, 
ЕАЭС, образовательные связи 
между вузами приобретают 
приоритетное значение. В этот 
день были приняты заявки на 
вступление в ААУ от 13 вузов из 
России, Казахстана, Киргизии, 
Узбекистана и Афганистана. Ас-
социация с каждым годом ста-
новится все более притягатель-
ным объединением для вузов 
Центральной Азии. С этой це-
лью и создавалась. 

СОТРУДНИЧЕСТВО 25—26 октября в Душанбе состоялся 
IV Азиатский студенческий форум «Таджикистан — Азия 2019»

«Алтай — Азия» в одном 
ряду с «Валдаем»

В IV Азиатском студенческом фору-
ме приняли участие более 300 
человек из 8 стран.
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ОБРАЗОВАНИЕ Братьев 
и сестер смогут отправить 
в одну школу или детсад

Учиться вместе

Татьяна Замахина 

Госдума решает проблему родителей, которые выну-
ждены были возить детей по разным школам или дет-
садам. Теперь ребенок получит преимущественное 
право на зачисление в начальную школу или садик, где 
уже учатся его родные братья и сестры. Законопроект 
об этом прошел второе чтение.

Новый закон должен будет коснуться детей, прожи-
вающих в одной семье и имеющих общее место жи-
тельства. Кроме того, частные образовательные учре-
ждения документ не затронет — только государствен-
ные и муниципальные. К основному чтению депутаты 
расширили законопроект: раньше речь шла только о 
зачислении в школы. Такой закон необходим, уверен 
председатель Госдумы Вячеслав Володин. «Ситуации 
бывают разные, — сказал он журналистам, — иногда 
дети проживают вместе, но прописаны в разных ме-
стах, или семья переезжает, но школу или сад менять 
не собирается. В итоге образовательное учреждение, 
приняв на обучение одного ребенка по территориаль-
ному принципу, отказывает его брату или сестре». В 
таких случаях родители вынуждены возить детей по 
разным школам и садам, что, конечно, неудобно и им, и 
детям. 

НЕДВИЖИМОСТЬ Через 
счета эскроу строится 
каждая пятая квартира

Кто в доле

Марина Трубилина

Застройщики, занявшие выжидательную позицию по-
сле введения новых правил финансирования проектов, 
вскоре вновь активизируются, считают эксперты. Ис-
пользование эскроу-счетов постепенно входит в обыч-
ную практику.

Доля новостроек, возводимых с использованием 
счетов эскроу, выросла до 20%. По данным аналитиче-
ского центра ДОМ.РФ, в начале октября объем проек-
тов, где задействованы эскроу-счета, превышал 19 
миллионов квадратных метров. Сейчас — уже 23,1 мил-
лиона, на 20% больше.

По новым правилам возводится 2282 многоквар-
тирных дома от 958 застройщиков. Еще 75,3 миллиона 
квадратных метров реализуется по старой схеме: что-
бы завершить начатое строительство, девелоперам 
пришлось получить заключения о соответствии проек-
тов определенным критериям. Ответственность за-
стройщиков перед покупателями в этом случае застра-
хована через механизмы Фонда защиты прав дольщи-
ков.

Как сообщила в среду зампред ЦБ Ольга Полякова, 
открыто уже более 23 тысяч счетов эскроу, привлече-
ны средства граждан на 74 миллиарда рублей. 

«Адаптация к новому механизму проходит успеш-
но, объем проектов, реализующих жилье с использова-
нием счетов эскроу, уверенно растет на 4 миллиона 
квадратных метров ежемесячно, — говорит замруково-
дителя Аналитического центра ДОМ.РФ Никита Белоу-
сов. — С застройщиками уже работают 23 банка. По 
итогам 2019 года мы ожидаем, что банковский пор-
тфель проектного финансирования достигнет 1 трил-
лиона рублей». 

Вместе с тем эксперты компании «Метриум» отме-
чают в целом сокращение активности застройщиков. В 
Москве, в частности, в третьем квартале 2019 года на-
чата реализация лишь 14 проектов, тогда как годом ра-
нее — 27.

«Реформа долевого строительства, как и ожидалось, 
привела к снижению активности застройщиков, — от-
мечает управляющий партнер компании «Метриум» 
Мария Литинецкая. — На рынок выходят проекты, ко-
торые уже имели высокую степень разработки, и от-
кладывать их старт застройщики не могли или не хоте-
ли. В то же время немало девелоперов сейчас занимают 
выжидательную позицию, стремясь понять, как будет 
развиваться ситуация в отрасли, либо пытаются полу-
чить проектное финансирование, что непросто. Впро-
чем, в скором времени ситуация нормализуется. Пер-
вые месяцы продаж через эскроу-счета показали, что в 
новых условиях можно работать». 

— Узнайте на сайте: На что нужно обращать внимание 
при покупке жилья в ипотеку 
rg.ru/art/1778331
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БЕЗОПАСНОСТЬ В России 
вчетверо выросли кражи 
с банковских карт

Код в доступе 

Михаил Фалалеев

Статистика МВД России утверждает, что число престу-
плений с банковскими картами выросло на 417,3 про-
цента в сравнении с прошлым годом. Так, с января по 
сентябрь этого года было зарегистрировано 10,3 тыся-
чи преступлений, квалифицированных по статье 159.3 
УК — «Мошенничество с использованием электронных 
средств платежа».

Вот свежий пример. Как сообщил начальник пресс-
службы ГУ МВД России по Москве полковник внутрен-
ней службы Юрий Титов, в столице завершено рассле-
дование уголовного дела о хищении денежных средств 
с банковских карт участниками организованной груп-
пы. Дело направлено в Мещанский райсуд Москвы.

Мошенники рассылали СМС-сообщения, содержа-
щие ложную информацию о блокировании денег на 
расчетных счетах потерпевших. Граждане перезвани-
вали по указанному в сообщении номеру и попадали в 
колл-центр, операторы которого узнавали персональ-
ные данные и реквизиты банковских карт и, что самое 
главное, коды подтверждения, необходимые для пере-
вода денег на другие счета. Следствие установило 12 
таких эпизодов, доход жуликов составил свыше 1 мил-
лиона рублей.

Как не стать жертвой такого мошенничества? Есть 
подробные рекомендации Роспотребнадзора. Экспер-
ты считают, что необходимо подключить интернет-
банк или услугу «Мобильный банк» на телефон, чтобы 
контролировать остаток на счете и все операции по 
кредитной карте. 

Понятно, что надо прятать от посторонних глаз 
ПИН-код — не записывать его на обратной стороне кар-
ты, прикрывать терминал рукой, при покупке прове-
рять, правильную ли карту вернул кассир. Не стоит от-
давать свою кредитную карту другим людям на время 
или совершать с ее помощью покупки через интернет. 
Правильнее завести обычную дебетовую карту. При 
утере кредитной карты надо срочно позвонить по бес-
платному номеру для ее блокировки. 

В принципе вообще нельзя подчиняться требовани-
ям мошенников установить на смартфон «рекомендо-
ванные» приложения и программы, сообщать CVV, ко-
довое слово или код из СМС.

 Тем более что в мошеннических схемах появились 
и новинки. Раздается звонок, человек представляется 
сотрудником банка и сообщает абоненту о подозри-
тельной активности или странной транзакции, связан-
ной с его счетом. И настаивает на установке програм-
мы удаленного доступа. Если клиент банка «ведется» 
на это предложение, деньги у него похищают. 

ЭКОЛОГИЯ Зачем климатические активисты создают шумиху вокруг 
«зеленой экономики» 

Дело общепланетарное, 
но каждый сам за себя
Виктория Ельник

О
громный портрет швед-
ской школьницы Греты 
Тунберг, нарисованный 

аргентинским художником Ко-
бре на стене многоэтажки в цен-
тре Сан-Франциско, показали 
практически по всем мировым 
телеканалам. На акцию было по-
трачено 130 баллончиков с ток-
сичной краской, оплатила ее ма-
лоизвестная, но богатая экологи-
ческая группа One Atmosphere. 
Казалось бы, что плохого в жела-
нии расписать ликами экологов 
центральные улицы всех круп-
ных городов мира? Тем более что 
и банки из-под краски можно не 
выбрасывать — из них сделают 
скульптуры новых героев чело-
вечества.

Показательно отношение 
американцев к этой проблеме. 
Многие поддержали известную 
фразу, сказанную Гретой от име-
ни молодого поколения с трибу-
ны ООН и обращенную к поли-
тикам и зрелым гражданам: «Я 
слежу за тобой!» Мол, не вреди 
природе, мы все видим. Однако 
немало и тех, кто в своих ком-
ментариях под публикациями 
заметили сходство со следящим 
за каждым «Большим братом» 
из антиутопии Оруэлла. А чита-
тели, например, консервативно-
го портала «Чаепитие» усомни-
лись в способности детей, иду-
щих за чьими-то взглядами, на 
равных с Богом управлять при-
родой. 

Проблема изменения клима-
та, угрозы в связи с потеплени-
ем в результате загрязнения ат-
мосферы с разных позиций об-
суждаются международной об-
щественностью — кто-то не ве-
рит в неизбежный парниковый 
эффект, кто-то сомневается в не-
обходимости выделения огром-
ных средств для решения этой 
проблемы, а кто-то просто пыта-
ется любой ценой навязать свою 
точку зрения другим.

Цели борцов с изменениями 
климата просты и прозрачны 
для тех, кто немного знаком с 
экономикой и следит за ново-
стями. На сайте ООН, объявив-
шей борьбу с изменениями кли-
мата одной из целей устойчиво-
го развития, можно легко найти 
отчет международной группы 
экспертов по изменениям кли-
мата (МГЭИК), в котором при-
водятся аргументы для отказа от 
ископаемого топлива, то есть 
нефти, угля и газа, и перехода к 
«безуглеродной экономике». «В 
рамках G20 страны, которые в 
настоящее время являются не-
тто-импортерами ископаемого 
топлива, будут экономить 1,95 
триллиона долларов США в год 
на счетах по импорту энергии к 
2050 году». Вот так группа уче-
ных видит серьезную экономию 
для развитых европейских 
стран, а заодно и ограничение 
потепления климата не более 
чем на 1,5 градуса. 

Правда, стоить переход к «зе-
леной экономике» будет тоже 
немало — больше 5 трлн долла-
ров в год, и за него будут платить 
не только страны G20, но и все 
участники Парижского согла-
шения, в том числе и страны, бо-
гатые ресурсами. Оправдывает 
ли это цели Парижского согла-
шения — не допустить опасного 
повышения температуры, сооб-
ща противостоять тому, чем 
климатические активисты пуга-
ют население Земли? 

Наша страна на этот вопрос 
ответила, в сентябре 2019 года 
присоединившись к Парижско-
му соглашению по противодей-
ствию изменениям климата. 
Россия, как и остальные участ-
ники соглашения, взяла на себя 
обязательства принять планы 
по снижению выбросов в атмос-
феру парниковых газов, а также 
по технологическому перевоо-
ружению и адаптации к клима-
тическим изменениям. Но как 
сделать, чтобы природу защи-

тить и никому при этом не на-
вредить? А заодно и выработать 
понятные и четкие рычаги эф-
фективного и прозрачного ис-
пользования денег.

Любой механизм может дать 
сбой. И всегда существует опа-
сность, что огромные суммы, 
выделяемые на глобальные про-
екты, могут быть использованы 
не по назначению. Единого мне-
ния, как избежать этого, нет. 
Деньги, которые затратят на пе-

реход страны Европы, уйдут не 
впустую, а будут способство-
вать росту европейской эконо-
мики — такую позицию отстаи-
вает, например, профессор Пол 
де Гроув из Лондонской школы 
экономики. Он говорит о том, 
что Европейский центральный 
банк ограничен в проведении 
политики «количественного 
смягчения» (то есть покупки об-
лигаций у банков для насыще-
ния экономики дешевыми день-
гами) из-за риска инфляции, но 
зато он может «заменить старые 
облигации новыми «экологиче-
скими облигациями», выпущен-
ными для финансирования эко-
логических проектов». Тысяча 
миллиардов евро, потраченных 
на такие проекты, по мнению де 
Гроува, риска инфляции не со-
здадут.

Но при этом существует опа-
сность, что выделяемые средст-
ва могут не попасть в реальную 
экономику и, по сути, превра-
тятся в спекуляции. То есть день-
ги могут обогатить некоторых 

инвесторов в «зеленую эконо-
мику», реализующих проекты, 
на реальную экономику не вли-
яющие и ей не очень нужные.

За возможность сэкономить 
на покупках энергоресурсов, 
как свидетельствует иностран-
ная пресса, уже ухватились гла-
вы крупнейших центробанков и 
политики, создатели нового 
международного института, 
призванного «мобилизовать 
финансовый сектор» для под-

держки «зеленой экономики». В 
игру вступили представители 
крупнейшего международного 
бизнеса, элитные научно-обра-
зовательные учреждения типа 
королевского Чатэм Хауса в 
Лондоне. Все они координиру-
ют работу подконтрольных 
СМИ, выдают гранты экспер-
там и создают мощный инфор-
мационный поток в своих инте-
ресах.

В статьях и исследованиях, 
опубликованных за рубежом, 
неизменно проводится мысль 
об особых преимуществах, ко-
торые получат страны Запада во 
время «зеленого перехода». Те 
же ооновские эксперты по изме-
нениям климата пишут о созда-
нии новых рабочих мест и новых 
рынках сбыта для европейских 
услуг и высокотехнологичной 
продукции, о новых инвестици-
ях и прибыли. Как видим, никто 
ни от кого ничего не скрывает, 
даже скрупулезно подсчитывает 
и разжевывает.

Исследовательское подра-

зделение уважаемого рейтинго-
вого агентства Moody’s, Moody’s 
Analytics уже подсчитало в про-
центах ВВП — какие страны вы-
игрывают и проигрывают от из-
менений климата. В группе по-
бедителей, из крупных эконо-
мик, — Канада, Великобритания, 
Германия, Франция и США.

При этом России пророчат, 
что она потеряет не менее 1,5% 
ВВП к экономическому росту — 
из-за снижения цен на ископае-
мое топливо, прежде всего на 
нефть. А вот США и европейские 
страны выиграют от низких цен 
на нефть и развития туризма, а 
также от внедрения технологий, 
которые в период борьбы с из-
менениями климата наиболее 
востребованы. 

А какой замечательный ин-
струмент политического давле-
ния на неугодные Западу поли-
тические режимы появился у 
идеологов «зеленого перехода». 
Теперь в каждом политическом 
протесте мировые СМИ обяза-
тельно стараются найти эколо-
гический подтекст. Недостаточ-
ную поддержку «зеленой эконо-
мики» некоторые СМИ тракту-
ют как недостаточную демокра-
тичность.

На днях в Боливии произо-
шел очередной государствен-
ный переворот в пользу «проа-
мериканской» партии. По дан-
ным мексиканской газеты, оп-
позиция предъявила президен-
ту Эво Моралесу три обвине-
ния: узурпация власти (после 
проигранных оппозицией выбо-
ров — этот прием нам хорошо из-
вестен), женоненавистничество 
и гомофобия и… Догадались? 
Правильно, «он не защищает 
окружающую среду».

Дело — общепланетарное, но 
каждый сам за себя.

Если смотреть правде в глаза, 
нельзя отрицать, что климати-
ческая повестка традиционно 
выражает интересы стран Запа-
да. Здесь и стремление сохра-

нить конкурентные преимуще-
ства американской и европей-
ских экономик, и желание со-
кратить спрос на товары конку-
рентов, и стимулирование инве-
стиций в свои проекты. 

Неудивительно, что Грета 
Тунберг находит поддержку 
влиятельных политиков и биз-
несменов вроде миллиардеров 
Сороса и Блумберга. Британ-
ская «Таймс» недавно провела 
специальное расследование, 
чтобы прояснить источники фи-
нансирования раскрутки Греты 
в мировых СМИ. В нем просле-
живается роль шведских энерге-
тических корпораций, желаю-
щих сэкономить на закупках то-
плива, инвестиционных фондов 
и политиков, входящих в состав 
аналитического центра Global 
Challenge. В эту организацию 
входит даже Андерс Вийкман, 
бывший сопрезидент Римского 
клуба — удивительной конторы, 
раньше других забившей трево-
гу по поводу климатических из-
менений и теперь призывающей 
извне контролировать рождае-
мость в странах третьего мира. 

Цель же России — не отказать-
ся от Парижского процесса, а, 
выполняя международные обя-
зательства по предотвращению 
потенциальной климатической 
угрозы, позаботиться об ускоре-
нии технического прогресса в 
своей собственной стране. А для 
этого придется овладевать но-
выми технологиями, стимули-
ровать развитие «умной эконо-
мики» и менять взгляды на нор-
мы хозяйственной деятельности 
в окружающей среде. Конечно, 
потребуется выработка надеж-
ных рычагов контроля за расхо-
дованием средств, чтобы зару-
читься гарантией того, что день-
ги не прилипнут к чужим рукам, 
не пойдут на негативные про-
цессы, которыми обрастает про-
блема сохранения экологиче-
ского баланса. Вот так — это мы 
четко должны понимать. 

ИНТЕРНЕТ Крупнейшая соцсеть запустила платежную систему

Facebook заплатит

Антон Благовещенский

F
acebook представил 
сервис онлайн-плате-
жей под названием 
Facebook Pay. Он будет 
работать внутри самой 
соцсети, в приложении 
Messenger, а позднее — в 
Instagram и WhatsApp, 
которые входят в ту же 

материнскую компанию. Поль-
зователи смогут переводить 
друг другу деньги, выбирая адре-
сата в приложении мессенджера.

На первых порах воспользо-
ваться новой платежной систе-
мой смогут жители США, но за-
тем географию Facebook Pay 
планируется расширить. 

Facebook Pay будет хранить 
платежную информацию, что-
бы человеку не нужно было 
каждый раз при совершении по-
купки вводить номер карты. Че-
рез систему можно будет делать 

покупки внутри самой социаль-
ной сети — например, оплачи-
вать товары, выставленные на 
площадке частных объявлений 
Facebook Marketplace. Также 
участники смогут покупать би-
леты на мероприятия, совер-
шать покупки в играх и других 
приложениях Facebook, органи-
зовывать сбор средств на раз-
личные нужды. Но о возможно-
сти оплаты покупок на других 
сайтах в компании пока не сооб-
щили.

«Facebook, запуская собст-
венную платежную систему, до-
стигает нескольких целей. Во-
первых, за счет потенциальной 
комиссии с платежей монетизи-
рует свою аудиторию, которая 
растет хорошо, а денег прино-
сит не так много, как хотелось 
бы», — говорит Никита Степнов, 
управляющий партнер комму-
никационного агентства «Со-
общение». — Во-вторых, увели-

чивает собственную ценность 
для пользователей, предостав-
ляя им новую возможность, ко-
торая уже есть у некоторых кон-
курентов — например, у китай-
ского Wechat».

Функциональность Facebook 
Pay во многом повторяет воз-
можности VK Pay — платежной 
системы, которую  запустила 
«ВКонтакте». Однако та умеет 
больше — позволяет пересылать 
деньги другим пользователям и 
принимать средства, платить в 
интернет-магазинах и внутри 
самой соцсети, оплачивать мо-
бильную связь, штрафы ГИБДД, 
доступ к музыке и кино.

Решение Facebook провя-
зать свою экосистему продук-
тов единым платежным серви-
сом выглядит логично, считает 
Юрий Иванов, директор по фи-
нансовым технологиям и пла-
тежным сервисам «ВКонтак-
те». Однако, по его мнению, в 
ближайшее время система 
вряд ли доберется до России — 
главным образом из-за необхо-
димости получать лицензию 
кредитной организации или 
найти партнера с такой лицен-
зией.

«И даже в случае наличия та-
кого партнера выход на россий-
ский рынок сопряжен с необхо-

димостью решить массу других 
вопросов. Вспомним британ-
ский финтех-стартап Revolut, 
который больше года назад 
анонсировал запуск в России на 
базе лицензии QIWI, но пока 
так и не заработал», — отмечает 
Иванов.

Возможности платежной си-
стемы Facebook в России во-
стребованы, скорее всего, не 
будут, добавляет в свою оче-
редь Степнов. «На рынке и так 
переизбыток платежных сер-
висов, и для использования но-
вого потребуются усилия по 
вовлечению пользователей. 
Facebook же, для которого пла-
тежная система во-многом эк-
сперимент, вряд ли будет от-
дельно возиться с небольшой 
российской аудиторией», — 
считает эксперт. 

Появления Facebook Pay в России 
вряд ли стоит ждать в ближайшем 
будущем.

А К Ц Е Н Т

Пользователи смогут переводить друг 
другу деньги без участия банка

А К Ц Е Н Т

Всегда существует опасность, 
что огромные суммы, выделяемые 
на глобальные проекты, могут быть 
использованы не по назначению
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Льготная 
ипотека 
тянется 
к Арктике

ДОМ ВО ЛЬДАХ

Елена Березина

Действие льготной ипотеки под 
2% годовых могут распростра-
нить и на Арктику. Такое пред-
ложение депутаты Госдумы на-
мерены внести в правительство 
по итогам парламентских слу-
шаний «О законодательном 
обеспечении опережающего со-
циально-экономического раз-
вития Дальнего Востока и Арк-
тики», которые пройдут сегод-
ня в Госдуме. Об этом «РГ» рас-
сказал глава Комитета Госдумы 
по региональной политике и 
проблемам Севера и Дальнего 
Востока Николай Харитонов. 

«Считаю, что уже сейчас 
при подготовке постановления 
правительства нужно распро-
странить действие 2-процен-
тной «дальневосточной ипоте-
ки» на территорию Арктиче-
ской зоны. Зарезервированных 
в федеральном бюджете 
средств для первоначального 
запуска этой программы долж-
но хватить», — заявил он. 

Планируется, что льготную 
ипотеку будут получать моло-
дые семьи (муж и жена не стар-
ше 35 лет) и участники про-
граммы «Дальневосточный гек-
тар», желающие построить там 
дом. Однако уже сейчас в коми-
тет поступают предложения о 
расширении категорий граждан 
— получателей ипотеки. «Ипоте-
ка носит ярко выраженную де-
мографическую направлен-
ность. Поэтому будет правиль-
ным предоставить льготную 
ипотеку семьям с двумя и более 
детьми, рожденными с 1 января 
2020 года, без учета возраста 
родителей», — полагает Нико-
лай Харитонов, — Одно из тре-
бований к участникам програм-
мы — это дальневосточная «про-
писка». Нужно разработать ме-
ханизм предоставления льгот-
ной ипотеки для молодых ква-
лифицированных специали-
стов, привлекаемых для трудоу-
стройства в субъекты ДФО из 
других регионов».

Кроме того, в нижней палате 
предлагают распространить 
действие льготной ипотеки и на 
вторичное жилье. Нужно снять 
ограничения по вторичному 
жилью хотя бы  в тех регионах,  
где на сегодня по сути нет пер-
вичного, отмечает депутат. 

ПРОЕКТ Для дачников 
упростят процедуру 
голосования

Вместе можно 
не собираться

Ольга Игнатова

Дачники в скором времени смогут специально не при-
езжать на общие собрания, а голосовать онлайн. 

Минэкономразвития готовит поправки в 217-й за-
кон о ведении садоводства и огородничества, которые 
позволят применять при проведении общих собраний 
процедуру электронного голосования. Внести поправ-
ки планируется в следующем году, сообщили «РГ» в 
Союзе садоводов России. 

По словам председателя организации, члена Коми-
тета Госдумы по природным ресурсам, собственности 
и земельным отношениям Олега Валенчука, сегодня 
любое решение общего собрания правомочно, если со-
брано не менее 50 процентов голосов членов садовод-
ческого или огороднического товарищества. Но со-
брать такой кворум практически невозможно. «Для 
облегчения принятия важных решений и предлагается 
узаконить голосование через интернет, — подчеркива-
ет Валенчук. — Причем это должно быть не просто на-
жатие кнопки на сайте, а онлайн-голосование автори-
зованных участни-
ков через личные 
кабинеты». Вну-
тренние соцопросы 
показали, что боль-
шинство дачников, 
включая пенсионе-
ров, пользуются ин-
тернетом и смогут 
голосовать онлайн.

Авторизация 
пользователей, по 
мнению Валенчука, 
позволяет исклю-
чить возможность 
накруток голосов. «Работа по созданию удобного и 
надежного механизма интернет-голосования начата в 
2018 году во взаимодействии с правительством. Минэ-
кономразвития, которое курирует садоводство, ведет 
разработку единой социальной сети для дачников, 
объединенной с сервисами электронного правительст-
ва. С помощью единой платформы председатель смо-
жет оповещать членов своего СНТ о собрании, здесь же 
каждый садовод сможет при желании проголосовать», 
— уточняет депутат.

В Подмосковье в этом году электронное голосова-
ние уже было апробировано в СНТ Мытищ и Домоде-
дово. «Все очень просто. Сначала председатель СНТ со-
здает внутренний сайт для проведения голосований. 
Туда загружается реестр дачников с номерами их мо-
бильных телефонов и адресами электронной почты. 
Председатель каждому дачнику создает личный каби-
нет и направляет к нему логин и пароль. Система защи-
щена в соответствии с законом о персональных дан-
ных», — рассказал «РГ» разработчик программы элек-
тронного голосования МАУ городского округа Мыти-
щи «Муниципалитет.инфо» Борис Батин. По вопросам, 
которые касаются финансов и имущества, сначала 
проводятся очные собрания. Но если кворума нет, при-
нимается решение о голосовании в электронной фор-
ме. Нужно войти в личный кабинет и поставить галоч-
ки под каждым пунктом повестки: «согласен», «не со-
гласен», «воздержался», говорит Батин.

«Электронная форма проведения общих собраний 
— новый этап в совершенствовании нормативно-пра-
вовой базы, регулирующей деятельность СНТ. Это воз-
можность без скандалов и нарушений провести общее 
собрание, в котором смогут принять участие все дач-
ники. В перспективе идентификация участников со-
брания может проводиться через портал госуслуг», — 
уточнил «РГ» первый заместитель председателя Мосо-
блдумы, председатель Союза дачников Подмосковья 
Никита Чаплин.  

Дачники смогут 
голосовать через 
интернет, заходя 
под своим паро-
лем в личный 
кабинет
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КОШЕЛЕК Водителей 
проверят на регулярность 
употребления алкоголя

Медсправка 
вырастет в цене

Владимир Баршев 

Уже с 22 ноября водителям станет гораздо труднее 
и дороже получить медсправку на права. Им придется 
сдавать на анализы кровь и мочу. А эти тесты длитель-
ные и не из дешевых.

В минюсте зарегистрирован приказ минздрава 
о внесении изменений в порядок проведения обяза-
тельного медосвидетельствования водителей. Согла-
сно этому документу, наркологи будут обязательно 
и у всех определять наличие психоактивных веществ 
в моче, а также проводить определение карбогидрат-
дефицитного трансферрина (CDT) в сыворотке крови. 
До сих пор это делалось только в случае выявления 
симптомов. 

Анализ мочи на психоактивные вещества понятен: 
не допустить к управлению тех, кто употребляет нар-
котики. А вот с анализом крови — все довольно сомни-
тельно. CDT в сыворотке крови позволяет выявить ча-
стоту употребления опьяняющих доз алкоголя. Это 
специфический маркер, который показывает регуляр-
ную алкогольную нагрузку. То есть если человек каж-
дый день напивается, то такой анализ это покажет. 
Если он употребляет бокал вина за обедом — маркер 
этого не определит. 

Конечно, каждый день напиваться — это вредно для 
здоровья. Но алкоголизм сам по себе, согласно поста-
новлению правительства, — это не противопоказания 
к управлению. Противопоказаниями считаются пси-
хические расстройства и расстройства поведения, свя-
занные с употреблением психоактивных веществ. 

Стоит отметить, что такой анализ делается в тече-
ние 4 часов. Сейчас на сайтах известных коммерче-
ских лабораторий результат предлагают получить в те-
чение трех дней. Да и стоит он около 3 тысяч рублей. 
И все это ложится на плечи водителей, которым теперь 
справку за один день не получить. 
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СПЕЦСЛУЖБЫ Задержаны 
наркодилеры с товаром 
на 650 миллионов рублей

Вывели из тени

Иван Егоров

ФСБ пресекла деятельность одного из крупнейших ин-
тернет-магазинов по продаже наркотиков, который 
действовал в так называемом даркнете сразу в не-
скольких регионах России.

«На территории Тверской, Воронежской, Москов-
ской, Новосибирской, Омской, Оренбургской, Сара-
товской, Тюменской, Томской и Челябинской областей 
из незаконного оборота изъято 440 кг наркотических 
средств — МДМА, a-PVP, мефедрона, гашиша», — сооб-
щили корреспонденту «РГ» в Центре общественных 
связей ФСБ.

По данным ЦОС ФСБ, при перевозке и сбыте нарко-
тиков были задержаны с поличным семь сотрудников 
одного из крупнейших нелегальных интернет-магази-
нов, которые выполняли в нем функции межрегио-
нальных и региональных курьеров. При этом двое за-
держанных отвечали в преступной группировке за до-
ставку особо крупных партий от 150 до 300 кг нарко-
тиков из Москвы и Санкт-Петербурга в другие круп-
ные города по всей стране. Остальные задержанные от-
вечали за оптовый — от 3 до 50 кг — сбыт запрещенных 
веществ в конкретных регионах. 

Судя по кадрам оперативного видео, гашиш был, на-
пример, расфасован одинаковыми брикетами по 5 и 10 
килограммов. Кислотные таблетки — в партиях по 5 ты-
сяч штук. Мефедрон в виде порошка — в килограммо-
вых пакетах. «Это же чистая химия?», спрашивает опе-
ративник у задержанного. «Да, чистая химия», под-
тверждает задержанный. Розничная стоимость изъя-
тых наркотиков превышает 650 млн рублей. 

Школа Анны
Накануне саратовской 
трагедии я снова обра-
тилась в Государствен-

ную Думу с просьбой как можно 
скорее принять законопроект, 
направленный на усиление мер 
борьбы с преступлениями про-
тив половой неприкосновенно-
сти детей. В 2018 году погибло 
уже 2750 детей. Где мы были все 
эти 2750 раз? Равнодушие хоро-
нит наших детей. Я была страш-
но возмущена b случаем в Пер-
ми (10-летняя девочка утонула 
во время занятий в бассейне. — 
Прим. ред.). Когда там погибла 
первая девочка, у родителей не 
было претензий: ребенка не 
вернуть. А муниципалитет и ре-
гион почему успокоились и не 
разобрались, в чем проблема? 
В итоге вторая трагедия, снова 
гибель ребенка в этом же учре-
ждении. А детские самоубийст-
ва? По данным СК, в прошлом 
году случилось 788 детских суи-
цидов. После трагедии все начи-
нают вспоминать: да, с ребен-
ком было что-то не так. Ну и где 
мы все были раньше? Один про-
читал пост-жалобу в Сети и под-
умал, ну, может, пройдет. Вто-
рой увидел, что ребенок плачет, 
и прошел мимо. 

Отношения в школьном кол-
лективе — это тоже из серии 
«всем было все равно». Каж-
дый раз мы спохватываемся, 
когда беда уже случилась. Ка-
кой закон можно принять 
травли в школе?

АННА КУЗНЕЦОВА: Вопрос серьез-
ный, только на законодатель-
ном уровне его не решить. Хотя 
отчасти закон, конечно, фор-
мирует сознание. Когда греме-
ли ЧП, первое, что пытались, — 
это физически защитить детей: 
охрана, металлоискатели, ка-
меры. Это все важно, но пол-
ную безопасность не гаранти-
рует. Ее гарантирует, как ни 
странно, воспитание. А эта 
тема намного серьезнее, глуб-
же и важнее металлоискателей. 
Лишь 16,6 процента воспита-
тельных программ (данные мо-
ниторинга Рособрнадзора) со-
ответствуют нормам. Но если 
копнуть глубже, мы найдем 
еще меньше реально работаю-
щих программ. 

Президентом РФ утвержден 
перечень поручений по итогам 
заседания Совета при Прези-
денте по реализации государст-
венной политики в сфере защи-
ты семьи и детей. Большая часть 
из них касается вопросов совер-
шенствования современной си-
стемы воспитания. Правитель-
ству РФ поручено осовреме-
нить Стратегию развития вос-
питания до 2025 года. Проду-
мать комплекс мер для повыше-
ния статуса учителя, разрабо-
тать предложения по мотива-
ции классных руководителей 
и т.д. 

Но совершенствовать уже по-
чти нечего. Учителя перегру-
жены бесконечными проверка-
ми. А ссовременные родители? 

Одна жалоба бдительной, 
но невоспитанной мамочки, 
считающей, что школа не 
тюрьма и виноваты все, кроме 
«моего зайчика», — и учитель 
уволен. 

АННА КУЗНЕЦОВА: Причина в нашем 
недавнем прошлом, когда обра-
зование посчитали услугой. Мы 
немного не дочитали федераль-
ный закон, где вторым пунктом 
идет воспитательный компо-
нент, и вообще о нем забыли. 
А сейчас видим обратную связь 
в виде курящих и матерящихся 
детей, ЧП, «бойцовских клубов» 
в школах и пр. Конечно, хочется 
быстрых решений, чтобы мы 
щелкнули пальцами — и пробле-
мы исчезли, дети перестали друг 
друга обижать, стремились толь-
ко к добру. Но для этого надо, 
чтобы мы сами изменились. 
Нельзя «пинать» тему воспита-
ния как мяч — пусть школа этим 
занимается, а родители будут 

только кормить и одевать ре-
бенка. И наоборот: пусть в се-
мье объясняют, что курить и ма-
териться нельзя, а школа будет 
считать баллы по ЕГЭ. 

Не пробовали привлечь к отве-
ту на сложные вопросы совре-
менного детства самих де-
тей?

АННА КУЗНЕЦОВА: При институте 
Уполномоченных в регионах 
есть Детские советы. Мы прове-
ли опрос детей из этих Советов 
и на вопрос «Хотите ли вы со-
здать свою семью по образу ро-
дительской?» 43 процента отве-
тили нет. Это означает, что в се-
мье у этих детей нет образцов 
поведения. Но в то же время 
с экрана телевизора нам пока-
зывают уродливые семейные 
картины , а мы стыдливао отво-
дим глаза: «Ну не может быть! 
Это точно не из нашей жизни»». 
Но в этом отвратительном пото-
ке растут наши дети. 

Я, кстати, была очень удивле-
на активному отклику писате-
лей, режиссеров и других твор-
ческих людей, когда мы собира-
ли рабочую группу по позитив-
ному контенту…

У людей есть острый запрос 
на «доброе и правильное». 
Многие устали от невежест-
ва и пошлости, которые сегод-
ня в изобилии.

АННА КУЗНЕЦОВА: Фразу про «уста-
ли» слышу не первый раз. Два 
года назад мне сказал один 
папа, многократный чемпион 
мира и Европы по борьбе, при-
зер Олимпийских игр Бувайсар 
Сайтиев: «Как же мы соскучи-
лись по хорошему». Как-то мы 
обсуждали, что делать, чтобы 

наша современная качествен-
ная детская литература стала 
доступней. Например, для моей 
дочери Даши в возрастном диа-
пазоне 10—11 лет еще что-то 
можно найти. А для старшей др-
чери Маши, любящей фанта-
стику. уже сложнее. Книжные 
магазины вроде переполнены, 
но очень трудно найти совре-
менную книгу для подростка. 
Это же касается мультфиль-
мов, фильмов — их нужно боль-

ше, и они должныь лучше и до-
ступнее. Порой вижу прекра-
сные детские фильмы на пре-
мьерах, но в широкий прокат 
им не выйти 

Чего не хватает современно-
му ребенку, у которого навер-
няка есть все?

АННА КУЗНЕЦОВА: Ему хочется ви-
деть себя, своих сверстников, 
образцы поведения. И тут заме-
тен очень большой пробел 
в воспитательной работе с мо-
лодежью. У нас нет прямых, как 
у блогеров, выходов на детей, 
демонстрации того, что счита-
ем правильным? Почему не де-
лать это, к примеру, через 
школьное телевидение? Школь-

ная жизнь — это не только когда 
случилось ЧП или кто-то погиб. 
Это обычная жизнь Пети Ива-
нова из 9 «А».Недавно была 
в школе в Сокольниках, где со-
здан Класс доброты. Мы с уче-
никами и с ребятами из Сергие-
во-Посадского дома-интерната 
мастерили книги для слепоглу-
хих детей. 

Институту Уполномоченно-
го по правам ребенка 10 лет. 
Сбываются ли мечты дет-
ского омбудсмена?

АННА КУЗНЕЦОВА: Мы многого доби-
лись. Мечтали о законе, и он был 
принят. Мечтали, чтобы во всех 
субъектах РФ были уполномо-
ченные по правам ребенка, — 
и сейчас это так. В работе мы 
ориентируемся на количество 
обращений и на число устра-
ненных нарушений. Из них де-
лаем выводы о тех прорехах, что 
есть в законодательстве, в пра-
воприменении, у нас теперь 
есть дополнительные возмож-
ности по внесению предложе-
ний для их устранения. Так 
было, например, с проблемой 
выпадения детей из окон. Сна-
чала мы были в ужасе. Осенью 
падают листья, а весной — дети, 
это так страшно! XXI век на дво-
ре! В 2017 году мы впервые со-
брали собственную статистику 
таких трагедий, тогда из окон 
выпало 849 детей, в 2018-м — 
905. За рубежом статистика па-
дений ведется с 1999 года. У них 
были страшные цифры, но уда-
лось в два раза их сократить 
благодаря изменениям ряда 
норм. Мы изучили ситуацию 
у нас в стране и вышли с предло-
жениями: раньше запирающие 
механизмы на окна рекомендо-
вали устанавливать, если высо-
та подоконника была ниже цен-
тра тяжести большинства взро-
слых. Сейчас мы добились, что 
в новостройках установка за-
мков обязательна для всех окон. 
И теперь ждем соответствую-
щих изменений в федеральном 

законе. Но остается вопрос, что 
делать с уже построенными до-
мами? Здесь, вероятно, только 
один выход: регионы и муници-
палитеты должны найти средст-
ва на установку замков на окна 
в квартирах для малообеспе-
ченных семей с детьми, которые 
живут выше второго этажа. Сто-
имость этих устройств невысо-
ка. Кстати, эту тему начали 
папы, пока еще не были приня-
ты соответствующие решения. 
В Тюмени совет отцов начал по-
могать молодым семьям — они 
сами покупали устройства на 
окна и приходили их устанавли-
вать — тема шла на ура. 

Каким своим победам вы осо-
бенно радуетесь?

АННА КУЗНЕЦОВА: Конечно, радуем-
ся, когда удается помочь ребен-
ку. Например, его вовремя поло-
жили в больницу, или вернули 
в семью. Я рада, но расстраива-
юсь, что решать проблему при-
ходится через административ-
ный ресурс, включать «ручной 
режим». Или взять тему безопа-
сности детства (акция институ-
та детского омбудсмена.   — 
Прим. ред.). Тысячи неравно-
душных людей подключаются 
к этому, но чему радоваться, 
если у нас тысяча открытых лю-
ков?! За это лето в уполномо-
ченные органы направлено бо-
лее 4000 обращений для устра-
нения выявленных нарушений. 
Акция по безопасности стала 
стилем жизни многих регионов, 
организаций и неравнодушных 
людей. Нам постоянно сообща-
ют о нарушениях и сами их ис-
правляют. Потрясающе, когда 
люди не ждут, не жалуются, 
а наводят порядок сами. 

За последнюю неделю вам при-
шло 200 обращений от гра-
ждан. Это рекорд? 

АННА КУЗНЕЦОВА: Сейчас нам помо-
гает федеральный закон — ве-
домства стали отвечать быст 
и мы можем быстрее ответить 
заявителю. Чаще всего к нам об-
ращаются по жилищным вопро-
сам, на втором месте — медици-
на и образование. Еще одна 
больная тема — разводы родите-
лей, когда один из родителей 
увозит ребенка или не исполня-
ет решение суда. Эту тему очень 
тяжело разбирать. Помогаем, 
насколько возможно. Но попут-
но делаем выводы и отправляем 
предложения для изменения за-
конодательства. Договорились 
с некоторыми регионами о Дне 
мира. В этот день в  ЗАГСах бу-
дут работать консультанты и от 
пап и мам не будут принимать 
заявления на развод. Посмо-
трим, насколько это поможет. 
Высок запрос на отцовское дви-
жение, наставничество. За два 
года движение Совета отцов 
при Уполномоченном по пра-
вам ребенка развернулось с не-
вероятной силой. 

Как сейчас живут ваши подо-
печные, пятилетняя Люба, 
которую вытащили из квар-
тиры-помойки, и семилетняя 
Айша, над которой издевалась 
родная тетка?

АННА КУЗНЕЦОВА: Любочка до сих 
пор в приюте. В августе был суд, 
мама признана недееспособной 
и бессрочно ограничена в роди-
тельских правах.  Любочка 
очень меняется. ее речь стано-
вится все лучше. В приюте у нее 
появилась подружка — малень-
кая Наташа. Она уже хорошо 
управляет своим поведением, 
доделывает дело до конца, ста-
рается. Освоила все социальные 
навыки. Если раньше спала на 
стульчике на коленках, то сей-
час все в порядке. Ей очень нуж-
ны родители. К сожалению, род-
ственники даже не пришли 
к ней ни разу. 

Айша играет в куклы. Шу-
страя, веселая, няней командует. 
Очень ждет маму. Лидия, мама 
Айши, приезжает, вопросов 
к ней нет. К нам обращались 
люди, которые хотели помочь 
маме, надеемся, действенную 
помощь окажут и в регионе. Де-
вочка выдержала две операции, 
предстоит еще одн. Теперь важ-
но, чтобы виновные ответили за 
свое преступное поведение! 
Я была у Айши, когда вместе 
с мамой приехал ее братик, — 
счастью не было предела. 

Смотришь на этих девочек, 
мальчиков, и сердце разрывает-
ся. Хочется всех обнять, прижать 
и никогда не давать в обиду!

 Жаль, что у нас самый ма-
ленький аппарат из всех моих 
коллег — 20 человек по штатно-
му расписанию. 

Полностью интервью читайте 
на сайте РГ

Анна Кузнецова: Если мы не управ-
ляем процессом воспитания, значит, 
это делает кто-то другой.

А К Ц Е Н Т

Конечно, хочется, чтобы мы щелкнули 
пальцами — и дети перестали друг друга 
обижать, стремились только к добру. 
Что для этого надо? Чтобы мы сами 
изменились

КЛЮЧЕВОЙ ВОПРОС

Сколько вы еще собираетесь вывезти детей из Сирии?
Анна Кузнецова | Сейчас мы можем вернуть только тех ребят, кто ро-

жден на территории России. Но на днях в Сирию вылетел врач, чтобы 

сделать забор ДНК. после него мы сможеи забрать и других детей. Не-

давно удалось вернуть четырех детей из Дамаска. Переговоры с властя-

ми Сирии прошли очень эффективно, отлично сработал МИД, и все сло-

жилось — дети дома. Сирия очень поддерживает нас в этой работе. Ми-

нистерство обороны РФ помогает. .

Мы смогли разработать очень действенный алгоритм работы по возвра-

щению наших детей на Родину. Теперь серьезный интерес к этой теме 

проявляют коллеги из других государств. Недавно консультировали по 

этому вопросу наших коллег из Финляндии, из Узбекистана, Киргизии 

и других республик. Из Ирака вывозим последнюю группу детей, пока это 

32 ребенка. Но в тюрьме, из которой мы забираем наших ребят, остается 

560 детей из других государств. Однажды я ехала в автобусе с четырехлет-

ней девочкой. Она говорит: «А у нас из тюрьмы такое же дерево было вид-

но». Из своих четырех лет она три года провела в тюрьме. Но мы рады, что 

смогли вернуть 90 детей, всех забрали родственники. У нас с ними посто-

янная обратная связь. 
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— Какие изменения в законах ждать автомобилистам — 
узнайте на сайте 
rg.ru/art/1777309
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О личном

В одном из интервью вы говорили, что дети 
должны быть постоянно чем-то заняты. А как 
же их право на беззаботное детство?
Анна Кузнецова |Мне кажется, многие ро-

дители не рады, когда их дети постоянно 

бьют баклуши. Но особенно весело, когда 

подталкивать надо шестерых. Как-то мы 

решили не пойти на одно мероприятие. 

Старшая кричит: «Ура, мы поедем в книж-

ный магазин!» Вторая радуется: «Ура, я по-

еду на мотокросс!»

Скоро у Маши, старшей дочери, день ро-

ждения, спрашиваю: «Что тебе пода-

рить»? «Не знаю», — говорит. А Даша на 

нее глаза выпучила и дает длинный спи-

сок, что ей надо. Я смотрю на них и думаю, 

как они у меня в одной семье такие раз-

ные родились… Старшая послушная, спо-

койная, планирует быть ученым или учи-

телем, тетрадки одноклассников ей дове-

ряют проверять по алгебре. На день само-

управления вела урок у младших классов. 

А Дашу с трудом могу представить сидя-

щей над тетрадками. Она приходит и гово-

рит: «Я мальчика в армреслинге победи-

ла». Здорово жить этим. Наша родитель-

ская роль, конечно, решающая. Да, они 

сами что-то выбирают, но направление 

удерживают родители. А если один зая-

вит: «Не пойду на акробатику», второй 

подхватит— и привет! И тут должен быть 

порядок. Вначале установить его тяжело, 

нужна воля родителей, но потом сами 

дети будут благодарны. Как бы они ни го-

ворили «не хочу, не буду», они знают, что 

в четверг надо будет идти на акробатику. 

А когда что-то получилось — ребенок уже 

бежит с радостью. Надо, кстати, найти где-

то одинаковые гимнастические купальни-

ки для соревнований (записывает себе на-

поминание). Можно, конечно, сказать, 

мол, дело твое, не ходи, потом пожале-

ешь. Но дети не знают, о чем они когда-то 

пожалеют. А мы, взрослые, понимаем, как 

важно не упустить драгоценное время. Но 

учаь ребенка радоваться победам, важно 

не потерять в гонке за внешними резуль-

татами самое дорогое — доверие и лю-

бовь.

Как дети относятся к вашей работе?
Анна Кузнецова | Даша считает, что у мамы 

неплохая профессия. Тимофею и Леве пока 

все равно, лишь бы мама была рядом. Даша 

и Маша следят за мной по соцсетям. «Мама, 

а ты не можешь принести видео с работы? 

Ну покажи, как ты делаешь добрые дела». 

Оказывается, моим детям интересны жи-

вые истории, которые остаются за кадром 

ТВ- и фоторепортажей.И даже ежедневные 

переговоры, планерки, встречи, споры. 

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В соответствии с постановлением 1696-п от 08.11.19 г. ад-
министрация Мысковского городского округа и ООО «Разрез 
Кузнецкий Южный» объявляют о начале проведения обще-
ственных обсуждений с гражданами и общественными орга-
низациями (объединениями) по вопросам намечаемой де-
ятельности ООО «Разрез Кузнецкий Южный» и объектам го-
сударственной экологической экспертизы.

Название намечаемой деятельности: «Строительство 
участка открытых горных работ «Чуазасский». Первая оче-
редь». Цель намечаемой деятельности: Добыча угля.

Месторасположение намечаемой деятельности: на 
территории Мысковского городского округа. Наименова-
ние и адрес заказчика: ООО «Разрез Кузнецкий Южный», 
652845, город Мыски, улица Энергетиков, дом 2, помещение 
2/2. Примерные сроки проведения оценки воздейс-
твия на окружающую среду: 3 квартал 2019 г. — 1 квартал 
2020 г.

Орган, ответственный за организацию обществен-
ного обсуждения: Администрация Мысковского городско-
го округа.

Предполагаемая форма общественного обсуждения 
— слушания. Форма представления замечаний и пред-
ложений — письменная.

Материалы объекта государственной экологической эк-
спертизы, в том числе техническое задание по оценке воз-
действия на окружающую среду, предварительные мате-
риалы оценки воздействия на окружающую среду, журнал 
регистрации предложений и замечаний будут размещены 
с 18.11.2019 г. в здании ДК им. Горького, расположенном 
по адресу: г. Мыски, ул. Ленина, д. 8А.

Предложения и замечания принимаются до 18.12.2019 г. 
(включительно). Дата, время и место проведения обще-
ственных слушаний: 23 декабря 2019 г. в 18.00 в здании 
ДК им. Горького, расположенном по адресу: г. Мыски,  
ул. Ленина, д. 8А.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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СУД Экс-полковнику 
Дмитрию Захарченко 
подобрали статус

Особо опасный

Наталья Козлова

Бывшему сотруднику полиции экс-полковнику ГУЭ-
БиПК МВД Дмитрию Захарченко перед отправкой в ко-
лонию строгого режима присвоили статус заключен-
ного. Теперь он считается осужденным, «склонным к 
побегу и нападению на представителей властей». 

Эта сугубо внутриведомственная градация осу-
жденных нужна для того, чтобы охрана, которая по-
везет его в зону, понимала, с кем будет иметь дело. О 
присвоении «опасного» статуса Захарченко СМИ 
рассказала его защита, объяснив попутно, что подоб-
ная отметка в материалах на заключенного означает 
ужесточение контроля и другие ограничения. Но не 
уточнила, какие именно. По словам адвоката, это 
сделано его клиенту правоохранителями из мести.

Статус опасного заключенному перед отправкой из 
следственного изолятора в колонию присваивает ко-
миссия «Лефортово», руководствуясь ведомственной 
инструкцией «по профилактике правонарушений сре-
ди лиц, содержащихся в учреждениях уголовно-испол-
нительной системы». 

Похоже, что очень громкая следственно-судебная 
эпопея полковника плавно подходит к концу. Высоко-
поставленный чиновник МВД Дмитрий Захарченко 
был задержан в сентябре 2016 года. При обыске у него 
в квартирах было обнаружено около 9 миллиардов ру-
блей в разной валюте. Изначально ему были предъяв-
лены обвинения в «воспрепятствовании производству 
предварительного расследования» и в «получении взя-
ток в особо крупном размере». 

Вину Захарченко не признал, откуда деньги, не рас-
сказал, коллег по нелегальному бизнесу не выдал и во-
обще чаще молчал, чем говорил. Летом этого года 
Дмитрия Захарченко приговорили к 13 годам колонии. 
В октябре Мосгорсуд этот срок снизил на полгода. 

ОБОРОНА Уникальные 
блоки «Авангард» 
ставят на дежурство

Гиперзвук 
готовят 
к службе

Александр Степанов

Первые межконтинентальные баллистические раке-
ты, оснащенные гиперзвуковыми блоками «Аван-
гард», в ближайшие недели заступят на опытно-боевое 
дежурство.

Планирующие боевые блоки с ядерной «начинкой» 
начнут устанавливать на ракеты УР-100Н УТТХ, кото-
рые по западной классификации называются «Сти-
лет». Сейчас ведутся работы по подготовке и загрузке 
ракет в шахты, идет проверка функционирования за-
щищенного командного пункта полка, сообщает ТАСС 
со ссылкой на источник в оборонно-промышленном 
комплексе.

«В конце ноября — начале декабря в Домбаровской 
дивизии РВСН заступят на опытно-боевое дежурство 
две оснащенные гиперзвуковым планирующим крыла-
тым блоком ракеты УР-100Н УТТХ из состава первого 
полка комплексов «Авангард», — сказал источник 
агентства. Всего, по данным агентства, на боевое де-
журство должны поступить два полка «Авангардов» по 
шесть ракет в шахтных установках в каждом.

Главное отличие гиперзвуковых планирующих бло-
ков от классической «начинки» межконтинентальных 
баллистических ракет — огромная скорость и непред-
сказуемость полета. Он может разгоняться до 24 тысяч 
км/ч и способен корректировать свою траекторию до 
момента поражения. 

Проще говоря, от огненного шара, несущегося к 
цели с огромной скоростью и по непредсказуемой тра-
ектории, защиты не существует. 

Хулиганство 
станет дороже

В будущую редакцию 
КоАП запланировано 
внести  принципиально 

новые составы, которых раньше 
не было. 

Именно эти, новые составы 
касаются выгула собак опасных 
пород без намордника и поводка 
в общественных местах. 

Подобные «прогулки» станут 
считаться правонарушением и 
наказываться штрафом от трех 
до пяти тысяч рублей за каждый 
«выход».

«Ценник» для любителей 
устроить туалет в парке показы-
вает ту же цифру. На юридиче-
ском языке подобное нарушение 
будет звучать так — «отправле-
нии естественных потребностей 
в общественном месте». 

Это административное нару-
шение начнут квалифицировать 
как хулиганство. Мелкое, но все-
таки хулиганство.

Но и это еще не все новшест-
ва. Те, кто работает над измене-
ниями в КоАП, хотят уточнить 
понятие «общественное место». 
Это действительно важный мо-
мент. Ведь граждан наказывают 
рублем за безобразия в общест-
венном месте. А где же это ме-
сто? 

Судя по всему, под этим тер-
мином будут понимать любые 
«пространства, предназначен-
ные для общего пользования». А 
это скверы и парки, улицы, аэро-
порты, вокзалы, городской тран-
спорт и его остановки. В жилых 
кварталах под такое понятие по-
падут подъезды многоквартир-
ных домов, их лифты, крыши зда-
ний, чердаки и подвалы.

Кроме того, среди новых ста-
тей, которые предлагается вне-
сти в КоАП, — воспрепятствова-
ние адвокатской деятельности. 

Это крайне важное новшест-
во. Ведь желание помешать за-
щитнику выполнить свой про-
фессиональный долг нередко 
возникает у отечественных чи-
новников. 

Адвокату могут легко отка-
зать в предоставлении какой-ни-
будь информацию или куда-то не 
пустить. За это по новому КоАП 
придется заплатить штраф. Рас-
ценки такие — рядовому гражда-
нину от двух до пяти тысяч. А чи-
новнику — в два раза больше.

Новым будет и пункт о нару-
шении права граждан на пользо-
вание государственным языком 
России или республик. Штраф 
тот же — от двух до пяти тысяч ру-
блей. 

В будущую 
редакцию 
Административ-
ного кодекса РФ 
планируют внести 
принципиально 
новые составы, 
которых раньше 
не было

Язык доведет до...
А что «козел» это так, 
прогулка? 
М И Х А И Л  О С А Д Ч И Й :  «Ко-

зел» — слово, конечно, обидное. 
Но под статью об оскорблении 
подпадают только слова в не-
приличной форме, то есть ба-
нальный русский мат, сравне-
ния с отходами жизнедеятель-
ности, половыми органами и 
тому подобное. А слова «козел», 
«свинья», «собака», «ублю-
док», «идиот», «дебил» и еще 
много других обидных слов со-
держатся в словарях русского 
литературного языка и непри-
личными, конечно, не являют-
ся. Но ваш знакомый осужден 
ведь не за оскорбление, а за экс-
тремизм, это немного другое. 
Давайте разберемся. Оскорбле-
ние — это нанесение обиды в не-
приличной форме конкретному 
человеку из личной неприязни. 
Если обозвали соседа за то, что 
тот курит в подъезде, употребив 
при этом крепкое словцо, — это 
оскорбление. Но если основани-
ем для агрессии была не личная 
неприязнь, а, например, нена-
висть к нации, расе или религии 
— это уже совершенно другое 
дело. Унижение человека на ос-
новании принадлежности к ка-
кой-то группе — это экстре-
мизм, более тяжкое преступле-
ние, рисковать не советую. 

Я часто читаю всякие нега-
тивные определения про нашу 
власть…

МИХАИЛ ОСАДЧИЙ: В соответствии 
со сложившейся практикой 
власть к социальным группам 
не относят. Власть — это такой 
институт. Совершенно иначе 
обернется дело, если кто-то 
призовет применять насилие к 
«чиновникам», вот это уже 
группа людей, объединенных по 
роду деятельности.

А как же геи?
МИХАИЛ ОСАДЧИЙ: Действительно, 
мы часто слышим не просто не-
гативные суждения о геях, но 
даже призывы применять к ним 
насилие. Вроде бы по всем при-
знакам тут статья за экстре-
мизм. Но реальная практика та-
кова, что данная группа воспри-
нимается российской судебной 
системой как «незащищаемая». 
То же самое относится, напри-

мер, к людям, больным ВИЧ. На 
них тоже часто объявляется 
травля, но правоохранительная 
система на такие факты закры-
вает глаза. 

Значит, я в своем посте могу 
назвать оппонента сифили-
тиком, и мне ничего не бу-
дет?

МИХАИЛ ОСАДЧИЙ: Ошибаетесь. Ре-
акция будет в любом случае. 
Если он и вправду переболел 
этим заболеванием, то будете 
отвечать за раскрытие меди-
цинской тайны.

А если нет, то за клевету?
МИХАИЛ ОСАДЧИЙ: Тут есть сложно-
сти. Клевета — это порочащая ин-
формация. Заболевание само по 
себе человека не порочит, это же 
не преступление и не обман ка-
кой-нибудь. Если информация о 
болезни была ложной, можно по 
суду признать ее не соответству-
ющей действительности, но вот 
клевету доказать не получится, 
такая вот странность. 

Но вот если о человеке солга-
ли, что он не просто болен, но 
еще и занимает какую-то дол-

жность, на которой не допуска-
ется такое заболевание (в меди-
цине, образовании), то в этом 
случае уже есть все шансы на 
успех в суде.

В моей практике был такой 
случай. Однажды туристиче-
ское агентство столкнулось с 
трудностью: авиакомпания от-
менила полеты, и нужно было 
срочно поменять всем клиентам 
билеты. Конкуренты этой тур-
фирмы смекнули, что могут вос-
пользоваться такой ситуацией. 
Они опубликовали в соцсетях 
объявление, якобы от лица той 
турфирмы, мол, просим всех 
срочно явиться по такому-то 

адресу для замены билетов. И в 
конце указали ложный адрес. 
Люди поехали по адресу и, раз-
умеется, не нашли там никакой 
турфирмы. В считаные часы в 
соцсетях поднялся вой, что всех 
обманули, спасти репутацию 
было уже невозможно. При этом 
в суде доказать факт порочащей 
информации было бы невоз-
можно, потому что неверный 
адрес — это не порочащий факт. 
Это просто якобы техническая 
неточность. А урон от такой не-
точности колоссальный. Так из-
за одного поста может разру-
шиться бизнес. 

А что еще приходилось рас-
сматривать? 

МИХАИЛ ОСАДЧИЙ: Да хотя бы спор-
тивные соревнования. Ваш брат 
журналист опубликовал корот-
кий отчет в газете об итогах пер-
венства. Ради красного словца 
или в целях сокращения мате-
риала были названы победите-
лями только лица, занявшие 
первое и второе места. Любой 
читатель резонно сделает вы-
вод, что все остальные проигра-
ли, не заняли никаких мест. В 
этой ситуации парню, занявше-
му третье место, было несладко. 
Пришлось объяснять, что он все 
же медалист, пришлось отстаи-
вать спортивную честь, но сде-
лать это было очень сложно, по-
скольку формально о нем ниче-
го не было сказано, то есть к 

нему текст как бы и не относил-
ся вовсе. 

Еще случай: одна сотовая 
компания выпустила рекламу с 
лозунгом, который венчал воро-
та Освенцима. Так был назван но-
вый тарифный план. А что полу-
чилось? Представляете? Кажет-
ся, до суда тогда дело не дошло.

Или вот еще одна показатель-
ная, на мой взгляд, история. Си-
дит восьмидесятилетняя бабу-
ля, вяжет внуку носки и получа-
ет повестку от центра «Э». «Экс-
тремизм», значит. Оказывается, 
бабушка «ВКонтакте» между се-
риалом и вязанием сослепу на-
жала на кнопку «репост» под ци-
татой самого Адольфа Гитлера. 
Мы берем на экспертизу все ее 
посты. Выясняем, что она, кро-
ме вязания, внуков и подъезд-
ных сплетен ничем в своей дол-
гой жизни не интересовалась. В 
итоге претензии к бабушке 
были исчерпаны, пост удалили, 
тем дело и кончилось. 

Не может быть!
МИХАИЛ ОСАДЧИЙ:  Юрий, иногда 
следователю для того, чтобы 
возбудить дело, достаточно од-
ного поста. Он приглашает по-
нятых и фиксирует правонару-
шение. Ему не хочется расследо-
вать всю историю постов кон-
кретного человека за год. Это 
такая морока! Потом еще нам 
все это анализировать. Проще 
одну или две странички. Или 
даже ветку с комментариями. И 
все. Обвинение готово. Профес-
сиональный лингвист рассма-
тривается языковую личность в 
целом. Анализирует весь мас-
сив данных. Контекст. Это ока-
зывается очень важно для опре-
деления умысла. Часто это спа-
сает человека от несправедли-
вого обвинения. 

Вас, судебных лингвистов, ча-
сто обвиняют в предвзято-
сти.

МИХАИЛ ОСАДЧИЙ: Понимаю, о чем 
вы. Знаете, оказывается, что все 
вокруг эксперты, все могут 
взять в руки словарик и за пару 
секунд решить, прав был эк-
сперт или неправ. Я сам не раз 
оказывался в ситуации, когда 
мои заключения начинали «гу-
лять» по Сети, становясь пред-
метом анализа вот таких «ди-
ванных экспертов». Критика 
коллег — это вещь важная и нуж-
ная, тем более если она по делу. 
Но чаще всего нам ставят 
«неуд» не другие эксперты, а 
участники процесса или вла-
дельцы анонимных аккаунтов в 
социальных сетях. На моих гла-
зах был случай, когда моя кол-
лега, молодой эксперт, на про-
тяжении долгого времени полу-
чала СМС с угрозами и грязны-
ми обвинениями с неизвестных 
номеров. Сегодня ведь так 
просто узнать номер телефона и 
адрес. Пришлось менять место 
проживания, искать другую ра-
боту, прятаться. 

Мне кажется, сегодня судеб-
ная лингвистика стала самым 
опасным родом экспертиз. Лин-
гвист больше других своих кол-
лег рискует стать объектом 
травли и преследований. И знае-
те, что самое парадоксальное: 
чем честнее и объективнее эк-
сперт, тем больше вероятность, 
что он станет неугодным всем. 
Происходит это потому, что 
истина во многих делах где-то 
посередине, и объективная эк-
спертиза не приводит к полной 
победе ни одной из сторон. 
В итоге честный эксперт стано-
вится врагом и для защиты, 
и для обвинения, и для истца, 
и для ответчика. 

P.S. Перечитал интервью и 
пошел тереть свои «твиты». 
Судебная лингвистика — она та-
кая. 

Законы не делают исключения 
для интернета. Об этом не стоит 
забывать, размещая посты и твиты. 

А К Ц Е Н Т

Мы покупаем билеты, платим за услуги, 
кто-то находит любовь онлайн. 
Чем не реальная реальность? 
А за реальную реальность и отвечать 
приходится по реальному УК РФ
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ВИЗИТНАЯ КАРТОЧКА

Михаил Осадчий окончил факультет филологии и журналистики Кеме-

ровского государственного университета. В 2007 году защитил канди-

датскую диссертацию «Пропозиционально-фреймовое моделирование 

гнезда однокоренных слов (на материале русских народных говоров)».

В 2013 году защитил докторскую диссертацию «Публичная речевая 

коммуникация в аспекте управления правовыми рисками». 

С 2007 по 2013 годы работал ассистентом, затем старшим препо-

давателем, доцентом, профессором кафедры стилистики и рито-

рики Кемеровского государственного университета.

Сейчас проректор по науке Государственного института русско-

го языка им. А. С. Пушкина, автор книг «Правовой самокон-

троль оратора», «Русский язык на грани права» и «Рус-

ский язык в судебном процессе». Максим Осад-

чий — специалист по слово-

образованию современно-

го русского языка и судеб-

ной лингвистике, автор 
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Владимир Соловьев — всегда в прекрасной творческой форме, 
неравнодушный, доброжелательный и очень мобильный.

1

ДАТА Председателю 
Союза журналистов 
России Владимиру 
Соловьеву — 55

Один из нас

Николай Долгополов

Юбилей, который наш коллега по журналистике 
встречает в прекрасной творческой форме. А в какой 
еще, если Владимир Геннадиевич с 1990 года работал 
на телевидении. В трудные годы был собкором на Бал-
канах. Ему пришлось освещать события семи войн. 
Побывав в 80 странах, сделал множество интервью с 
ведущими политическими деятелями мира. И снял не-
мало отличных документальных фильмов на телека-
нале «Россия».

Этого приятного, доброжелательного и очень мо-
бильного человека два года назад российское журна-
листское сообщество избрало своим лидером. И, уже 
точно видно, не ошиблось. Знание проблем, энергия, 
интеллигентность и напор — вот что отличает председа-
теля СЖР, нашего председателя.  

ОБРАЗОВАНИЕ Для незрячих детей написали книгу о природе   

Про девочку и бабочку 
Ирина Огилько

В
чера, в международный 
день слепых, единствен-
ному в столице школе-ин-

тернату №1 для незрячих детей 
подарили необычную «Белую 
книгу». Она написана шрифтом 
Брайля и поможет школьникам 
научиться ценить и беречь род-
ную московскую природу. 

Инициатором создания 
книги стал городской департа-
мент природопользования и 
охраны окружающей среды. 
«Это начало большого сов-

местного пути по погружению 
невидящих детей в окружаю-
щий мир», — сказал, вручая 
книгу, глава департамента Ан-
тон Кульбачевский.

«У нас есть учебники по 
всем общеобразовательным 
предметам, есть методическая 
литература, мы закупаем те-
тради для письма по шрифту 
Брайля, а вот с художественной 
литературой хуже, ее прихо-
дится печатать самим, — расска-
зал «РГ» директор школы-ин-
терната №1 Иван Вишнивец-
кий. — Так слово в слово мы на-

печатали «Войну и мир» Льва 
Толстого. И если в обычном из-
дании 4 тома, то на шрифте 
Брайля получилось 22. «Белую 
книгу» мы очень ждали. Многие 
из наших 306 учеников слепые 
с рождения, и им сложно пред-
ставить красоту природы».

 «Белая книга» — увесистый 
альбом лишь со строчками вы-
пуклого шрифта. В качестве ил-
люстраций отдельно выполне-
на карта Москвы с выпуклой 
границей города и мягкими оа-
зисами — парками. По этим пар-
кам и гуляют главные герои 

книги — девочка Оля и ее под-
ружка бабочка Зорька. На про-
гулках они знакомятся с приро-
дой и обитателями Измайлов-
ского парка, Серебряного бора, 
Битцевского парка и других 
особо охраняемых природных 
территорий города. 

«Книга рассчитана на детей в 
возрасте от 8 до 13 лет, общий 
тираж — 360 экземпляров, — со-
общил Антон Кульбачевский. — 
Интернату мы дарим 10 экзем-
пляров, остальные книги пере-
дадим в другие учебные заведе-
ния, где есть слабовидящие 
дети, а также в специализиро-
ванные городские библиотеки». 

После передачи подарка 
Кульбачевский провел экологи-
ческий урок в четвертом клас-
се. Во время урока два мальчи-
ка на «камчатке» вместо того, 
чтобы отвечать на вопросы об 
экологии, открыли «Белую кни-
гу» и начали с восторгом водить 
пальцами по строчкам. «Раз ув-
леклись, значит — хорошая кни-
га», — шепнула учительница 
Светлана Адыкова. 

Затем гостям показали  му-
зей, где есть уникальная рас-
сыпная азбука Брайля, пода-
ренная школе музеем Луи 
Брайля в городе Купвре, потом 
художественную галерею с 
картинами и скульптурами, 
сделанными учениками. Загля-
нули и в типографию с 3-D при-
нтером. 

«Белую книгу» ждали более 300 незрячих учеников, которым без нее так сложно представить красоту природы.
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— Фоторепортаж смотрите 
на сайте 
rg.ru/sujet/1560
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ИСТОРИЯ В Париже на аукцион выставят архив легендарного адмирала

391 лот Колчака
Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета», Париж

В 
парижском аукционном 
доме Drouot на торги вы-
ставят обширный архив 

русского адмирала, одного из 
лидеров Белого движения вре-
мен Гражданской войны Алек-
сандра Колчака. Речь идет о 
многочисленных документах, 
письмах, дневниках, фотогра-
фиях, о существовании которых 
до сих пор мало что было из-
вестно историкам. По свиде-
тельству французских специа-
листов Ивана и Алисы Бирр из 
экспертного кабинета Tessier & 
Sarrou et Associ s, а они являют-
ся кураторами аукциона, во 
Франции такой распродажи до-
кументов, связанных с исто-

рией России, не было минимум 
последние четверть века.

Из 391 лота, которому су-
ждено уйти с молотка 21 ноя-
бря, примерно треть составля-
ют письма Колчака его супруге 
Софье Федоровне. Они были на-
писаны в период с 1914 по 1918 
год, и, как отмечают кураторы 
аукциона, в них Колчак подроб-
но рассказывает о перипетиях 
военной службы той бурной и 
трагической эпохи, делится мы-
слями о судьбе России и в целом 
раскрывается как личность. 

Среди документов семейно-
го архива есть уникальнейшие. 
Такие как рукописная деклара-
ция Временного правительства 
в Омске, датированная 23 фев-
раля 1919 года,  с исправления-
ми самого адмирала и чернови-

ком. В ней, в частности, гово-
рится  о том, что возглавляе-
мое им правительство «приня-
ло на себя задачу ввести воссо-
единившуюся и возрожденную  
Россию в круг великих демо-
кратий мира». У этого доку-
мента на пяти листах самая вы-
сокая стартовая оценка — в пре-
делах 30 000–40 000 тысяч 
евро.

Большой интерес на аукцио-
не могут вызвать Евангелие с 
закладкой в виде георгиевской 
ленты, которое Колчак брал с 
собой в полярную экспедицию 
(1000–2000 евро), выписка из 
метрической книги о бракосо-
четании за 1904 год, выданная 
«жене лейтенанта Софье Федо-
ровне Колчак причтом (священ-
нослужителями. — Прим. ред.) 

Михайло-Архангельской города 
Иркутска церкви» (3000–5000 
евро). Все эти документы жена 
Колчака увезла с собой во Фран-
цию, куда эмигрировала вместе 
с сыном Ростиславом в 1919 
году.

На аукционе также будут фи-
гурировать  дневники Софьи 
Федоровны, а это более тысячи 
страниц. На них она рассказы-
вает о муже, память о котором 
сохранила до  последнего дня 
своей жизни. Во время Второй 
мировой войны сын Колчака 
сражался в рядах французской 
армии на бельгийской границе, 
но был взят в плен немцами. Он 
умер в 1965 году и похоронен 
рядом с матерью на русском 
кладбище в Сент-Женевьев-де-
Буа. По наследству архив до-

стался его единственному сыну 
и внуку Колчака — Александру 
Ростиславовичу.  Тот учился в 
Сорбонне, работал журнали-
стом, долгое время жил в Соеди-
ненных Штатах, где стал джазо-
вым музыкантом. Затем вернул-
ся во Францию, а в марте этого 
года скончался в возрасте 85 лет 
в доме престарелых под Пари-
жем.

 Его сын и две дочери решили 
не делить архив на три части, а 
предоставить возможность лю-
бителям российской истории, а 
может быть, и музейному сооб-
ществу приобрести ценные до-
кументы на парижском аукцио-
не. Родственники Колчака над-
еются, что документы попадут в 
хорошие руки и будут сохране-
ны для будущих поколений. 

Игорь Дунаевский

П
резидент Турции 
Тайип Эрдоган при-
был в среду в Ва-
шингтон на перего-
воры с Дональдом 
Трампом, которые 
м н о г и е  з а р а н е е 
окрестили судьбо-
носными для альян-

са между Анкарой и Западом. 
Хотя два президента постоянно 
говорят о хороших личных от-
ношениях, между странами за 
последние годы запутался клу-
бок тяжелых противоречий. 
Среди них — судьба сирийских 
курдов, исключение Турции из 
программы истребителя F-35, 
закупка Анкарой российских 
комплексов С-400. И это только 
последние обиды, не говоря уже 
о спорах, накопившихся за пре-
зидентство Барака Обамы, 
включая глубокую обиду Эрдо-
гана из-за сдержанной реакции 
США на попытку госпереворота 
в Турции в 2016 году. Все эти 

противоречия, главным обра-
зом, появились из-за попыток 
Эрдогана проводить независи-
мую внешнеполитическую ли-
нию и нежелания Вашингтона 
признать за ним это право.

Перед поездкой Америка по-
слала турецкому президенту 
очередной прозрачный намек. 
Советник Трампа по нацбезопа-
сности Роберт О’Брайен катего-
рично заявил, что если Эрдоган 
не откажется от использования 
российских С-400, против Тур-
ции будут введены новые «бо-
лезненные» санкции. Эта угроза 
прозвучит и на личной встрече 
президентов. Американские си-
ловики настаивают, что россий-
ские вооружения «несовмести-
мы» со стандартами блока 

НАТО, куда входит Турция, хотя 
эти утверждения в Москве неод-
нократно ставили под сомнение. 
Скорее дело в банальной ревно-
сти. Как намекают Анкаре, поку-
пать вооружение у страны, про-
тив которой НАТО создавалось, 
идет вразрез с «линией партии».

Впрочем, судя по всему, для 
турецкого гостя заготовлены и 
пряники. По сведениям газеты 
The Washington Post, президент 
Дональд Трамп, который не раз 
грозил «уничтожить» буксую-
щую турецкую экономику, на-
кануне визита направил письмо 
Эрдогану с предложением тор-
говой сделки на 100 миллиардов 
долларов с выгодными для Анка-
ры условиями. Есть и предложе-
ния по С-400. Их предлагается 

«не вводить в эксплуатацию», то 
есть оставить новые боеспособ-
ные комплексы пылиться на 
складах ради того, чтобы Тур-
ции дозволили вернуться в про-
грамму F-35. Более того, Трамп 
обещает, что в этом случае Анка-
ра избежит санкций.

Визит в Америку станет ис-
пытанием на прочность для не-
зависимого курса Эрдогана. На 
полный разрыв с Западом он 
идти не готов, чему свидетель-
ство — его намеки перед перего-
ворами. Так, президент Турции 
выразил готовность рассмо-
треть «подходящие предложе-
ния» по американским ЗРК 
«Пэтриот», вместо которых он 
и купил С-400. В то же время 
совсем уж прогибаться перед 
США Эрдоган не желает. Он рас-
сказал, что намерен привезти в 
Вашингтон и лично в руки вер-
нуть недавнее письмо Трампа, 
которое, без преувеличения, 
шокировало дипломатических 
старожилов. В нем глава Белого 
дома, в частности, призвал Эр-

догана «не быть дураком» и «не 
строить из себя крутого парня».

Хотя президент США настро-
ен к турецкому коллеге радуш-
но, под давлением американ-
ской элиты он уже не раз был 
вынужден срываться на Тур-
цию. Ведь вашингтонский исте-
блишмент, особенно военные и 
конгрессмены, настроен к ту-
рецкому лидеру враждебно. В 
Пентагоне на Анкару злятся за 
операции против курдов, кото-
рых американцы выбрали союз-
никами для своих операций в 
Сирии, в том числе для контр-
оля над нефтяными месторо-
ждениями. А глава международ-
ного комитета палаты предста-
вителей США Элиот Энгел раз-
разился гневными выпадами в 
адрес как внутренней, так и 
внешней политики Эрдогана, 
призвав наращивать давление 
на Турцию. Поэтому и теперь, 
хотя Трамп сделал Эрдогану 
предложения, совсем не очевид-
но, что они устроят законодате-
лей на Капитолийском холме. 

Из 391 лота примерно треть составляют письма Колчака его супруге Софье Федоровне.

А К Ц Е Н Т

Визит в США - испытание на прочность 
для независимого курса главы Турции 

 С 2020 года круизным лайнерам запретят заходить в Венецию. В прошлом это решение многократно откладывалась ввиду экономических причин — город ежегодно посещают 30 мил-
лионов гостей и более 600 круизных судов. Теперь же власти решили действовать под влиянием местной общественности, которая, похоже, не собирается больше терпеть толпы тури-
стов-однодневок и ставшие уже регулярными ЧП с круизными лайнерами, врезающимися в причалы и прогулочные катера. По словам министра инфраструктуры и транспорта Италии 
Паолы Де Микели, принять это решение было нелегко, но оно продиктовано «суровой необходимостью». Пока речь идет о временном запрете, который начнет действовать с нового 
года, но затем, как заверяет министр, будет принято окончательное волевое решение.

САММИТ  Эрдоган прибыл в США решать судьбу альянса между Анкарой и Западом

Кнутом и пряником

БЕЗ «БОЛЬШОЙ ИГРЫ»
В Молдавии новый акт бесконечного карнавала — пра-
вительство «право-левого уклона» распущено. Пар-
тнеры заняли каждый свою принципиальную пози-
цию, в итоге случилось то, чего давно ждали, — стран-
ный альянс сил, ориентированных на сближение с Рос-
сией и на интеграцию в Евросоюз, распался.

Не вдаваясь в генезис конкретного кризиса, обра-
тим внимание на одно базовое обстоятельство. Источ-
ник нестабильности в Республике Молдова — бесконеч-
ные споры о внешней ориентации. Это имело (либо 
имеет) место в разных государствах на пространстве 
бывшего СССР — на Украине, в Грузии, Армении. Пра-
ктика не раз показывала, что это — тупиковый путь. С 
одной стороны, такая дискуссия вольно или невольно 
провоцирует внешних игроков на участие во внутрен-
ней политике соответствующих государств. С другой — 
попросту отвлекает от обсуждения собственного раз-
вития, подменяя реальные вызовы якобы существую-
щим «геополитическим выбором». 

В Центральной Азии вопрос так никогда не стоял 
хотя бы в силу иного географического положения. 
Страны западной части СНГ, действительно, находятся 
на стыке интегра-
ционных проектов, 
из которых теоре-
тически могут вы-
бирать. На юго-вос-
токе прежней совет-
ской территории 
речь шла скорее о 
неформальной кон-
куренции, наиболее 
активные участни-
ки «освоения» но-
вых пространств 
после 1991 года 
(США и ЕС) в своих 
возможностях огра-
ничены. На протя-
жении долгого времени все в основном упиралось в 
трубопроводы — куда и на каких условиях пойдут ре-
сурсы. Что же касается развития самих государств, то в 
Центральной Азии можно было наблюдать разноо-
бразные социально-политические модели с разной 
степенью плюрализма (от нулевого до полного) и нео-
динаковым отношением к открытости (примерно в 
том же диапазоне). 

Кто из них чего добился за почти 30 лет независимо-
сти — отдельная тема. Важно, что сейчас наступает но-
вая эпоха, когда вся Евразия начинает структуриро-
ваться по-иному. Об этом подробно говорили на Деся-
той Азиатской конференции клуба «Валдай», которая 
только что прошла в Самарканде. Место проведения 
знаковое, потому что именно Узбекистан переживает 
время стремительных перемен. 

С 2016 года, когда президентом стал Шавкат Мир-
зиёев, внешнеполитический курс и внутриполитиче-
ские установки заметно изменились. При его предше-
ственнике Исламе Каримове подход был консерватив-
ным — сохранение имеющегося потенциала и закры-
тость во избежание негативных влияний извне. Сей-
час ставка делается на налаживание партнерств и 
включение в международную кооперацию.  Последнее 
совпадает с региональными тенденциями. Здесь все 
более активно ведет себя Китай, который увязывает 
разные формы своей деятельности в инициативу 
«Один пояс, один путь». Это проект не интеграцион-
ный, но объемный и всеохватный, а главное — нацелен-
ный на длительную перспективу. Развивается Евра-
зийский экономический союз — начинание совсем 
другого рода, предполагающее долгосрочное институ-
циональное взаимодействие. ЕврАзЭC — проект более 
обязывающий (интеграция), но и более равноправный 
(принцип консенсуса, участники — не просто получа-
тели каких-то материальных благ, но и те, от кого зави-
сит принятие стратегических решений). В дополнение 
к этому — постоянный фактор в виде очагов нестабиль-
ности по соседству: Афганистан, напряженность во-
круг Ирана, перемещение боевиков разгромленного в 
Месопотамии 
ИГИЛ (запрещен в 
РФ) по всем воз-
можным направле-
ниям. 

На конференции 
звучала мысль: 
Центральной Азии 
нужна не «большая 
игра», а большой 
рывок. При всей ло-
зунговости она точ-
но отражает ситуа-
цию. Термин «боль-
шая игра», геополи-
тическое противо-
стояние Российской 
и Британской импе-
рии, возник более 
ста лет назад имен-
но здесь. Сейчас, од-
нако, противостояния такого рода в большинстве слу-
чаев заканчиваются даже не нулевой (кто-то выигры-
вает, кто-то проигрывает), а отрицательной (проигры-
вают все) суммой. Между тем без качественного шага в 
социально-экономическом развитии регион — цели-
ком — не имеет больших перспектив. А такой шаг мож-
но сделать, точно установив баланс между открыто-
стью к региональным проектам и разумным протекци-
онизмом.

Это касается, естественно, не только Центральной 
Азии, но и всего мира. Период «глобализации без гра-
ниц» завершен. Мир по-прежнему взаимосвязан, но 
больше не универсален, попытки унификации воспри-
нимаются в штыки. Не только потому, что общий уро-
вень демократизации международной системы возрос 
и никто не приемлет диктата. Но прежде всего потому, 
что результаты продвижения «единственно верных» 
моделей удручают. 

Когда-то Хиллари Клинтон, уходя с поста госсекре-
таря США, откровенно призналась, что видит задачей 
своей страны противодействие евразийской интегра-
ции, поскольку она есть завуалированная попытка 
России восстановить Советский Союз. Вполне возмож-
но, госпожа Клинтон, как и многие на Западе, действи-
тельно так считает — линейные шаблоны свойственны 
американскому политическому мышлению. 

Но наблюдение за происходящим в Центральной 
Азии приводит к совсем другому выводу. Это крайне 
многообразный регион, где идут порой противополож-
но направленные процессы, однако постепенно берет 
верх понимание: взаимодействие следует укреплять, 
иначе в проигрыше все. К восстановлению СССР это не 
имеет ни малейшего отношения, но, если политикам на 
Западе проще воспринимать это в таких категориях, — 
их право. 

На конференции 
клуба «Валдай» 
звучала мысль: 
Центральной Азии 
нужна не «большая 
игра», а большой 
рывок

В Центральной 
Азии идут порой 
противоположно 
направленные 
процессы, однако 
постепенно берет 
верх понимание: 
взаимодействие 
следует укреплять

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/4799

Федор Лукьянов,
профессор-исследователь 

НИУ «Высшая школа экономики»

МИР БЕЗ ПРАВИЛ

КОНФЛИКТ

В многолетнем юридическом споре Греции и Британии за право облада-

ния мраморными скульптурами Парфенона, незаконно вывезенными из 

Эллады в Лондон в начале XIX века, у Афин появился весомый диплома-

тический аргумент. Во время визита в Грецию председатель КНР Си 

Цзиньпин обещал оказать поддержку репатриации древнегреческого 

античного наследия на историческую родину. В ходе экскурсии китай-

ского лидера по одному из самых посещаемых в мире музею Акрополя 

президент Греции Прокопис Павлопулос обратился к гостю из Пекина за 

помощью в возврате культурных ценностей своей страны. «Место мра-

морных скульптур здесь, а не в Британском музее. Их там удерживают 

незаконно. И мы просим вашей поддержки в битве за их возвращение», 

— сказал Павлопулос. В ответ Си Цзиньпин заявил, что Китай поможет 

Афинам добиться справедливости в этом крайне чувствительном для 

греков вопросе. «Я не только согласен с возвращением скульптур Пар-

фенона, но вы также получите нашу поддержку, поскольку у нас также 

имеются артефакты китайской культуры за пределами нашей страны, и 

мы пытаемся вернуть их домой», — заявил лидер КНР.

Поднебесной, к слову, в последнее время удалось добиться возврата из 

США, Японии и Италии ряда древнекитайских коллекций фарфора, а так-

же подписать более 20 международных соглашений по противодействию 

краже, нелегальным раскопкам и контрабанде исторических реликвий. 

Напомним, что в начале XIX века английский дипломат лорд Элгин факти-

чески выкрал значительную часть рельефного фриза «Панафинейская 

процессия», опоясывавшего античный Парфенон, а также другие мрамор-

ные изваяния с Акрополя. Сегодня эти скульптуры находятся в Лондоне.

Подготовил Александр Гасюк
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Верховная 
рада открыла 
рынок земли

240. ПРОДАНО!

Павел Дульман

Вчера украинский парламент 
после долгих препирательств 
отменил мораторий на продажу 
сельскохозяйственной земли и 
дал старт процессу, который 
его критики иначе как прода-
жей родины не называют.

Уже с утра к Верховной раде 
протестующие принесли сви-
нью в гробу: так животноводы 
пытались донести до депутатов 
мысль, что лишение их земли 
для выпаса скота и выращива-
ния кормов означает смерть от-
расли. Но на депутатов от пар-
тии «Слуга народа» (СН), знаю-
щих толк в политическом «ак-
ционизме», это не подейство-
вало. Они за три часа до начала 
заседания заблокировали три-
буну и президиум, чтобы не по-
зволить сделать то же самое оп-
понентам, которых к утру сре-
ды было больше половины спи-
сочного состава. Разнообраз-
ные «инсайдеры» раз в десять-
пятнадцать минут сообщали о 
ходе переговоров, ведущихся 
главой президентского офиса 
Андреем Богданом и самим Вла-
димиром Зеленским с руковод-
ством фракций и олигархами 
на предмет получения 226 го-
лосов «за» снятие моратория: 
от 254 собственных голосов СН 
на тот момент оставалось около 
200: отказывалась голосовать 
«группа Коломойского». Вос-
пользовавшись брожением в 
зале, убедить оппозицию в бла-
гости земельной распродажи 
попытался советник Зеленско-
го Никита Потураев. Он кри-
чал, что разрешение на прода-
жу земли — это на самом деле 
возвращение ее народу, что та-
ким образом Украина оконча-
тельно расстанется с печаль-
ным коммунистическим прош-
лым и что в приходе иностран-
цев на местные черноземы нет 

ничего плохого, поскольку им 
тоже придется разделить с 
украинцами бремя защиты от 
«агрессора». 

Вскоре роли поменялись и 
трибуну заблокировали «Бать-
кивщина» с «Оппозиционной 
платформой — За жизнь» 
(ОПЗЖ). Юлия Тимошенко 
была в отличной форме и, как в 
старые добрые времена, клей-
мила и запугивала страшными 
последствиями. Тем временем 
представительство ЕС на Укра-
ине приветствовало земельную 
реформу как «раскрывающую 
огромный потенциал», а МВФ 
сообщил о прибытии на Украи-
ну в четверг группы переговор-
щиков — земельная реформа, 
напомним, была обязательным 
требованием фонда для продол-
жения переговоров с Киевом.    

 После нескольких переры-
вов, под крики «Позор!», во-
прос наконец поставили на го-
лосование, и на табло высвети-
лась цифра 240 — мораторий 
был снят. Примечательно, что 
недостающие голоса дали как 
раз депутаты Коломойского. 
Возможно, позицию олигарха 
смягчило принятое незадолго 
до того решение суда, снимаю-
щее с него долги примерно на 
100 миллионов долларов. В ито-
ге земельная реформа была 
принята на Украине в первом 
чтении. Она оставляет массу 
возможностей для покупки 
земли транснациональными 
корпорациями, но такую воз-
можность они получат только 
осенью 2020 года, после об-
ещанного Зеленским референ-
дума, который пройдет по зако-
ну, который еще даже не напи-
сан.

Тем временем, пока верстал-
ся номер стало известно, что 
фракция «Батькивщина» ухо-
дит в оппозицию правительст-
ву. Об этом заявила лидер пар-
тии Юлия Тимошенко, попутно 
обвинив украинского прези-
дента в пересечении «красных 
линий».  «Мы объявляем оппо-
зицию распродаже с молотка 
всех стратегических объектов 
собственности Украины, в том 
числе земли. Мы не разделяем 
такую политику», - заявила по-
литик. Она также добавила, что 
намерена обжаловать приня-
тие законопроекта в суде, со-
славшись на нарушения регла-
мента. Помимо этого, «Бать-
кивщина» подала представле-
ние в Конституционный суд 
страны для разъяснения13 ста-
тьи конституции, согласно ко-
торой украинская земля явля-
ется собственностью народа 
Украины. 

Представительство 
ЕС на Украине 
приветствовало 
земельную 
реформу
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ВЫСТАВКА  Арт Музей 
представляет работы 
легендарного 
французского фотографа

В объективе 
Лидо

Жанна Васильева 

Когда в «Ночь искусств» в Мультимедиа Арт Музей 
стояла очередь, протянувшаяся почти на квартал, 
счастливцы, догадавшиеся прийти пораньше, заворо-
женно бродили по залам музея, где показывали кол-
лекцию Пьера Паоло Косса. Замечательный художник, 
режиссер, хореограф, он представил в Москве свою бо-
гатейшую коллекцию фотографий Сержа Лидо (1906—
1984), сделанных за полвека, в 1930—1980-х. 

Серж Лидо был не просто очень талантливым балет-
ным фотографом. Это был человек, который 45 лет фо-
тографировал Сергея Лифаря. И когда в 1996 году Па-
рижская опера делала выставку «Па-де-де», посвящен-
ную десятилетию со дня ухода Сергея Лифаря, то она 
представила именно фотографии Сержа Лидо. 

Разумеется, Серж Лидо фотографировал не только 
Лифаря и не только балет. Другой постоянный герой 
его снимков — Жан Кокто. Кокто с торчащей сигаретой 
в зубах, играющий на рояле, присев на низкий пуфик. 
Кокто рядом с причудливым светильником и вазой в 
стиле ар-деко, но смотришь почему-то не на светиль-
ник, а на длинные тонкие кисти рук писателя, для кото-
рых ваза выглядит монументом. И глядя на этот стран-
ный изломанный снимок, вдруг понимаешь, почему 
Кокто, увидев серию своих портретов, снятых в 1939 
Сержем Лидо, выделил никому тогда не известного фо-
тографа. В Париже меж двумя войнами не было недо-
статка в фотографах: здесь снимали Ман Рэй, Андрей 
Кертеш, Робер Дуано, Брассай... Но Кокто и Лидо сов-
пали в интонации, в 
страсти к балету, в 
ощущении жизни 
как театра... И еще, 
конечно, в интересе 
к «русским сезо-
нам» и Дягилеву.

Серж Лидо, не 
был знаком, по-ви-
димому, с Дягиле-
вым. Хотя Сергей 
Лидов приехал из России в Париж 18-летним юношей и 
мог видеть Дягилева, он тогда был занят политологией 
и банковским делом. Окончив университет, поступил 
на работу в банк Рокфеллера. До встречи с Ирен Ка-
минской, тоже русской эмигранткой, работавшей 
бильд-редактором в журнале Vu («Взгляд)», он ни о ба-
лете, ни о фотографии, кажется, не помышлял. Зато ба-
летом была увлечена красавица Ирен, когда-то зани-
мавшаяся под руководством примы-балерины Мари-
инского театра Ольги Преображенской. Балериной 
Ирен не стала, зато стала редактором, а позже, в 1940-
х, и продюсером, стоявшим у колыбели «Балета Ели-
сейских полей», а потом и пресс-атташе «Международ-
ного балета маркиза де Куэваса» (именно в его составе 
Рудольф Нуреев выступил первый раз после знамени-
того «прыжка к свободе» в парижском аэропорту). 

Скромный банковский служащий, каким был 
Сергей Лидов в год смерти Дягилева, Ирен не увлекал, 
и она подарила ухажеру фотокамеру Rolleiflex. Сергей 
(то ли в пику Ирен, то ли по ее заданию) отправился 
снимать танцовщиц канкана в кабаре. И увлекшись те-
мой, вытащил их сниматься на Монмартр, на свежий 
воздух. Увидев снимки, Ирен оценила их хладнокров-

ным взором «бильда» и …отправила главному редакто-
ру. Следующий номер журнала Vu вышел с репорта-
жем Сержа Лидо (последние буквы фамилии «потеря-
ли» для интриги, чтобы читатели могли строить догад-
ки, не родственник ли этот фотограф основателю зна-
менитого кабаре). Так родился этот союз, семейный и 
профессиональный, яркий и плодотворный.

В эссе, посвященном Дягилеву и Нижинскому, Кок-
то заметил о последнем: «Мы все скованы силой тяже-
сти. Нижинский постоянно выдумывал что-нибудь, 
чтобы преодолеть ее». Например, знаменитый двой-
ной прыжок в «Видении розы». Вспоминая этот пры-
жок, Кокто писал, что Нижинский «перелетал через 
всю сцену и, лишь очутившись за кулисами, падал 
вниз. Там его приводили в себя как боксера: горячими 
полотенцами, пощечинами и водой, которой слуга 
Дмитрий прыскал ему в лицо». В свою очередь, Серж 
Лидо сделал именно летящий прыжок балетного арти-
ста фирменным знаком своих фотографий. Он кажется 
визуальным воплощением образом свободы, метафо-
рой, которой становится танец. 

И наоборот, танец, как и искусство, не существует 
без этого феерического полета, «прыжка» за пределы 
дозволенного. Среди фотографий Лидо, показанных 
на выставке в ММАМ, можно увидеть снимок танцую-
щего Рудольфа Нуреева, сделанный на репетициях, в 
последние дни гастролей Ленинградского театра им. 
Кирова в Парижской опере. Дата — 1961 год. А рядом 
снимок Нуреева и Марго Фонтейн, танцующих в «Ле-
бедином озере» в Королевском оперном театре в Лон-
доне два года спустя. Ни Ирен, ни Серж никогда не го-
ворили о том, помогли ли они Нурееву, когда он при-
нимал мгновенное решение «остаться в Париже». Но 
они помогли ему сориентироваться в мире театраль-
ных контрактов и предложений. Во всяком случае, 
своей встречей с примой Королевского балета Вели-
кобритании Марго Фонтейн (1919—1991) он был обя-
зан супругам Лидо. Блистательный сценический дуэт 
Нуреева и Марго Фонтейн стал одной из легенд миро-
вого балета, несмотря на 20-летнюю разницу танцо-
ров в возрасте. Достаточно сказать, что специально 
для них хореограф Фредерик Аштон создал балет 
«Маргарита и Арман». Жан Кокто написал: «В фотоап-
парате, висящем на шее у Лидо, бьется его сердце». 
Можно добавить: равно как и сердце русского Пари-
жа, и мирового балета ХХ века.  

ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК На встрече в «РГ» Ольга Жукова объявила о начале продажи билетов 
на инаугурацию орга́на в «Зарядье»  

Королевский прием
Мария Воронова 

Г
енеральный директор Мо-
сковского концертного 
зала «Зарядье» Ольга Жу-

кова на «Деловом завтраке» в 
«РГ» рассказала, как будет про-
исходить одно из самых мас-
штабных музыкальных собы-
тий 2020 года — инаугурация 
крупнейшего в Москве органа, а 
также о том, почему на некото-
рые концерты в «Зарядье» для 
того, чтобы купить билет, по-
требуется паспорт. 

Под Новый год состоится ми-
ровая премьера «Красной 
Шапочки» в постановке 
Сергея Полунина. На офици-
альном сайте «Зарядья» обо-
значены условия покупки би-
летов — по паспорту, без 
предварительной брони, в 
кассе и не более 4 штук в одни 
руки. Раньше только Боль-
шой театр вводил такие 
строгие правила. Для вас это 
вынужденная мера или мощ-
ный пиар-ход? 

ОЛЬГА ЖУКОВА: Это вынужденная 
мера в рамках борьбы со спеку-
лянтами, которые, как извест-
но, осаждают все площадки Мо-
сквы. И когда объявляют о та-
ком проекте, как постановка та-
лантливого танцовщика Сергея 

Полунина, спекулянты сразу 
выкупают огромное количество 
билетов. А нам хочется, чтобы 
наши зрители увидели прекра-
сную светлую сказку, семейный 
спектакль. Премьера «Красной 
Шапочки» состоится 29 и 30 де-
кабря этого года. Это постанов-
ка, сделанная именно для зала 
«Зарядье».  

Одно из самых ожидаемых со-
бытий второго сезона — от-
крытие органа, его инаугура-
ция. Что это будет за церемо-
ния? 

ОЛЬГА ЖУКОВА: Инаугурация со-
стоится 29 февраля. Почему 
инаугурация? Как известно, 
инаугурируют у нас только 
президентов, мэров и органы. 

Потому что орган — король ин-
струментов, уникальный то-
вар. Орган, подобный тому, ка-
кой мы открываем, в мире по-
является, наверное, раз в 100—
150 лет. Это будет самый боль-
шой орган в Москве и один из 
самых крупных в Европе: в нем 
будет порядка 6 тысяч труб, 85 
регистров.  

Сколько вечеров инаугурации 
вы планируете провести? 

О Л Ь ГА  Ж У К О В А :  Мы придумали 
очень необычный формат: ко-
ренным образом решили отка-
заться от классического концер-
та, потому что такого рода пред-
ставления уже бывали. Зал пол-
ностью трансформируется: все 
кресла уберут, и он превратится 

в атриум. Инаугурация будет 
идти непрерывно 24 часа. Наш 
зал откроется в 12 часов ночи 29 
февраля и закроется только в 
полночь 1 марта. Никогда пре-
жде орган не играл в концертном 
зале так долго, и потому «Заря-
дье» претендует попасть в Книгу 
рекордов Гиннесса. Лучшие ор-
ганисты мира, в том числе фран-
цузские и русские, приглашены 
играть на протяжении этих су-
ток.  Согласно задумке режиссе-
ра Даниэле Финци Паски, ка-
ждые полчаса в зал будет захо-
дить группа из 20—30 человек и 

попадать в настоящий лабиринт 
из нот. Но пока не будем раскры-
вать все секреты.  

Вы готовы объявить о прода-
же билетов на церемонию 
инаугурации? 

ОЛЬГА ЖУКОВА: На днях билеты на 
инаугурацию поступят в прода-
жу. Цены будут очень демокра-

тичные, даже символические — 
порядка 500 рублей. Мы устано-
вили их  только для того, чтобы 
организовать поток людей. 
Ожидается, что в этот день Кон-
цертный зал «Зарядье» посетит 
порядка 20 тысяч человек.  

Полный текст «Делового 
завтрака» читайте в ближайших 
номерах «РГ»

CОБЫТИЕ Сборная России по литературе начинает — Международный 
культурный форум выигрывает 

Код и его люди 
Инга Бугулова 

С
анкт-Петербургский 
М е ж д у н а р о д н ы й 
культурный форум 
пройдет уже в вось-
мой раз и за три дня 
— с 14-го по 16-е ноя-
бря — соберет тысячи 
экспертов: звезд теа-
тра, оперы и балета, 

режиссеров и музыкантов, пред-
ставителей власти и бизнеса. Его 
центральная тема в этом году — 
«Культурные коды в условиях 
глобализации». Заместитель ру-
ководителя Федерального агент-
ства по печати и массовым ком-
муникациям Владимир Григорь-
ев рассказал «РГ», чего ждать от 
секции «Литература и чтение», 
которую он возглавляет. 

Владимир Викторович, сек-
ция «Литература и чтение» 
начала свою работу раньше 
всех — уже со вчерашнего дня 
прибывающих на Московский 
вокзал встречают чтением 
стихов. Я так понимаю, это 
чтобы с ходу погрузить в пра-
вильную атмосферу?

ВЛАДИМИР ГРИГОРЬЕВ: Так и есть — 
мы думали, как задать тональ-
ность, как дать возможность 
приезжающим в Санкт-Петер-
бург уже на перроне почувство-
вать себя на форуме? И приду-
мали такой формат. Говоря от-
кровенно, взят он был у Марины 
Брусникиной — она когда-то де-
лала для МХТ имени Чехова ве-
чера под названием «Круг чте-
ния», когда ведущие актеры теа-
тра читали свои любимые про-
изведения. Мы попытались сде-
лать то же самое и предложили 
творческим вузам Северной 
столицы поучаствовать в этом 
марафоне. Кроме студентов чи-
тают победители конкурса 
«Живая классика», а еще знаме-
нитости — мы просим звезд 
кино, театра, телевидения, ко-
торые в эти дни прибывают в го-
род, присоединиться к проекту. 
Причем это не однодневная 
история: «Дни поэзии на Мо-
сковском вокзале» будут идти 
на всем протяжении форума.

К Культурному форуму по 
традиции приберегают все 
самое важное: премьеры, фе-
стивали, острые темы… Рас-
скажите о ключевых событи-
ях вашей секции.

ВЛАДИМИР ГРИГОРЬЕВ: Ну, во-пер-
вых, это Фестиваль детской 
книги во Дворце учащейся мо-
лодежи. Дюжина московских 
и не только московских изда-
тельств привезут в Петербург 
свои новинки, авторов, худож-
ников и предложат детям, роди-
телям и школьным учителям по-
смотреть, что же такое совре-
менная литература для самых 
юных. Мы устроим мастер-
классы по текстам, по иллю-
страции книг — а нашими дет-
скими художниками мы гор-
димся особенно, вы знаете, что 
они часто выигрывают пре-
стижные международные кон-
курсы. 

Вообще, мы постараемся 
провести такую мини-репети-
цию будущей Московской ме-
ждународной детской книжной 

ярмарки, которая пройдет в сто-
лице в 2021 году. Надо посмо-
треть, как наши издательства 
готовы к тому, чтобы занимать 
ярмарочное пространство. По-
скольку это мероприятие дет-
ское, то это и гораздо большая 
ответственность. Как говорил 
Маршак: «Писать для детей 
надо как для взрослых, только 
еще лучше».

Если посмотреть программу, 
то спикеры «Литературы и 
чтения» одни из самых звезд-
ных. Вот лишь дискуссия 
«Журналистика как литера-
тура»: Басинский, Быков, Ар-
хангельский…

ВЛАДИМИР ГРИГОРЬЕВ: Дискуссия и 
правда соберет прекрасных го-
стей — это люди, связанные с 
журналистикой, но одновре-
менно они и наши крупнейшие 
писатели, входящие в ареопаг 
современной русской литерату-
ры. Разговор будет о том, где 
кончается журналистика и на-
чинается писатель и каким 
образом мы сегодня можем по-
зволить себе, чтобы ведущие 
писатели были еще и обозрева-
телями в изданиях. Как это, на-
пример, происходит в «Россий-

ской газете» с Павлом Басин-
ским. Поспорим и о том, спра-
ведливо ли известное утвержде-
ние Джулиана Барнса: «Писа-
тель говорит правду через ложь, 
тогда как другие лгут, оперируя 
фактами». Площадкой станет 
СПбГУ, поэтому мы надеемся, 
что дискуссия будет доступна 
для студентов филфака и фа-
культета журналистики. 

И раз уж мы заговорили о 
звездных гостях, не могу не на-
помнить о целой серии встреч с 
писателями в рамках Культур-
ного форума. Уже сейчас их с эн-
тузиазмом ждут и читатели, и 
сами авторы.

С кем будем встречаться и 
где? 

В Л А Д И М И Р  Г Р И ГО Р Ь Е В :  Площадки 
самые разные — от книжных 
магазинов до арт-кофеен Пе-
тербурга. А встретятся с чита-
телями ведущие писатели Рос-
сии, я бы сказал даже так — 
сборная России по литературе. 
Вы уже назвали Павла Басин-
ского, Дмитрия Быкова, Алек-
сандра Архангельского, еще — 
Елена Чижова, Валерий Попов, 
Вадим Левенталь, Михаил Вел-
лер и многие другие. Мне ка-

жется, что наряду с поэзией на 
Московском вокзале дни про-
зы в намоленных книжных ме-
стах города добавят шарма 
происходящему.

Необычный вечер заявлен на 
Новой сцене Александринского 
театра — «Рэп как новая поэ-
зия»...

ВЛАДИМИР ГРИГОРЬЕВ: Это совер-
шенно новый формат, но, если 
честно, премьерой в Александ-
ринке он не будет — мы его уже 
опробовали в РГБ, где открыли 
регистрацию участников он-
лайн, и за два часа зал был бук-
вально забит. Я не готов положа 
руку на сердце сказать, что хо-
рошо знаком c рэперами, кото-
рые согласились поучаство-
вать, но уже сейчас мы понима-
ем, что это важнейший формат 
по привлечению молодежи, ко-
торый может помочь развитию 
русского языка и пропаганде 
чтения. Дело будет происходить 
в субботу вечером — с 6 до 11, 
поэтому мы ждем всю петер-
бургскую молодежь. Интерес, 
кстати, уже огромный: звонят, 
спрашивают — что будет? 

Это вы все об общественном 
потоке сейчас рассказывали, а 
профессиональный? 

ВЛАДИМИР ГРИГОРЬЕВ: Прежде всего 
это конференция «Книжное 
пространство ХХI века. Изда-
тельства, библиотеки, книж-
ные магазины и цифровые ре-
сурсы», которая соберет мно-
гонациональную группу эк-
спертов. Речь будет идти о вы-

зовах цифровой эпохи. Грубо 
говоря: является ли электрон-
ная книга антагонистом или 
это тоже один из элементов пе-
редачи любви к литературе? 
Также поговорим о том, как 
идет подготовка к созданию На-
циональной электронной би-
блиотеки — проекта, запущен-
ного правительством РФ. Вы 
знаете, что в октябре закончи-
ли программу цифровизации 
телевидения, и теперь в любом 
регионе страны, где раньше с 
трудом показывали два канала, 
есть возможность смотреть 20 
каналов. Что-то подобное ждет 
и книжную индустрию: страна 
у нас огромная, а 90 процентов 
книжного репертуара издается 
в Москве и Петербурге. А это 
доставка, логистика, прочие 
сложности… Поэтому возмож-
ность передать книгу элек-
тронным способом в самый от-
даленный регион — важнейшая 
задача. 

В этом году 100-летие Дании-
ла Гранина. На форуме эта 
тема — одна из знаковых. 

В Л А Д И М И Р  Г Р И ГО Р Ь Е В :  «Круглый 
стол», посвященный 100-летию 
Гранина, пройдет как раз сегод-

ня. В нем наряду со звездами пи-
терской интеллигенции примут 
участие писатели, издатели. Да-
ниил Александрович — человек 
удивительной судьбы, пережив-
ший все, что можно было пере-
жить в ХХ веке, в 90 лет написал 
роман «Мой лейтенант», кото-
рый стал безумно популярен 
среди молодежи. И о Гранине, 
конечно, надо говорить — его об-
щественное служение как писа-
теля должно войти в память по-
колений.

Здесь я бы сразу сказал и о 
специальном формате к 75-ле-
тию Победы. Впервые мы соби-
раем издателей, драматургов, 
писателей, режиссеров, и они 
сами расскажут о проектах, ко-
торые готовят к этой дате. 
Дмитрий Астрахан, например, 
представит свой новый фильм 
«Судьба диверсанта», Игорь 
Угольников — «Ильинский ру-
беж», мхатовцы расскажут о 
постановке, которую они дела-
ют к юбилею вместе с Юрием 
Башметом. Это такой аперитив 
— мы немного разожжем аппе-
тит ожидания этих премьер.  

А К Ц Е Н Т

Является ли электронная книга антаго-
нистом или это тоже один из элементов 
передачи любви к литературе?

Серж Лидо. Балерина Людмила Черина. «Умирающий лебедь». 
Парижская опера, 1958.

Это был человек, 
который 45 лет 
фотографировал 
Сергея Лифаря

А К Ц Е Н Т

Инаугурация орга́на будет идти непре-
рывно целые сутки — с 12 часов ночи 
29 февраля до полуночи 1 марта

Орган в концертном зале «Зарядье» вполне может попасть в Книгу рекордов Гиннесса. 

Владимир Григорьев: C читателями 
встретятся ведущие писатели — 
сборная России по литературе. 

КСТАТИ

Статус страны — гостьи форума в этом году получил Китай, а еще одно го-

сударство — Турецкая Республика — попало в новую секцию «Специаль-

ная программа». Как всегда, работа будет идти по трем направлениям: 

общественный поток, фестивальная и деловая программы, причем по-

следняя установит рекорд — на Деловой площадке будет подписано свы-

ше 40 соглашений в сфере культуры. Традиционно гостей ждут также 

лучшие спектакли, презентации, лекции, кинопоказы, выставки. 
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— Видео и фоторепортаж 
с «Делового завтрака» смотрите 
на сайте: 
rg.ru/sujet/84
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ПРАВО Жильцы
закрыли шумное кафе, 
расположенное 
на чердаке их дома

Вы там, 
наверху!

Роман Мерзляков, «Российская газета», Волгоград

Волгоградцы в течение полутора лет пытались изба-
виться от шума, который производили посетители ан-
тикафе (отличие от обычного общепита заключается 
в том, что люди платят не за еду и напитки, а за прове-
денное в помещении время), расположенного на верх-
нем техническом этаже. Вход в заведение производился 
через общий подъезд, а график работы был — до послед-
него клиента,то есть почти до утра.

— В основном там тусила молодежь 18–25 лет. Я не 
скажу, что это плохой контингент, но это посторонние 
люди в нашем подъезде. А ведь у всех семьи, дети, — рас-
сказывает «РГ» жилец дома Константин Александро-
вич. — Курили кальяны, приносили с собой алкоголь, 
с посетителей брали пробковый сбор. Куда мы только 
ни обращались: в полицию, в администрацию, в МЧС 
и ТСЖ, в жилнадзор. В итоге всем миром достучались...

Все-таки пусть 
и с большим опозда-
нием, но ответст-
венные службы от-
реагировали. Про-
верки выявили, что 
кальянная оказа-
лась подключенной 
к общим коммуни-
кациям. А Роспо-
требнадзор нашел 
нарушение норм са-
нитарного законо-
дательства: отсутствие изолированного от жилой части 
здания входа в кафе. 

Центральный районный суд Волгограда назначил 
владельцу кафе наказание в виде административного 
приостановления деятельности учреждения на 60 су-
ток. Затем ТСЖ, осуществляющее управление многок-
вартирным домом, обратилось в Дзержинский район-
ный суд с иском к собственнику нежилого помещения 
и обязал привести его в первоначальное состояние. 
В итоге индивидуальный предприниматель услышал 
жильцов и сменил свою направленность. Теперь на тех-
ническом этаже работает «школа маникюра». 

Как подтвердили жильцы, маникюр на чердаке им 
никак не мешает. Да и сам коммерсант стал чувствовать 
себя спокойнее после смены профиля деятельности. 
Чердак относится к общему имуществу, принадлежаще-
му всем собственникам дома. Теоретически его даже 
можно присоединить к своей квартире. Согласно статье 
40 Жилищного кодекса для этого нужно получить согла-
сие других жильцов с правом собственности и согласо-
вать проект. Открыть магазин, массажный или мани-
кюрный кабинет, кафе, ателье и тому подобное на чер-
даке, как и в подвале, возможно. Но если жильцов пере-
стало устраивать то, как предприниматель ведет дела 
(антисанитария, шум и прочие негативные факторы), 
все безобразия стоит пресекать. 

— Первое, что нужно сделать, — узнать правовой ре-
жим помещения, — объясняет юрист Светлана Казаче-
нок. — Как правило, это общее имущество. Тогда какой 
процент жильцов давал согласие на размещение кафе? 
Ведь часто спрашивают мнение только у части собст-
венников, тогда как законом предусмотрен учет мнения 
всех жителей. Впрочем, иногда в уставе ТСЖ прописы-
вается минимальный предел в две трети всех владель-
цев квартир многоквартирного дома. А еще у заведений 
должен быть четкий режим работы, ведь после 23.00 
должна соблюдаться тишина. Когда есть конкретные на-
рушения, то граждане могут обращаться и в админи-
страцию, и в прокуратуру. А можно даже напрямую 
в суд, только для этого стоит подготовиться. Например, 
замерить и задокументировать превышение уровня 
шума по децибелам. 

ЖКХ В Бийске отменили режим ЧС из-за мусорного коллапса, но он может вернуться
и не только в этот город

Время вывозить

В
чера в Бийске отменили 
режим ЧС, который объя-
вили из-за мусорного кол-

лапса. Алтайский город погряз 
в отходах. От них его смогли 
очистить всего за три «чрезвы-
чайных» дня, хотя проблема 
зрела несколько месяцев. Что 
мешало предотвратить кол-
лапс? В этом сейчас разбирают-
ся прокуратура и арбитражный 
суд.

Во втором по величине горо-
де Алтайского края, где прожи-
вает более 200 тысяч человек, 
трудности с вывозом твердых 
коммунальных отходов (ТКО) 
начались еще в январе. А в октя-
бре на нескольких крупных кон-
тейнерных площадках отходы 
стали скапливаться с молниено-
сной скоростью. И региональ-
ный оператор их не торопился 
вывозить. 

В мэрии «отходные» пробле-
мы объясняют затянувшимся 
конфликтом регионального 
оператора с мусорным полиго-
ном. Они уже полгода пытаются 
его разрешить в арбитражном 
суде, но пока безуспешно. 

«В результате регоператор 
накопил долги за эти услуги, 
и полигон ограничил ему коли-
чество размещаемых отхо-
дов», — рассказал «РГ» началь-
ник пресс-центра городской ад-
министрации Павел Сидоренко. 
В среднем за сутки на полигон 
завозили примерно 28—30 ма-
шин отходов. Сейчас — только 
20 машин. «Но оператор не то-
ропится гасить долг. А горожане 
исправно платят за вывоз мусо-
ра, собираемость у нас выше 
86 процентов», — подчеркивает 
депутат Бийской гордумы Оле-
ся Тырышкина. «Поскольку по 
закону отходы на полигон мо-
жет складировать только рего-

ператор, нам пришлось ввести 
в городе локальный режим ЧС 
на семи контейнерных площад-
ках и привлечь другую органи-
зацию, чтобы их очистить», — 
пояснили в мэрии. 

Из более 800 контейнерных 
площадок власти выбрали са-
мые проблемные, прежде всего 
те, что находятся у школ и дет-
ских садов. И привели их в поря-
док. Но бийчане говорят, что чи-
стыми они будут недолго, уже 
через неделю-другую здесь 

вновь все завалят отходами, 
если регоператор и полигон не 
договорятся. 

Глава Минприроды России 
Дмитрий Кобылкин поддержал 
действия властей Бийска, объя-
вивших режим ЧС. «Какими бы 
ни были причины остановки ра-
боты регоператора, город и его 
жители не должны страдать», — 
отметил Дмитрий Кобылкин. 
Эти слова министра вполне 
можно было бы адресовать вла-
стям и других городов. Ведь про-

блему действительно можно ре-
шить. Главное, не доводить ее до 
критической кучи мусора. 

В Дагестане жители тоже 
постоянно жалуются на пробле-
мы, связанные с вывозом мусо-
ра управляющими компаниями. 
В старейшем городе России Дер-
бенте мэрия не стала объявлять 
ЧС, а просто отказалась от услуг 
регоператора. И решила создать 
свою клининговую компанию. 

Но очистить город — это пол-
дела. Куда везти — вторая поло-
вина. В Ингушетии официаль-
ный полигон рассчитан еще на 
год. Нужно открывать новый. 
Нужны деньги. В регионе рабо-
тает всего одно сортировочное 
предприятие. Пластик, стекло 
и картон везут на переработку 
в другие регионы страны. При 
этом в Ингушетии, за исключе-
нием Магаса, контейнеры для 
раздельного сбора мусора — 
большая редкость.

А в Тюмени из-за них разго-
релся еще один «мусорный» 
скандал. И опять недопонима-
ние между организациями. Ре-
гоператор потребовал от компа-
ний, занимающихся сбором 
вторсырья, прекратить свою де-
ятельность. Дескать, по закону 
вывозить и сортировать может 
только регоператор и его под-
рядчики. Но потом оказалось, 
что у них не хватило сил для раз-
дельного сбора мусора. 

Томичи вновь стали сетовать 
на заваленные отходами пло-
щадки. Администрация города 
отреагировала оперативно. 
Обязала регоператора вернуть 
организациям сетки для сбора 
мусора до 15 ноября. 

Также оперативно пришлось 
подключаться к наведению чи-
стоты и властям Челябинска 
в сентябре прошлого года. В го-
роде тогда тоже наступил му-
сорный коллапс. Сейчас ситуа-

цию стараются держать под 
контролем. А в Новосибирске 
проблема только зреет. И пик 
может наступить после 1 янва-
ря 2020 года. Перевозчики об-
ещают не прекращать работу до 
этого дня, несмотря на то, что 
регоператор задолжал им сотни 
миллионов рублей. А что по-
том? 

Как видим, причины, по ко-
торым регионы столкнулись 
с мусорной проблемой, везде 
почти одинаковые — либо рего-
ператору не хватает мощности, 
либо он погряз в долгах. 

Подготовили Тимур Алиев, 
Наталья Граф, Татьяна 
Кузнецова, Алена Ларина,
Нина Рузанова

МЕСТНАЯ ВЛАСТЬ

Ученики 
сгоревшей 
школы пока 
вынуждены 
заниматься 
дома

ПАРТЫ 
ЗАВЕЗУТ 
В СЕЛЬСОВЕТ
Светлана Цыганкова, 
«Российская газета», 
Петрозаводск

Обучение во второй четверти 
школьники поселка Луусалми 
Калевальского района Карелии 
вынуждены начать у себя дома — 
их учебное заведение не так дав-
но сгорело дотла. Ожидается, что 
в будущем уроки будут прово-
диться в кабинете председателя 
поселкового совета. 

Деревянная постройка, в ко-
торой располагались школа 
и детсад, загорелась в конце ок-
тября. Собственного пожарного 
поста в поселке нет, ближай-
ший — в 75 километрах. И пока 
огнеборцы добрались, тушить 
уже было нечего.

В школу ходили 23 ребенка, 
а девять малышей посещали дет-
сад. Естественно, встал вопрос: 
как с ними быть? Сначала чи-
новники предлагали несколько 
вариантов: от индивидуальных 
планов до обучения в других 
школах Карелии с проживанием 
в интернатах. Но для этого необ-
ходимо согласие родителей. 
А они категорически отказались.

Вариантов в самом Луусалми 
немного — здание сельской адми-
нистрации и местный дом куль-
туры. На том и остановились. 
В администрации хотят разме-
стить учеников, а в клубе — до-
школят.

Из резервного фонда респу-
блики уже выделили три милли-
она рублей. На эти деньги сдела-
ют косметический ремонт 
во всех помещениях, заменят 
окна, двери, электрооборудова-
ние и смонтируют пожарную 
сигнализацию. Уже нашли и под-
рядчика, который взялся за ре-
монт. Помещения оснастят не-
обходимым оборудованием 
и инвентарем. Помещения при-
ведут в порядок до 30 ноября. 

Карельские власти пообеща-
ли жителям Луусалми, что в по-
селке появится новая школа, но 
о точных датах речь пока не идет. 
Дело в том, что в России нет пре-
цедентов, чтобы строилась сов-
ременная школа для 20 учени-
ков. Поэтому самый оптималь-
ный вариант — возведение еди-
ного социально-образователь-
ного центра, где под одной кры-
шей разместятся и школа, и дет-
ский сад, и библиотека, и клуб, 
и фельдшерско-акушерский 
пункт. 

КУЛЬТУРНЫЙ ШОК Худрук новосибирского драмтеатра
устал 30 лет ждать обещанный «угол» для своей  труппы

Бездомный театр 

Наталья Решетникова, 
«Российская газета», 
Новосибирск

Н
а этой неделе ху-
друк Новосибир-
ского городского 
драматического те-
атра (НГДТ) Сергей 
Афанасьев сооб-
щил, что подал в от-
ставку. В Год театра 
такое заявление от 

известного не только новоси-
бирцам режиссера стало пол-
ной неожиданностью.

— Я хочу, чтобы меня просто 
услышали, — сказал Сергей 
Афанасьев на пресс-конферен-
ции. — К величайшему сожале-
нию, отпущенный мне ресурс 
сил и терпения на этом месте 
и закончится. 

Что же такое произошло? Не 
каждый город может похва-
статься городским театром, ко-
торый бы гремел на всю страну, 
а сам театр называли исключи-
тельно Театр Афанасьева.  По-
бывать на его спектаклях — это 
как привить культурный имму-
нитет. За 30-летнюю историю 
существования здесь поставле-
но более 120 спектаклей. Ка-
ждая новая постановка — собы-
тие. И вот театр в очередной раз 
выгоняют из дома, где он был 
квартирантом. Новосибирский 
городской драмтеатр под руко-
водством Сергея Афанасьева 

был учрежден муниципальным 
образованием Новосибирск 
в декабре 1995 года. С тех пор 
муниципалитет так и не нашел 
для своего театра постоянного 
помещения. Театр кочевал по 
разным сценам. «Когда же 
у афанасьевцев будет свой 
дом?» — этот вопрос все время 
витает в воздухе. 

В последние 17 лет театр 
обосновался в подвале дома 
№ 19 на Вокзальной магистра-
ли. Дверь в театр находится 
между модными бутиками. 
Собственно, их владелец сдал 
муниципалитету часть помеще-
ний в аренду, а на днях объявил, 
что намерен вернуть некото-
рые площади, а именно первый 
этаж, на котором располагают-
ся касса и гардероб театра. 
Основная сцена и вовсе в под-
вале. Зрительские ряды вмеща-
ют максимум сто человек, а же-
лающих попасть на спектакли 
гораздо больше. Билеты не до-
стать.

— Это делает присутствие 
зрителя невозможным. Он 
просто перестанет ходить туда, 
где нет нормальных условий, — 
отметил Афанасьев. 

Конечно, можно было бы 
и еще потерпеть, со временем 
и зрители привыкли бы. Но пе-
ред НГДТ несколько лет назад 
замаячила перспектива в виде 
собственного здания в центре 
Новосибирска. Но его строи-
тельство так и не было заверше-
но. В 2017 году мэрия объявила, 
что у НГДТ будет свой дом. Теа-
тру передали здание кинотеа-
тра «Пионер» на улице Макси-
ма Горького. Руководство горо-
да заверило, что театр переедет 
туда к 125-летию города, кото-
рое праздновали в 2018 году. 
Но реконструкция здания, как 
выяснилось, потребовала 450 
миллионов рублей, которых, 
увы, в городской казне не ока-
залось. Но именно в Год театра, 
в феврале, с высоких трибун 
прозвучало, что на реконструк-

цию будут выделены деньги из 
федерального бюджета. Ожида-
ли их в этом году. Но, как узнал 
Сергей Афанасьев, деньги мо-
гут быть не раньше 2022—
2023 годов. А знающие люди 
уточнили: при условии софи-
нансирования из местного бюд-
жета. 

— Заявление худрука не под-
писано и не будет подписано, 
мы находимся в процессе обсу-
ждения, — поделилась с «РГ» за-
меститель мэра — начальник де-
партамента культуры, спорта 
и молодежной политики мэрии 
Новосибирска Анна Терешко-
ва. — Я понимаю, это был эмоци-
ональный всплеск. Решение бу-
дем искать. Уже завтра еду смо-

треть новое помещение для теа-
тра на время реконструкции 
«Пионера». 

Директор  молодежного 
драмтеатра «Первый театр», 
Юлия Чурилова не исключает, 
что театр Афанасьева может 
оказаться в том же положении, 
как и они — репетировать на Во-
кзальной магистрали и показы-
вать спектакли на разных пло-
щадках,  которые придется 
тоже арендовать. Невольно 
вспоминается вечное булгаков-
ское: «В таких условиях я не 
только не могу, но и не имею 
права работать. Поэтому я пре-
кращаю свою деятельность, за-
крываю свою квартиру и уез-
жаю в Сочи». 

За 30-летнюю историю НГДТ поставил более 120 спектаклей. Каждая новая постановка — событие. Теперь театр в очередной раз выгоняют из дома.

А К Ц Е Н Т

Причины, по которым регионы столкну-
лись с мусорной проблемой, везде почти 
одинаковые — либо регоператору не хва-
тает мощности, либо он погряз в долгах

А К Ц Е Н Т

В последние 17 лет театр обосновался 
в подвале дома №19 на Вокзальной
магистрали. Дверь в театр находится 
между модными бутиками

Комментарий

Светлана Разворотнева, исполнительный
директор НП «ЖКХ «Контроль»:
— Не секрет, что многие компании, став регио-

нальными операторами, пришли на этот рынок 

неподготовленными. 

Они, ранее не занимаясь этим видом деятельнос-

ти, видимо, надеялись, что на мусоре можно бы-

стро обогатиться. И не имели зачастую ни устав-

ного капитала, ни специалистов, ни техники.

Но нередко и местные власти виноваты в доведе-

нии ситуации до кризисной. На мой взгляд, то, что 

произошло в Алтайском крае, показательно. 

Местные власти сначала сами создали чрезвы-

чайную ситуацию, а потом сами же ее объявили. 

Причем с вывозом твердых коммунальных отхо-

дов не все благополучно во всем Алтайском крае. 

Об этом свидетельствует существенный разброс 

цен от разных региональных операторов. Где-то 

40, а где-то и 200 рублей с человека в месяц. Есть 

вопросы к расчетам, к территориальной схеме, 

к темпам создания новых полигонов.

Считаю, нужно предусматривать ответствен-

ность региональных чиновников за ситуацию 

с регоператорами. Не секрет, что существует вы-

давливание с рынка игроков и замена их на более 

удобных. С этим должны разбираться правоохра-

нительные органы. Не только на Алтае ситуация 

накалена. Причины? Нет инфраструктуры, поли-

гонов. А когда открывают новые полигоны, то рас-

ценки у них в разы больше, чем у старых.

Не хватает контейнерных площадок. В начале 

года звучали обнадеживающие заявления от Рос-

сийского экологического оператора, что могут 

быть предусмотрены средства для муниципали-

тетов на обустройство контейнерных площадок. 

До сих пор это решение не принято.

Подготовила Ольга Бухарова

МЕЖДУ ТЕМ

Восемь руководителей крупных российских театров подписали письма 

на имя Андрея Травникова с просьбой не допустить закрытия НГДТ под 

руководством Сергея Афанасьева. 

Среди авторов писем — известный актер и худрук Государственного теа-

тра наций Евгений Миронов. «Я не могу оставаться в стороне, так как ко 

мне обращаются коллеги из театров России», — отмечает в письме Евге-

ний Миронов. 

«Закрытие театра или лишение его возможности работать — это боль-

шая беда для Новосибирской области. Хотелось бы этого не допу-

стить», — подчеркнул Миронов.

Обращение также подписали директор Государственного театра Наций 

Мария Ревякина, режиссер и директор Центра Мейерхольда Виктор Ры-

жаков, ректор Школы-студии МХАТ Игорь Золотовицкий, худрук Театра 

Пушкина Евгений Писарев, худрук РАМТ Алексей Бородин, гендиректор 

Большого театра Владимир Урин, директор театра Et Cetera под управле-

нием Александра Калягина Юрий Кравец и Марина Брусникина — худрук 

театра «Практика».

ПОЧЕМУ ЗАКОНЫ О ТИШИНЕ НЕ РАБОТАЮТ? 

Администрированием нарушений региональных законов 

о тишине должна заниматься полиция, убеждена член Сове-

та Федерации от Москвы Инна Святенко. Поддерживают ее 

и другие коллеги, получающие из своих регионов жалобы 

на то, что найти защиту от наступления децибел, многократ-

но превышающих все нормы, сейчас очень сложно. 

Испытали это на своем опыте недавно жители дома № 7/9 

по улице Правды, когда их соседи затеяли в своей квартире 

дискотеку. Когда другие жильцы начали звонить им в дверь, 

реакции не последовало. Шум стих при появлении полиции, 

которая лишь напомнила, что нехорошо вести себя так 

громко, но не более. И это при том, что закон «О соблюде-

нии покоя граждан и тишины в ночное время в городе Мо-

скве» действует с 2002 года. Согласно ему шуметь в городе 

запрещено не только ночью — с 23.00 до 7.00, но и днем, 

в «тихий час», с 13.00 до 15.00. Это в будни. В субботу и вос-

кресенье — с 19.00 до 9.00. Исключение сделано для ново-

строек, где в течение полутора лет с момента получения ор-

дера можно делать ремонт с 23.00 до 7.00. Штрафы за нару-

шение этих правил прописаны в КоАП города Москвы. Физ-

лица могут быть наказаны штрафом от 1 до 2 тысяч рублей, 

должностные лица — от 4 до 8 тысяч, а юридические — от 40 

до 80 тысяч. Но чтобы применить эту меру, нужно знать, 

в какую инстанцию обращаться. Например, на громкую 

стройку жаловаться надо в Мосгосстройнадзор. На шумный 

ремонт в квартире — в управу или Роспотребнадзор. Поли-

ция же, даже если отзовется на призыв о помощи, сделать 

ничего не может, как это и случилось на улице Правды. Реги-

ональные законы ей не указ. 

— Необходимо принять поправки в федеральный КоАП, ко-

торый позволит полиции заниматься администрированием 

правонарушений, касающихся тишины, — говорит Инна 

Святенко. — Тогда полицейские смогут реально защитить 

права граждан, приняв к нарушителям прописанные в адми-

нистративном кодексе меры. Сейчас же многие регионы 

в стране, как и Москва и Подмосковье, свои законы о тиши-

не имеют, а заставить работать их не могут. 

Подготовила Ирина Огилько

График работы 
кафе был — 
до последнего 
клиента, то есть 
почти до утра

— В каких городах России 
жители готовы разделять 
мусор — узнайте на сайте 
rg.ru/art/1761416
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ТРАНСПОРТ БАМ выйдет на плановую мощность 
после модернизации в этом году

Поезд взял разгон

Евгений Гайва 

У
же в этом году «Рос-
сийские железные 
дороги» выйдут на 
планируемые объе-
мы перевозок  по 
Транссибирской ма-
гистрали (Транссиб) 
и Байкало-Амурской 
магистрали (БАМ) 

после первого этапа их модер-
низации, сообщили в компании. 
Полностью завершить первый 
этап планируется в следующем 
году. 

Пропускная способность 
БАМа должна достичь 120 мил-
лионов тонн грузов в год. По 
сравнению с 2012 годом, то есть 
до начала модернизации, объе-
мы вырастут на 67 миллионов 
тонн. А к 2024 году провозная 
мощность должна увеличиться 
до 184 миллионов тонн. 

Ради достижения этой цели 
по плану модернизации на пер-
вом этапе должны были постро-
ить и реконструировать 35 
станций, 21 разъезд, 254 кило-
метра вторых путей и модерни-
зировать 5,1 тысячи киломе-
тров пути, реконструировать 
40 тяговых подстанций. Счет-
ная палата указывала на отста-
вание от запланированных сро-
ков выполнения работ. Но в 
РЖД уверяют, что все завершат 
в срок, сдадут в следующем году 
и приступят ко второму этапу. 
Масштабный проект по модер-

низации инфраструктуры на 
так называемом Восточном по-
лигоне должен быть самоокупа-
емым, он оценивается в 562,4 
миллиарда рублей, 150 милли-
ардов выделили из Фонда наци-
онального благосостояния. В 
2014 году правительство Рос-
сии утвердило паспорт проекта, 
в 2018 году — Комплексный 
план развития магистральной 
инфраструктуры до 2024 года, 
куда вошла незавершенная 
часть первого этапа. 

Загрузить мощности предпо-
лагали за счет поставок угля в 
страны Азиатско-Тихоокеан-
ского региона. Но монополия 
свои задачи выполнила, а уголь-
ные компании «не настолько 
развили свои месторождения», 
приводят в РЖД слова председа-
теля правления Олега Белозеро-
ва. 

Рост объемов отгрузки угля 
действительно притормозился. 
Если в 2017 году, по сравнению 
с 2016-м, погрузка выросла на 
9,1 процента, в 2018-м — на 4,6 

процента, то за первое полуго-
дие этого года — всего лишь на 
один процент. Для снижения ри-
сков в РЖД предлагают пропи-
сать планы развития угольных 
предприятий и объемы перево-
зок в программах угольной про-
мышленности. 

Развитие Транссиба и БАМа 
необходимо угледобывающей 
отрасли. «Если бы не БАМ, у на-
ших угольщиков не было бы ра-
бочих мест», — отмечает в бесе-
де с «РГ» директор Института 
экономики транспорта и тран-
спортной политики ВШЭ Миха-
ил Блинкин. Но грузонапряжен-
ность по Транссибу уже дости-
гла рекорда, которого не было 
даже в СССР. «И это за предела-
ми разумного, так как интерва-
лы между поездами составляют 
всего пять минут», — отмечает 
завкафедрой Института пути, 
строительства и сооружений 
Российского университета 
транспорта Евгений Ашпиз.

С 2004 грузопоток на вос-
точном направлении стал ра-

сти, и к 2018 году объем пере-
валки грузов в дальневосточ-
ных портах увеличился почти в 
три раза. Так что на ближайшие 
десять лет  модернизация нуж-
на, но потом все будет зависеть 
от ситуации на рынке угля. Ско-
рее всего, промышленность от 
него уйдет, замечает Блинкин. 
Зато может расширяться сель-
скохозяйственный экспорт. В 
2017 году, например, для выво-
за зерна уже не хватало вагонов. 

К тому же Транссиб и БАМ 
могут стать ключевым путем 
транзитных контейнерных пе-
ревозок между Востоком и За-
падом, считают эксперты. Тогда 
магистраль точно нужно рас-
ширять. По словам главы мин-
транса Евгения Дитриха, важно 
принять решение о продолже-
нии модернизации дороги. Это 
даст импульс развития всей 
российской экономике. 

По обновленным Транссибу и БАМу 
транзитом пойдут грузы между 
Западом на Востоком.

А К Ц Е Н Т

Развитие Транссиба и БАМа необходимо 
угледобывающей отрасли. 
Но грузонапряженность уже достигла 
рекорда

Уведомление о проведении 
общественных обсуждений  

в рамках l этапа ОВОС (заочные)
Публичное акционерное общество «Новолипецкий 

металлургический комбинат» совместно с Управлением 
Левобережным округом администрации города Липецка 
уведомляет о начале проведения первого этапа обще-
ственных обсуждений материалов оценки воздействия 
на окружающую среду (ОВОС) — Технического задания 
на проведение ОВОС по объекту государственной эколо-
гической экспертизы: «ПАО «НЛМК». Газовый цех. Строи-
тельство новой «мокрой» газоочистки с пылеуловителем».

Целью намечаемой деятельности является: строитель-
ство новой системы мокрой газоочистки для обеспечения эф-
фективной очистки доменного газа (до 4 мг/нм3).

Месторасположение намечаемой деятельности: Ли-
пецкая область, г. Липецк, объект расположен в Левобе-
режном округе г. Липецка, в промышленной зоне на земель-
ном участке площадью 26968835 м², кадастровый номер 
48:20:0000000:32843 на территории ПАО «НЛМК». 

Наименование и адрес заявителя: Публичное акцио-
нерное общество «Новолипецкий металлургический комби-
нат», Липецкая область, г. Липецк, пл. Металлургов 2, 398040,  
тел.: 8 (4742) 44-22-44.

Разработчик (представитель заявителя): АО «НЛМК-
Инжиниринг», тел.: +7 (4742) 77-46-32, г. Липецк, ул. Калини-
на, д. 1, почтовый индекс 398008.

Примерные сроки проведения оценки воздействия 
на окружающую среду: ноябрь 2019 г. — февраль 2020 г.

Орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения: Управление Левобережным округом админис-
трации города Липецка, Россия, 398017, г. Липецк, пр. Мира, 
д. 30, тел.: 8 (4742) 43-17-20, levokr@cominfo.lipetsk.ru.

Предлагаемая форма общественных обсуждений 
на первом этапе: сбор замечаний и предложений.

Форма представления замечаний: в письменном виде 
в журнал учета предложений и замечаний.

Ознакомиться с материалами — проектом ТЗ на про-
ведение ОВОС, Предварительной экологической оцен-
кой намечаемой деятельности и декларацией о намере-
ниях можно с 15 ноября 2019 г.:

—  в электронном виде на официальном сайте Управления 
Левобережным округом администрации города Липецка: 
lipetskcity.ru;

—  в бумажном виде по адресам: г. Липецк, пл. Металлургов, 
2а (здание библиотеки, музея ПАО «НЛМК»). Часы ра-
боты: пн.—чт. с 8.00 до 17.00, пт. — с 8.00 до 16.00; г. Ли-
пецк, пр. Мира, д. 30 (здание Управления Левобережным 
округом администрации города Липецка).

ТЗ на проведение ОВОС будет доступно для ознакомле-
ния по указанным адресам в течение всего срока проведения 
ОВОС.

Прием замечаний и предложений будет осуществлять-
ся с 15 ноября 2019 г. по 15 декабря 2019 г. по адресам: 

— г. Липецк, пл. Металлургов, 2а (здание библиотеки, му-
зея ПАО «НЛМК»). Часы работы: пн.—чт. с 8.00 до 17.00, 
пт. — с 8.00 до 16.00; 

— г. Липецк, пр. Мира, д. 30 (здание Управления Левобе-
режным округом администрации города Липецка).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информирование общественности и других участников 
оценки воздействия на окружающую среду на этапе уве-
домления, предварительной оценки и составления тех-
нического задания на проведение оценки воздействия 

на окружающую среду

Акционерное общество «Сибантрацит» совместно с Адми-
нистрацией Искитимского района (в соответствии со ст. 9 Федераль-
ного закона № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе») уведомля-
ет о начале общественных обсуждений по объекту государст-
венной экологической экспертизы (включая техническое за-
дание по оценке воздействия на окружающую среду и предва-
рительной оценке воздействия на окружающую среду): по про-
ектной документации: «Корректировка раздела «Рекультивация на-
рушенных земель» в составе проектной документации «Корректи-
ровка горно-транспортной части проекта строительства разреза 
«Колыванский» с вовлечением в отработку запасов Восточного учас-
тка» в части рекультивации отвалов Северный и Елбашинский», 
а также «Корректировка раздела «Рекультивация нарушенных зе-
мель» в составе проектной документации «Корректировка горно-
транспортной части Ургунского участка разреза «Горловский» ЗАО 
«Сибирский Антрацит» в части рекультивации отвала Восточный», 
включая материалы оценки воздействия на окружающую среду.

Цель намечаемой деятельности: рекультивация объектов раз-
мещения отходов.

Месторасположение намечаемой деятельности: Разрез «Ко-
лыванский», отвалы Северный и Елбашинский, Разрез «Горловс-
кий», отвал Восточный.

Наименование и адрес заявителя: Акционерное общество 
«Сибирский Антрацит», 633224, Новосибирская область, Искитим-
ский район, п. Листвянский, ул. Советская, 2а.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на ок-
ружающую среду: с 15 ноября 2019 года по 28 февраля 2020 года.

Орган, ответственный за организацию общественного об-
суждения: Администрация Искитимского района Новосибирской 
области.

Форма общественных обсуждений: в форме слушаний.
Форма представления замечаний: письменная (в журнале 

учета замечаний и предложений).
Сроки и место доступности технического задания по оцен-

ке воздействия на окружающую среду и материалов по объек-
ту государственной экологической экспертизы:

633224, Новосибирская область, Искитимский район, террито-
рия Горловской автобазы, в период с 15.11.2019 г. по 15.12.2019 года, 
в рабочие дни с 8.00 до 17.00 (обед с 12.00 до 13.00), понедельник—
пятница. Ответственный сотрудник — начальник отдела охраны ок-
ружающей среды Бурцев Артем Александрович (+7-913-377-88-61 
либо +7 (383) 433 89 00, доб. 2548.

Направить свои замечания и предложения можно по адре-
су: электронному адресу генерального проектировщика info@
pcbkuzbass.com, адресу Администрации Искитимского района Ново-
сибирской области: Новосибирская область, Искитимский район, 
г. Искитим, ул. Пушкина, д. 28А.

Сроки представления замечаний и предложений: 
с 15.11.2019 г. по 15.12.2019 г.

Сроки проведения общественных обсуждений в форме слу-
шаний будут опубликованы дополнительно по результатам рас-
смотрения предварительной оценки воздействия на окружающую 
среду и технического задания по оценке воздействия на окружаю-
щую среду.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

УВЕДОМЛЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ 
ОБЩЕСТВЕННЫХ ОБСУЖДЕНИЙ 

Общество с ограниченной ответственностью «Обский 
СПГ» (ООО «Обский СПГ») совместно с Администрацией муни-
ципального образования Ямальский район объявляет о начале 
процесса общественных обсуждений по проектной документа-
ции объекта «Комплекс сжижения природного газа в п. Сабетта 
производительностью 5,0 млн. тонн в год», включая материалы 
оценки воздействия на окружающую среду (далее — ОВОС).

Цель намечаемой деятельности: строительство комплек-
са сжижения природного газа в п. Сабетта производительностью 
5,0 млн. тонн в год на новой площадке в северной части действу-
ющего завода «Ямал СПГ».

Месторасположение намечаемой деятельности: Южно-
Тамбейское газоконденсатное месторождение, п. Сабетта, 
Ямальский район, Ямало-Ненецкий автономный округ, Тюмен-
ская область.

Заказчик: ООО «Обский СПГ». Адрес местонахождения: 
629700, Ямало-Ненецкий автономный округ, район Ямальский, 
село Яр-Сале, улица Худи-Сэроко, дом 39, помещение 20; почто-
вый адрес: 117393, г. Москва, ул. Академика Пилюгина, д. 22, 
БЦ «Алгоритм»; тел.: (495) 982-51-33, e-mail: olng@olng.ru.

Разработчик проектной документации: АО «НИПИгаз-
переработка», Россия, 350000, г. Краснодар, ул. Красная, 118, тел.: 
8 (861) 238-60-60, факс: 8 (861) 238-60-70. info@nipigas.ru.

Орган, ответственный за организацию общественных 
обсуждений: Администрация муниципального образования 
Ямальский район.

Ориентировочный срок проведения оценки воздейс-
твия на окружающую среду: ноябрь 2019 г. — февраль 
2020 г.

Форма общественных обсуждений: информирование пос-
редством публикаций в СМИ, регистрация мнения обществен-
ности в письменном виде в общественных приемных.

Проект Технического задания (ТЗ) на разработку ОВОС в со-
ставе проектной документации объекта «Комплекс сжижения 
природного газа в п. Сабетта производительностью 5,0 млн. 
тонн в год», а также журналы для регистрации замечаний и пред-
ложений общественности будут доступны в общественных при-
емных с 15 ноября 2019 г. 

Прием замечаний и предложений к проекту ТЗ будет осу-
ществляться до 15 декабря 2019 г. Техническое задание будет 
доступно общественности в течение всего времени проведения 
оценки воздействия на окружающую среду.

Общественные приемные будут открыты с 15 ноября 2019 
г. по адресам:

— 629705, ЯНАО, Ямальский район, с. Сеяха, ул. Бамовская, 
д. 16, Администрация муниципального образования с. Сеяха;

— 629700, ЯНАО, Ямальский район, с. Яр-Сале, ул. Мира, д. 
12, каб. 2а, управление по делам малочисленных народов Севера 
Администрации муниципального образования Ямальский 
район;

— 629700, ЯНАО, Ямальский район, с. Яр-Сале, ул. Мира, д. 
6, корп. а, офис 2, Ямальское районное общественное движение 
коренных малочисленных народов Севера «Ямал».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ООО «Шахта №12» (Кемеровская область, г. Киселевск, 
улица Чумова, 2 «А») уведомляет о начале второго этапа проце-
дуры общественных обсуждений объекта государственной эко-
логической экспертизы — проектной документации «Строи-
тельство погрузочно-складского комплекса ООО «Шахта № 12», 
в том числе материалов оценки воздействия намечаемой де-
ятельности на окружающую среду (далее — ОВОС).

Исполнитель ОВОС: ЗАО «Гипроуголь», г. Новосибирск.
Цель намечаемой деятельности: строительство погрузоч-

но-складского комплекса ООО «Шахта № 12»  для погрузки угля 
на ж/д транспорт на территории обогатительной фабрики пред-
приятия.

Место осуществления деятельности: Кемеровской обл., 
г. Киселевск, ул. Нижне-Заводская, 2.

Ознакомиться с проектной документацией «Строитель-
ство погрузочно-складского комплекса ООО «Шахта № 12», в 
том числе с материалами ОВОС, и оставить замечания, вопросы 
и предложения в письменной форме с указанием ФИО можно в 
Журналах учета общественного мнения, размещенных вместе 
с проектной документацией и материалами ОВОС, в период 
с 15.11.2019 г. по 16.12.2019 г. по адресу: Кемеровская область, 
г. Киселевск, ул. Черных, 18 а, ДК «Юбилейный», в будние дни 
с 8.00 до 20.00.

Также комментарии, вопросы и предложения по объекту 
обсуждений принимаются в срок до 16.12.2019 г. в письмен-
ном виде по адресу: 652705, РФ, Кемеровская обл.,  
г. Киселевск, ул. Чумова, 2а, ООО «Шахта № 12», или  
е-mail: a.ilyin@stroyservis.com или ooo.agior@mail.ru

Проведение 2-го этапа общественных обсуждений (в форме 
слушаний) назначено на 18.12.2019 г. в 10.00 в здании  
ДК «Юбилейный» по адресу: Кемеровская область, г. Киселевск, 
ул. Черных, 18 а. 

Форма проведения второго этапа обсуждений — обще-
ственные обсуждения (в форме слушаний). 

Срок окончания выполнения ОВОС — IV квартал 2019 г. 
Орган, ответственный за организацию обсуждений — 

Администрация Киселевского городского округа, Кемеровской 
области.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информация о существенных фактах  
(событиях, действиях), затрагивающих 

финансово-хозяйственную деятельность 
кредитной организации в соответствии  

со статьей 23.5 Федерального закона «О банках 
и банковской деятельности» от 02.12.1990 № 395-1

Во исполнение требований статьи 23.5 Федерального за-
кона «О банках и банковской деятельности» от 02.12.1990 г.  
№ 395-1 Банк ЗЕНИТ (публичное акционерное общество),  
ПАО Банк ЗЕНИТ, ОГРН 1027739056927, ИНН 7729405872, 
местонахождение: Российская Федерация, г. Москва, информи-
рует о следующем.

Описание существенного факта (события, действия): 
Сообщение о существенном факте «Сведения о начис-

ленных и (или) выплаченных доходах по эмиссионным 
ценным бумагам эмитента»

1. Общие сведения.
1.1. Полное фирменное наименование эмитента: Банк 

ЗЕНИТ (публичное акционерное общество).
1.2. Сокращенное фирменное наименование эмитента:  

ПАО Банк ЗЕНИТ.
1.3. Место нахождения эмитента: Российская Федерация, 

г. Москва.
1.4. ОГРН эмитента: 1027739056927.
1.5. ИНН эмитента: 7729405872.
1.6. Уникальный код эмитента, присвоенный регистрирую-

щим органом: 03255В.
1.7. Адрес страницы в сети Интернет, используемой 

эмитентом для раскрытия информации: www.zenit.ru,  
www.e-disclosure.ru/portal/company.aspx?id=538.

1.8. Дата наступления события (существенного факта), о ко-
тором составлено сообщение (если применимо): 11.11.2019 г.

2. Содержание сообщения.
О выплаченных доходах по эмиссионным ценным бумагам эми-

тента.
2.1. Вид, категория (тип), серия и иные идентификацион-

ные признаки ценных бумаг эмитента, по которым начислены 
доходы: биржевые облигации документарные процент-
ные неконвертируемые на предъявителя с обязательным 
централизованным хранением серии БО-001Р-02 (иден-
тификационный номер выпуска 4B020203255B001P от 
03.11.2016) со сроком погашения в 1 092-й (Одна тысяча 
девяносто второй) день с даты начала размещения бир-
жевых облигаций, размещенные по открытой подписке в 
рамках Программы биржевых облигаций серии 001Р (иден-
тификационный номер 403255B001P02E от 18.10.2016). 
Международный код (номер) идентификации ценных бу-
маг (ISIN) RU000A0JWYS1 (далее — Биржевые облигации).

2.2. Государственный регистрационный номер выпуска (до-
полнительного выпуска) ценных бумаг эмитента и дата его го-
сударственной регистрации (идентификационный номер выпус-
ка (дополнительного выпуска) ценных бумаг эмитента и дата 
его присвоения в случае, если в соответствии с Федеральным 
законом «О рынке ценных бумаг» выпуск (дополнительный 
выпуск) ценных бумаг эмитента не подлежит государствен-
ной регистрации): идентификационный номер выпуска 
4B020203255B001P, дата присвоения идентификацион-
ного номера 03 ноября 2016 года.

2.3. Отчетный (купонный) период (год; 3, 6, 9 месяцев года; 
иной период; даты начала и окончания купонного периода), за 
который выплачивались доходы по ценным бумагам эмитента: 
доходы по ценным бумагам выплачивались за двенадца-
тый купонный период:

—  дата начала купонного периода — 12 августа  
2019 года;

—  дата окончания купонного периода — 11 ноября  
2019 года.

2.4. Общий размер начисленных (подлежавших выплате) до-
ходов по ценным бумагам эмитента и размер начисленных (под-
лежавших выплате) доходов в расчете на одну ценную бумагу 
эмитента (общий размер дивидендов, начисленных на акции 
эмитента определенной категории (типа), и размер дивиденда, 
начисленного на одну акцию определенной категории (типа); 
общий размер процентов и (или) иного дохода, подлежавшего 
выплате по облигациям эмитента определенного выпуска (се-
рии), и размер процентов и (или) иного дохода, подлежавшего 
выплате по одной облигации эмитента определенного выпуска 
(серии) за соответствующий отчетный (купонный) период): 
общий размер купонного дохода, подлежавшего выплате 
по Биржевым облигациям, составляет 7,50 % (Семь це-
лых пятьдесят сотых 50/100 процентов) годовых или  
14 960 000,00 руб. (Четырнадцать миллионов девять-
сот шестьдесят тысяч рублей 00 копеек); размер купон-
ного дохода, подлежавшего выплате по одной Биржевой 
облигации, составляет 18,70 руб. (Восемнадцать рублей  
70 копеек).

2.5. Общее количество ценных бумаг эмитента (количество 
акций эмитента соответствующей категории (типа); количес-
тво облигаций соответствующего выпуска (серии), доходы по 
которым подлежали выплате): 800 000 (Восемьсот тысяч) 
штук. 

2.6. Форма выплаты доходов по ценным бумагам эмитента 
(денежные средства, иное имущество): в денежной форме в ва-
люте Российской Федерации в безналичном порядке.

2.7. Дата, на которую определялись лица, имевшие право на 
получение доходов, выплаченных по ценным бумагам эмитента: 
08 ноября 2019 года.

2.8. Дата, в которую обязательство по выплате доходов по 
ценным бумагам эмитента (дивиденды по акциям, доходы (про-
центы, номинальная стоимость, часть номинальной стоимости) 
по облигациям) должно быть исполнено, а в случае, если обяза-
тельство по выплате доходов по ценным бумагам должно быть 
исполнено эмитентом в течение определенного срока (периода 
времени), дата окончания этого срока: 11 ноября 2019 года. 

2.9. Общий размер доходов, выплаченных по ценным бумагам 
эмитента (общий размер дивидендов, выплаченных по акциям 
эмитента определенной категории (типа); общий размер процен-
тов и (или) иного дохода, выплаченного по облигациям эмитента 
определенного выпуска (серии), за соответствующий отчетный 
(купонный) период): за двенадцатый купонный период вы-
плачено 14 960 000,00 руб. (Четырнадцать миллионов де-
вятьсот шестьдесят тысяч рублей 00 копеек).

2.10. В случае если доходы по ценным бумагам эмитента вы-
плачены эмитентом не в полном объеме, причины невыплаты 
доходов по ценным бумагам эмитента в полном объеме: доходы 
выплачены в полном объёме.

3.1. Начальник Инвестиционного департамента В.В. Киселев.
3.2. Дата: 11 ноября 2019 года.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98  
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

ПРИГЛАШАЕМ К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ УСЛОВИЯ  
ДЛЯ РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

Настоящим Annabelle Jean-Louis, являющаяся ликвидатором 
Международной коммерческой компании DAUNT MANAGEMENT 
GROUP S.A., зарегистрированной на территории Виргинские Ост-
рова (Великобритания), регистрационный номер: 568558, уведом-
ляет о том, что указанная компания находится в процессе ликвида-
ции с 29 октября 2019 года. При наличии каких-либо требований 
к компании они должны быть предъявлены в течение 1 месяца 
с указанной даты ликвидатору Annabelle Jean-Louis по адресу: 
307 Victoria House, Victoria, Mahe, Seychelles.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «Разрез «Березовский» совместно с администрацией 
Прокопьевского муниципального района уведомляет о начале 
проведения оценки воздействия на окружающую среду 
по объекту государственной экологической экспертизы: 
проектная документация «Строительство сушильно-то-
почного отделения на обогатительной фабрике «Матю-
шинская», включая техническое задание и материалы 
оценки воздействия на окружающую среду.

Наименование намечаемой деятельности: строительс-
тво сушильно-топочного отделения.

Цель намечаемой деятельности: снижение влажности 
угля.

Месторасположение намечаемой деятельности: на 
территории Прокопьевского муниципального района Кеме-
ровской области, вблизи поселка Калачёво.

Наименование и адрес заказчика: ООО «Разрез «Берё-
зовский», 653212, Кемеровская область, Прокопьевский 
район, поселок Калачёво, ул. Мира, 9, строение 16.

Примерные сроки проведения оценки воздействия 
на окружающую среду: IV квартал 2019 г. — I квартал 
2020 года.

Орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения: администрация Калачёвского сельского поселе-
ния.

Предполагаемая форма общественного обсуждения — 
слушания. 

Форма представления замечаний и предложений — ус-
тная, письменная.

Ознакомиться с материалами, содержащими общее 
описание намечаемой деятельности, проекта техничес-
кого задания (ТЗ) по оценке воздействия на окружаю-
щую среду, утвержденного ТЗ по оценке воздействия 
на окружающую среду, материалов объекта государс-
твенной экологической экспертизы, предварительного 
и окончательного вариантов материалов по оценке воз-
действия на окружающую среду: 

— здание администрации Калачёвского сельского поселе-
ния, расположенное по адресу: Кемеровская область, Проко-
пьевский район, поселок Калачево, ул. Советская, 76 (поне-
дельник—пятница, с 8.00 до 17.00, обед с 12.00 до 13.00);

— здание Администрации Прокопьевского муниципаль-
ного района, расположенное по адресу: Кемеровская область, 
г. Прокопьевск, пр-т Гагарина, 1В, каб. №56 (понедельник-
пятница с 8.00 до 17.00, четверг с 8.00 до 16.00, обед с 12.00 
до 13.00).

Сроки доступности:
— краткой пояснительной записки о намечаемой деятель-

ности: с 15.11.2019 г. по 15.12.2019 г.;
— проекта ТЗ по оценке воздействия на окружающую среду, 

ТЗ на разработку проектной документации: с 16.12.2019 г. по 
16.01.2020 г.;

— утвержденного ТЗ по оценке воздействия на окружаю-
щую среду с 27.01.2020 г. до 27.02.2020 г.;

— материалов объекта государственной экологической экс-
пертизы и предварительного варианта материалов по оценке воз-
действия на окружающую среду с 27.01.2020 г. по 27.02.2020 г.;

— материалов объекта государственной экологической экс-
пертизы и окончательного варианта материалов по оценке воз-
действия на окружающую среду с 06.03.2020 г. по 05.04.2020 г.

Направить свои замечания и предложения можно по 
адресу: администрация Калачёвского сельского поселения — 
653212, Кемеровская область, Прокопьевский район, поселок 
Калачево, ул. Советская, 76, e-mail: adm-kalach-sp@rambler.ru. 
ООО «Разрез «Берёзовский» — 653212, Кемеровская область, 
Прокопьевский район, поселок Калачёво, ул. Мира, 9, строе-
ние 16, e-mail: priberezovsky@stroyservis.com.

Сроки представления замечаний и предложений: до 
05.04.2020 г.

Общественные обсуждения по объекту государствен-
ной экологической экспертизы: проектная документация 
«Строительство сушильно-топочного отделения на обогати-
тельной фабрике «Матюшинская», включая предварительные 
материалы оценки воздействия на окружающую среду хозяйс-
твенной и иной деятельности, состоятся 05.03.2020 г. в 11.00 
в здании Дома культуры Калачёвского сельского поселения, 
расположенном по адресу: Кемеровская область, Прокопьевс-
кий район, поселок Калачёво, Советский переулок, 19.
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Бой Хабиба 
и Фергюсона 
может пройти 
в России

ОКТАГОН 
НАГОТОВЕ
Илья Соболев

Бой российского бойца сме-
шанного стиля Хабиба Нурма-
гомедова и американца Тони 
Фергюсона может пройти сле-
дующей весной в России. 

Накануне о такой возможно-
сти отечественным СМИ рас-
сказал менеджер спортсмена 
Ризван Магомедов. По его сло-
вам, переговоры об организа-
ции номерного турнира под 
эгидой UFC (Абсолютный бой-
цовский чемпионат. — Прим. 
«РГ»), по версии которого Нур-
магомедов является чемпио-
ном мира в легком весе, идут 
полным ходом. Предположи-
тельно следующий соперник 
Хабиба, дата и место боя будут 
названы в декабре.

Напомним, ранее президент 
UFC Дэйна Уайт подтвердил, 
что бой Нурмагомедов — Фер-
гюсон находится в стадии под-
готовки, правда, не уточнил ме-
сто его проведения. А вице-пре-
зидент организации Дэвид Шоу 
со своей стороны рассказал о 
намерении UFC провести в сле-
дующем году в России два ме-
роприятия.

Тем временем UFC опубли-
ковал обновленную версию 
рейтинга во всех весовых диви-
зионах. В полулегком весе рос-
сиянин Забит Магомедшари-
пов, одолевший в главном бою 
недавнего московского турни-
ра американца Келвина Кэтте-
ра, поднялся с пятой на четвер-
тую строчку. Чемпион в этом 
дивизионе — Макс Холлоуэй. 

Улучшил свою позицию и 
Александр Волков, который в 
Москве был сильнее Грэга Хар-
ди. В рейтинге тяжеловесов он 
переместился с седьмого места 
на шестое. Тут титул у амери-
канца хорватского происхож-
дения Стипе Миочича. 

Ковальчука 
вывели 
из состава 
«Лос-Анджелес 
Кингз» 

ОТПРАВИЛИ 
В ЗАПАС
Василиса Гончарова

Игрок клуба Национальной хок-
кейной лиги «Лос-Анджелес 
Кингз» Илья Ковальчук не смо-
жет принимать участие в матчах 
регулярного чемпионата НХЛ. 

Накануне боссы клуба сооб-
щили российскому ветерану о 
своем решении вывести его из 
основного состава.

При этом главный тренер 
«Лос-Анджелеса» Тодд Маклел-
лан был достаточно дипломати-
чен в общении с журналистами:

— Он находится в команде и 
сможет принимать участие в 
тренировках. И так же, как и у 
других игроков, у него будет 
шанс вернуться. Стоит отно-
ситься к Ковальчуку, как к любо-
му другому хоккеисту команды.

Напомним, что 36-летний Ко-
вальчук в этом сезоне в 17 мат-
чах регулярного чемпионата 
НХЛ набрал девять (3+6) очков 
по системе «гол плюс пас» при 
показателе полезности «-10».

Илья 1 июля 2018 года подпи-
сал трехлетний контракт с «Лос-
Анджелес Кингз» на общую сум-
му 18,75 млн долларов. При 
этом скорее всего в ближайшее 
время пути «королей» и россий-
ского игрока разойдутся. 

Журналист The Fourth Period 
Дэвид Паньотта сообщил, что 
«Лос-Анджелес» хочет обменять 
российского нападающего. По 
информации Паньотты, в по-
следнее время клуб несколько 
раз пытался обменять хоккеи-
ста. Агент игрока также оказы-
вает содействие, чтобы уско-
рить процесс перехода.

Дело в том, что в действую-
щем контракте Ковальчука есть 
пункт о полном запрете на об-
мен. То есть даже если ««Лос-Ан-
джелес» найдет вариант, то иг-
рок должен будет сам согласить-
ся на переход в другой клуб.

Тем временем в регулярном 
чемпионате НХЛ «Нью-Йорк 
Рейнджерс» обыграл «Питтс-
бург Пингвинз» — 3:2.

Победную шайбу забросил 
финский вундеркинд Каапо Как-
ко. Нападающий «Рейнджерс» 
Артемий Панарин отметился го-
левой передачей и был признан 
второй звездой матча. Также на-
брал очко за результативность и 
форвард «Питтсбурга» Евгений 
Малкин, который отдал резуль-
тативную передачу. 

ФУТБОЛ Португалия 
и Англия сегодня могут 
завоевать путевки 
на Евро-2020

Отборные 
интриги

Илья Соболев

Сегодня стартует 9-й, предпоследний тур группового 
этапа квалификации чемпионата Европы-2020.  На 
данный момент участие в финальной стадии турнира 
гарантировали шесть команд из 24.  Этим вечером к 
ним могут присоединиться еще пять.

Напомним,  напрямую на Евро-2020 попадают по 
две лучшие команды из каждой из десяти групп. Еще 
четыре участника будут определены в плей-офф. Пу-
тевки на чемпионат Европы есть уже  у Бельгии, Ита-
лии, Польши, России, Испании и Украины.  Из группы 
«А» пополнить этот список могут сборные Англии (15 
очков) и Чехии (12 очков). Первой в матче с Черного-
рией на родном «Уэмбли» хватит и ничьей. Вполне по-
сильная задача для подопечных Гарета Саутгейта даже 
в отсутствие полузащитника «Манчестер Сити» Рахи-
ма Стерлинга, который разругался с игроком «Ливер-
пуля» Джо Гомесом на тренировке национальной ко-
манды и был отстранен от участия во встрече с черно-
горцами.

А вообще англичане могут даже проиграть, если в 
другом матче Чехия одолеет Косово (11 очков). Самим 
чехам этого также хватит, чтобы выйти из группы.

В группе «В» одна путевка уже забронирована укра-
инцами. Борьбу за вторую ведут Португалия (11 оч-
ков) и Сербия (10 очков). Но вряд ли сегодня здесь что-
то решится. Криштиану Роналду и кампании для реше-
ния задачи нужно не только обыграть Литву, но еще и 
ждать осечки от сербов, которые будут встречаться с 
Люксембургом. А такой сценарий маловероятен. Ско-
рее всего тут все решится в последнем туре. 

В группе «H» на две путевки претендуют три коман-
ды.  Фавориты в этой борьбе Турция и Франция, у кото-
рых по 19 очков.  Конкуренцию им составляют ислан-
дцы (15).  Турки как раз играют со скандинавами, и их 
устроит даже ничья. А вот исландцам, чтобы сохранить 
шансы на выход из группы, нужна только победа. 
Французы, в свою очередь, добьются цели, если одоле-
ют сборную Молдовы.

Напомним, квалификация чемпионата Европы — не 
единственный способ попасть в финальную стадию 
турнира.  В марте следующего года обладатели еще че-
тырех путевок будут определены посредством плей-
офф. В него попадут 16 команд на основании результа-
тов первого розыгрыша новообразованной Лиги на-
ций. 

СКАНДАЛ Сборной России 
не подошла новая 
экипировка

Неправильная 
форма

Сергей Сокольский

Сборная России проведет заключительные матчи 
квалификации чемпионата Европы-2020 против 
Бельгии и Сан-Марино в старой форме, несмотря на 
то, что уже состоялась презентация новой.

Как известно, подопечные Станислава Черчесова 
на континентальное первенство отобрались досрочно. 
А участие в крупном турнире — традиционный повод 
обновить форму. Представление экипировки, предназ-
наченной для Евро-2020, прошло 7 ноября. В меропри-
ятии приняли участие игроки «Локомотива» Марина-
то Гилерме, Алексей Миранчук, Владислав Игнатьев и 
Рифат Жемалетдинов, а также спартаковец Зелимхан 
Бакаев. Предполагалось, что новую форму обкатают 
уже в заключительных матчах квалификации, однако 
планы изменились.

Едва попав на суд общественности, экипировка 
подверглась жесточайшей критике. Претензии предъ-
являлись как ко внешнему виду, так и к качеству фор-
мы. Но главное, и это смутило абсолютно всех, полосы 
российского триколора на окончаниях рукавов поче-
му-то вдруг оказались расположены в обратном поряд-
ке. То есть по факту получилось подобие сербского 
флага. У других сборных, которых экипирует тот же 
спонсор, таких проблем не возникало.

Что это было — ошибка дизайнеров или тонкий кон-
цептуальный ход, мол, когда поднимаешь руки, трико-
лор приобретает правильный российский вид, неиз-
вестно. Да только почти сразу пошел слух, что форма 
не понравилась даже футболистам, отказавшимся вы-
ходить в новой амуниции на поле. Хотя Алексей Ми-
ранчук, один из участников презентации, эти домы-
слы опроверг: «Не могу ничего сказать на этот счет. 
Нам дают футболки, и мы должны в них играть. Форма 
нехорошая? Как она может быть нехорошей? На пре-
зентации я проходил в ней два часа, и мне было нор-
мально».

Так или иначе, на сайте Российского футбольного 
союза появилось официальное заявление: «Сборная 
России сыграет в ближайших матчах в той форме, в ко-
торой и начинала отборочный цикл».

Каким образом РФС и экипировщик нашей сборной 
будут выходить из образовавшегося конфуза, пока не-
известно. Ведь если переделывать форму, то придется 
отзывать партии, уже поступившие в продажу. Не 
исключено, что все закончится расторжением дейст-
вующего контракта. Он заканчивается в 2021 году. 

ТЕННИС Медведев упустил почти гарантированную победу над Надалем 
на Итоговом турнире года

Даниил и мастер
Анна Козина

Р
оссийский теннисист, чет-
вертый номер рейтинга ATP 
Даниил Медведев проиграл 

первой ракетке мира испанцу Ра-
фаэлю Надалю на Итоговом чем-
пионате года в Лондоне.

Медведев был близок к пер-
вой в карьере победе над абсо-
лютно топовым соперником, 
ведя в решающем третьем сете 
4:0 и 5:1, но не сумел удержал 
преимущество и уступил на 
тай-брейке со счетом 7:6 (7:3), 
3:6, 6:7 (4:7). 

В интервью на корте Надаль 
отметил, что ему повезло. И это 
правда. Не Рафа выиграл эту 
встречу, Даниил ее проиграл. 
Теперь счет в личном противо-
стоянии 3:0. Надаль впереди. 

— Я даже извинился перед 
Даниилом. Он был достоин по-
беды. Наверное, был один шанс 
из тысячи, что я выиграю. Это и 
произошло, — заявил Надаль. — 
Я загнал себя в очень тяжелую 
ситуацию. Но при счете 3:5 в 
третьем сете я почувствовал, 
что могу перевернуть ход мат-
ча. Я взял два гейма подряд, и 

это придало мне уверенности. 
Рад, что сыграл лучше, чем в 
первом матче. Я люблю теннис, 
отдаю всего себя на корте. Я де-
лаю все возможное и даже не-
возможное. Всегда борюсь до 
последнего. 

Для обоих теннисистов ре-
зультат был очень важен, ведь 
по одному поражению в группе 
Андре Агасси они уже потерпе-
ли. Медведев проиграл Стефа-
носу Циципасу из Греции со 
счетом 6:7 (5:7), 4:6. До этого 
россиянин завершил в свою 
пользу пять из пяти встреч. На-

даль уступил действующему 
чемпиону турнира немцу Алек-
сандру Звереву (2:6, 4:6).

Было очевидно, что на стар-
те турнира в Лондоне оба тен-
нисиста далеки от своих иде-
альных кондиций. Испанец, на-
помним, прямо перед Итого-
вым чемпионатом снялся с по-
луфинала «Мастреса» в Пари-
же из-за травмы мышц живота. 
После проигрыша Звереву он 
заверил, что проблем с само-
чувствием нет,  но казался 
очень нервным и напряжен-
ным. На пресс-конференции 
возмущался вопросами журна-
листов и даже грубил им. Неко-
торые репортеры до сих пор 
ждут извинений.

Что касается Медведева, то 
у него начался вполне законо-
мерный спад после того, как он 
сыграл в шести финалах под-
ряд, в том числе дважды с Нада-
лем — на «Мастерсе» в Монреа-
ле и на US Open в Нью-Йорке. 
Невероятная серия, лучшие по-
казатели в сезоне среди игро-
ков ATP-тура, восемь побед над 
игроками топ-10. Но чемпионы 
тоже устают. Поэтому Медве-

дев решил взять паузу: пропу-
стил турниры в Москве и Вене. 
В Париже все ждали мощного 
возвращения, однако Даниил 
сбился с ритма, утратил энер-
гию и уступил в первом же кру-
ге. И вот еще две осечки случи-
лись в Лондоне. 

После матча с Циципасом 
Медведев признал, что далек от 
той формы, в которой он завое-
вывал мир тенниса . 

— Пока не могу показать уро-
вень, который был у меня в 
США, Шанхае и Санкт-Петер-
бурге, — цитирует Медведева 
официальный сайт ATP. — Я что-
то упускаю, но уверен, что чув-
ство мяча, моя лучшая игра — 
все это вернется. Другой во-
прос, когда это произойдет: 
здесь, в Лондоне, или на следу-
ющем турнире.

Между тем вчера после под-
писания номера «РГ» в печать 
в группе Андре Агасси между 
собой сыграли Циципас и Зве-
рев. Несмотря на два пораже-
ния, Медведев еще не потерял 
шансы на выход в полуфинал. 
Но все зависело от его сопер-
ников.  

БАСКЕТБОЛ «Химки» дома сыграют с одним из лидеров 
чемпионата Евролиги — итальянским «Миланом»

Модные гости

Илья Трисвятский 

Н
а матч восьмого 
тура Евролиги в го-
сти к «Химкам» по-
жаловал один из 
двух лидеров клуб-
ного чемпионата 
Старого Света ита-
льянский «Милан», 
который делит пер-

вое место с испанской «Барсе-
лоной». Игра начнется сегодня 
на подмосковной «Арене Мыти-
щи» в 20 часов.

Пока у команды из столицы 
европейской моды лишь одно 
поражение. Руководимые Рима-
сом Куртинайтисом химчане не 
сильно отстают от соперника — 
пять побед при двух осечках. 
Правда, определенные опасе-
ния вызвала последняя игра на-
шей команды в рамках Единой 
лиги. Лучший бомбардир за всю 
историю этого турнира Алексей 
Швед и компания дома с огром-
ным трудом взяли верх над 
скромной «Пармой», представ-
л я ю щ е й  п ер м с к и й  к р а й  — 
103:100. В этом сверхрезульта-
тивном матче хозяева явно не 
справились с опекой литовско-
го атакующего защитника Ада-

са Юшкевичюса, набравшего 37 
очков. Впрочем, в нападении 
«Химки» были, безусловно, хо-
роши, а Швед отличился шестью 
дальними попаданиями, боль-
шинство из которых совершал в 
самые нужные моменты встре-
чи. При всех трудностях добыта 
седьмая победа подряд в турни-
ре.

«Милан» 13-й сезон подряд 
выступает в Евролиге, однако 
максимум результата за эти 
годы — выход в четвертьфинал в 
чемпионате 2013/14, когда ко-
манду возглавлял нынешний 
наставник краснодарского «Ло-
комотива-Кубани» Лука Банки. 
С тех пор, как в главном конти-
нентальном кубке стали играть 
без разделения на подгруппы, 
«Милан» находился в нижней 

половине итоговой таблицы — 
последнее 16-е место, предпо-
следнее 15-е и в прошлом сезо-
не 12-е.

Нынешний взлет миланцев 
однозначно связан с приходом 
на пост главного тренера знаме-
нитого Этторе Мессины, два-
жды приводившего ЦСКА к ти-
тулу чемпионов Евролиги 
(2006, 2008). После своего вто-
рого пришествия в стан армей-
цев специалист поработал в Мо-
скве два года, а затем отправил-
ся за океан и пять лет подряд 
был помощником Грегга Попо-
вича в тренерском штабе клуба 
НБА «Сан-Антонио».

Минувшим летом для уже 
60-летнего специалиста пришло 
время вернуться в Европу. 
Синьор Этторе подписал трех-

годичный контракт с «Мила-
ном», занимая сразу две дол-
жности — главного тренера и 
«президента по баскетбольным 
операциям» (проще говоря, 
спортивного директора).

Нынешний состав «Милана» 
представляет собой пестрый 
интернациональный коллектив. 
Это, естественно, итальянцы, 
баскетболисты из США, Сер-
бии, Испании, Литвы, Аргенти-
ны и даже один американец с па-
спортом африканского Туниса. 
Главные звезды — перешедший 
из ЦСКА игрок сборной Испа-
нии, атакующий защитник Сер-
хио Родригес и 39-летний леген-
дарный аргентинский ветеран 
форвард Луис Скола. Большую 
пользу приносит и успевший 
поиграть в нашей столичной ар-
мейской команде серб Влади-
мир Мицов.

Уступив на старте Евролиги 
немецкой «Баварии», «Милан» 
больше не терпел поражений. 
Подопечные Этторе Мессины 
огорчили друг за другом литов-
ский «Жальгирис», греческий 
«Панатинаикос», турецкий 
«Фенербахче», берлинский 
«Альбу», испанские «Барсело-
ну» и «Басконию».

Менеджмент БК «Химки», 
как всегда, основательно подго-
товился к проведению матча. 

Для болельщиков снова орга-
низованы бесплатные автобусы 
до «Арены Мытищи», причем 
пойдут они сегодня сразу по 
двум маршрутам — непосредст-
венно от Баскетбольного цен-
тра Московской области в Хим-
ках и от станции столичного ме-
тро «Бабушкинская».

На счету баскетболистов «Химок» 
в этом сезоне Евролиги уже пять 
побед в семи матчах.

Даниил Медведев не показывает ту игру, которая сделала его четвертой ракеткой мира и новой звездой тенниса.

А К Ц Е Н Т

Взлет «Милана» связан с приходом глав-
ного тренера Этторе Мессины. Работая в 
ЦСКА, он дважды приводил армейцев к 
чемпионству в Евролиге

Главная претензия к новой форме — полосы российского три-
колора, расположенные на рукавах в неправильном порядке. 

А К Ц Е Н Т

Медведев проиграл Надалю, ведя в 
решающей партии со счетом 4:0 и 5:1. 
Ситуация характерна скорее для более 
нестабильного женского тенниса 
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

14 ноября, четверг,
«Матч! Страна»
19.55. «Химки» (Московская 

обл.) — «Милан» (Италия). Пря-

мая трансляция.

«Матч! Игра»
20.25. «Эфес» (Турция) — «Зе-

нит» (Санкт-Петербург). Пря-

мая трансляция.

15 ноября, пятница,
«Матч! Страна»
19.55. ЦСКА — «Фенербахче» 

(Турция). Прямая трансляция.
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